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自由回答のまとめ方について 

各々のアンケートの自由回答の詳細を掲載しました。 

回答された意見は次のように分類して掲げました。 

 

（  ）は報告書の掲載ページ 
市民アンケート編 

分類１ 合併 （3） 

分類２ 観光振興の充実 （8） 

分類３ 教育文化振興 （12） 

分類４ 交通機関の充実 （15） 

分類５ 高齢化社会対策 （16） 

分類６ ごみ処理対策 （17） 

分類７ 産業振興 （19） 

分類８ 自然環境保護 （21） 

分類９ 上下水道施設の整備 （23） 

分類１０ 少子化対策 （25） 

分類１１ 情報公開 （28） 

分類１２ ｽﾎﾟｰﾂ･ﾚｸﾘｴｰｼｮﾝ施設の整備 （29） 

分類１３ 生活環境の整備 （33） 

分類１４ 生活道路の整備 （37） 

分類１５ 文化施設の整備 （41） 

分類１６ まちづくり （42） 

分類１７ 行財政改革 （46） 

分類１８ アンケート （63） 

分類１９ 雇用の安定・確保 （64） 

分類２０ 福祉の充実（児童・高齢者・障害者） （65） 

分類２１ 医療体制の充実 （67） 

分類２２ その他の意見 （68） 

 

中学生アンケート編 

分類１ 合併 （71） 

分類２ 観光振興の充実 （71） 

分類３ 教育文化振興 （71） 

分類４ 産業振興 （72） 

分類５ 自然環境保護 （73） 

分類６ 上下水道施設の整備 （73） 

分類７ ｽﾎﾟｰﾂ･ﾚｸﾘｴｰｼｮﾝ施設の 

整備 （74） 

分類８ 生活環境の整備 （74） 

分類９ 生活道路の整備 （75） 

分類１０ 文化施設の整備 （75） 

分類１１ まちづくり （75） 

分類１２ 行財政改革 （77） 

分類１３ 雇用の安定・確保 （77） 

分類１４ 福祉の充実（児童・高齢者・障害者） （78） 

分類１５ その他の意見 （78） 

分類１６ その他の意見（娯楽施設の要望） （78）
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専修学校生アンケート編 

分類１ 観光振興の充実 （80） 

分類２ 教育文化振興 （81） 

分類３ 交通機関の充実 （81） 

分類４ 産業振興 （81） 

分類５ 自然環境保護 （82） 

分類６ 上下水道施設の整備 （82） 

分類７ 少子化対策 （82） 

分類８ ｽﾎﾟｰﾂ･ﾚｸﾘｴｰｼｮﾝ施設の整備 （82） 

分類９ 生活環境の整備 （82） 

分類１０ 生活道路の整備 （84） 

分類１１ まちづくり （86） 

分類１２ その他の意見 （88）

 

職員アンケート編 

分類１ 観光振興の充実 （90） 

分類２ 教育文化振興 （92） 

分類３ 高齢化社会対策 （92） 

分類４ 産業振興 （93） 

分類５ 自然環境保護 （93） 

分類６ 上下水道施設の整備 （94） 

分類７ 少子化対策 （94） 

分類８ ｽﾎﾟｰﾂ･ﾚｸﾘｴｰｼｮﾝ施設の整備 （95） 

分類９ 生活道路の整備 （95） 

分類１０ まちづくり （95） 

分類１１ 行財政改革 （96） 

分類１２ 雇用の安定・確保 （97） 

分類１３ 医療体制の充実 （97） 

分類１４ その他の意見 （98） 
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Ⅰ．市民アンケート編 

 

分類１ 合併について 

内容 

今後合併は大川市、大木町との合併を考えた方が良いと思います。 

新しい市長を迎え、柳川がどんなに生まれ変わるか、とても期待しています。どうか頑張って

下さい。 

合併してよかったと思えるような柳川市になってほしいと思います。期待しています。 

三市町村合併のことは、数十年の昔より語り継がれていましたが、やっと実現できましたこと

は、老人の私としましても、本当に良かったと喜んでおります。これからも市民挙げて更なる柳川

市の発展を望んでおります。 

・もともと合併は反対で、なぜ大赤字の柳川の為に黒字の三橋、大和がなぜ柳川みたいな所

と合併しなければならないか、今でも腹がたちます。私は、大川の高木病院で働いて、その時

朝の朝礼でまだ合併してない時、柳川市長の人の挨拶が長く話して、なぜわざわざ市長が挨

拶にくる必要ないし、ただの点数かせぎだなと思い、高木より柳川のリハビリに挨拶くれば、わか

るのになぜ関係ない大川までくるかと思ったのですよ。 

・合併の為、わからない金額を払う事になったし、三橋も合併反対を１０年間していたのに、柳川

は赤字をなくす為に、三橋、大和を犠牲にして、柳川は 低です。ですから、今年まで、今住ん

でいる所いるけど、来年から市外に移り、筑後の方が、活気があるので、そこに行きます！柳川

の人も、税金が高いとかで、わざわざ三橋に移ってくる人々いたし、柳川は、別にイベントとかも

同じ事をして、ぱっとしなくて、いっそう柳川は何も役にたたないので、つぶしてしまえばいいと

思うほど、柳川は憎らしいし、醜いし、 低です。アンケートも絶対実行しないと思うし、今の市

長も役にたたないし！ 

旧三橋在中。何が変わったかわからない！！ 

三橋町に在住していますが、合併にともない周辺部を大事に取り扱ってもらいたい。一市二

町が違和感のないように平等にして、全てに柳川市にまとまり、よその市町に負けないような市

になるようにしてもらいたい。 

柳川市の人口が多く、地域も広くなった分のメリットが目に見えるように、役員の方の努力を希

望したい。安全で安らかな柳川となる事を希望します。 

今後の柳川市に期待しています。柳川市と合併して良かったと感じている大和町、三橋町の

人々は、まだ少ないと思います。 

柳川市は柳河市とすべきと思います。川では（小川）でしかなく、河は（大河）、名前からすで

に町は大きくならない。国鉄柳河の河ですべきだったと思います。 

合併して課があちらこちらと散らばって不便になったと思います。窓口で対応する職員の顔も

知らない人ばかりで戸惑いを感じます。 

合併で範囲が広くなり、自分達の地域が取り残されたような気がする。 

思い切って合併したのだから旧市民、旧町民の差別のない心豊かな柳川市民に一日も早く

なれるように中央で取り組んで欲しいものです。 

合併に伴いどう変わるのか、まだ実感がない。不安も少しある。少しでも暮らしやすい町にな

るよう期待しています。 

マニフェストがあったばかりで今後の動向を見守りたいと思います。 

長年の懸案だった合併ができたからこれでいい。 

合併が進めば周辺部は不便になりやすく、地域の歴史や学問的な文化がなくなり、現在も緑

がどんどん少なくなり、特に空き家とか旧家の大樹などは以前に比べて少なくなり地球の温暖

化が叫ばれる中、少しでも樹木は切らないようにして欲しいと思います。 
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内容 

合併して何が得になったか、私達市民には理解があまりできません。反対に庁舎が分散され

不便さえ感じるこの頃です。合併後、良し悪しはすぐに出ないと思うので良い方に進むよう今後

を期待します。 

合併により片寄った行政がないよう公平を是非お願いしたい。 

合併して良かったと思うが今後の市の発展のため、より一層の努力をお願いしたい。 

問２２にわからないと答えたのには左ページの問の所に線を入れた所（地域のイメージアッ

プ、企業の誘致や若者の定住、公共施設が自由に利用できる、周辺部がすたれるおそれがあ

る、役所が遠くなり不便になるおそれがある、きめ細かいサービスが受けにくくなるおそれがあ

る、住民の声が行政に届きにくくなる）が理由になるように思います。 

合併したが、どこがどのように良くなったのかが、全くわからない。これから、だんだんわかって

くるだろうから、その面も報告してほしい。 

合併による広範囲の市となり、旧柳川市街の観光のまちづくりは旧三橋・旧大和から見れば

差があるように思われます。 

合併するとどうしても、その地域の方の方が優先されると聞きました。大和の方が当選されて

いますので、柳川市はどうしても後々になってしまうという不安があります。そんな事がないように

お願いしたいと思います。 

・一市二町の合併で、巷に聞こえる声は「合併したら税金が高くなった！！」のみ。一般市民

の喜びの声（？）は、あまり聞こえてきません。 

 ・「広報やながわ」の月二回の発行は、一回でよくないかと思います。旧町では、月一回発行

で充分だったと思います。 

 ・ようやく実現した一市二町の合併。ささやかな合併記念の品でも配布されると、柳川市民とし

ての意識も合併の意識も、ちょっぴり高まるかも？ 

学校給食共同調理場ができるのは、大変いいことだと思います。小学校の調理場がきれいに

なり、子供達も大変喜んでいるのに、中学校へ行ったらお弁当持参。親としては大変な事だと

思います。現柳川市いや元柳川市の単独校での調理の、いい所をなくす事なく中学校の給食

の件を考えてほしいと思います。合併になり、その土地、土地のいい所がなくなるのは大変困る

と思います。財政の件だけでの計画は、地域のつながりがなくなると思います。せっかく合併し

たので、三橋、大和、柳川がいい所を出し、いい市を作ってほしいと思います！！ 

今度の合併により財政的にどうかわからないが、税を充実したものに使用すべきで、無駄な

物に使用すべきでなく、地域の為と充実した件に用いて、地域の為と言いながら無駄にならな

いように使うべきである。 

行政上合併し、１市２町で柳川市になっていますが、行政側の税などが一緒になっただけ

で、市民レベルの合同の事業やイベントがまだまだなので、区域の感覚は合併前とまだ同じで

す。 

新柳川市になり、喜んでいます。これから先、市が発展するよう石田市長、田中議長共に頑

張って頂くよう期待しています。反対するばかりより、市民のために、大柳川を発展するようお願

い致します。うそを言わないよう、ガラス張りが曇りガラスにならないよう、市民の方々が目を光ら

せてください。田中議長に期待しています。頑張ってください。 

合併してから、職員の応対が悪い。もう少し親切に指示してもらいたい。役人根性が強くなっ

ている。 

合併したのに、税金が高くなったのはどういう事ですか。 
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内容 

私は合併には大反対でした。しかし、今回このような事になり、残念に思っています。元々、

柳川は税金が高く、合併と共に税金全てにおいて値上がりしたように思えます。特に、市職員の

対応には、腹立たしく思える毎日です。私は、三橋に住んでいて、役場の方の対応が良くて、

わざわざ三橋に越してきました。市役所に用がある時、足を運びたくないからです。市長や上司

は、窓口の対応を見た事があるのでしょうか？私は、柳川という所が好きです。生まれも柳川、

人に「どこから？」と聞かれると「柳川です。住みやすくて、良い町ですよ。」と、胸をはって答え

たいのに、あんな市職員ばかりいる所を見てきて、外見だけで、お世辞にも「いい町です。」なん

て言えません。私が今、これを書いたとしても、何も改善されるとは思いませんがね。一応、お知

らせしときます。私以外にも、同じ思いをされている人は多いと思いますから・・・。 

「住みよいまちづくり」「個性豊かで活力ある魅力的なまちづくり」「市内の隅々まで目の届く行

政システムの確立」「施政をガラス張りにし、スピード感ある対応」「多くの方の声を双方向に届け

あう場や、参画の場の設置」etc．こういう内容のものが、実生活にどう現れてくるか楽しみです。 

国・市町村の行政のあり方が、今のままでは将来日本という国が、三流国になり下がる事は、

御存知の事であろう。それを防ぐ一環として、市町村合併が実施された訳であり、新柳川市も好

むと好まざるに関わらず合併され、一行政単位となった。しかし、問題はこれからである。いくら

きれい事を言っても、今まで延々と続いていた、ムダ、ムリ、ムラをなくさない限り、今まで通りで

終ってしまうだろう。この調査は、総務部、企画課のレベルに止まらず、柳川市全職員の危機意

識として捉えてもらいたい。 

「平成の大合併」で早く合併した都市の将来を見据えない大失敗、という新聞の社説を読み

ました。それは、合併特例債の１５億○○万円で、ハコモノは造ったが、人件費、維持運営で、

もうすでに行き詰まっている都市が出てきている。これから合併する都市は、それを教訓に（新

柳川市が誕生する前の記事）。 

ところで、県南女性センターの存続の検討ですが、多くの市民の要望と書いてありますが、柳

川、三橋、大和の多くの市民の要望でしょうか。新市が抱える借金２９７億円、市民一人当たりお

よそ３８万円という借金、こういう赤字財政で再オープンの必要があるのだろうか？オープンした

場合の修理費、人件費、維持費、何年先まで見通した運営ができるか。赤字が増える元になり

はしないか心配です。それが市税増になりはしないか。閉鎖に。オープンした場合、入湯料、使

用料は以前のままか、値上がりした場合はいくらか。それでも利用者が増えるか。課題は大きい

と思います。値上がりしても利用するか、それこそ市民アンケートが必要と思います。建物の修

理はできても、後々までの運営ができるかどうかが問題だと思います。利用する人は一部です。

負担は、全市民にかかることを、市民皆に知らせる必要があると思います。「水の郷」、市民会

館、公民館、どこの町にも立派なものがあります。 

早いもので、新柳川市になり３ヶ月が過ぎましたが、まだまだ戸惑いを感じている今日この頃

です。私が今、気になっている事、これは数年前からの事ですが、今の婦人会のあり方です。本

当の事を言って、あまり共感ができません。反強制的に入らされ、無意味な活動も多々あるよう

に思います。今では、人数もだんだん減り、一人一人の負担も多くなっているようです。以前に

も何度かの話し合いをもたれましたが、数人の方に押されてしまい、０に戻った事がありました。

私は、合併を期に見直し、検討すべきだと思います。この場が、窓口になっていただければ幸

いだと思います。合併には賛成ではなかったけれど、なった以上は、今まで以上にいい町にな

ってほしい。小さな声も届くような町へ。 

合併に対して、まだ合併したばかりで良し悪しは良く分かりませんが、ＪＡ合併は今の所、私達

はとても不自由を感じています。何故かは、肥料１袋購入するにも、種物農薬買うにもとても不

自由です。ですから市合併も不自由さ、不便さを今考えています。でも良い市、住み良い市、

合併になってもらいたいです。 

以前の市の職員に対して、関心がなかったということもあるが、市政に対してあまり良い印象

をうけていなかった。今度合併した事により、市長さんが交代され、今後はより一層安心できる

市政と、市職員のあたたかい対応を期待しています。 
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内容 

今回の合併で、新しい市長に変わったのに、なぜ市議会議員は変わらないのですか？合併

前の１市２町分の市議会議員が何人いるかは分からないのですが。次の選挙で人数が減るか

はわかりませんが、１市２町の議員さんの給料に使う税金の無駄使いだと思います。ただ人数が

多いだけで、全体にまとまりがないと思います。「合併して良かったなあ」と思わせてくださ

い！！ 

一市二町の合併は、対等合併であると思われる。地域のエゴにとらわれず、新柳川市として、

将来の子孫に残せる新市を創って欲しい。「生まれて良かった」「住んで良かった」「愛せる故

郷」から、「これからもずっと住める都市」「生活がしやすい都市」「自慢できる都市」になって欲し

い。 

蒲池は、前から柳川の北にあり、柳川の町から取り残された感じだったけど、合併してそれ以

上に取り残されたイメージがある。前から合併には反対でした。市の議員を減らしてほしい。大

幅に！議員報酬だけでも、すごい金額だと思うし。 

合併によって、何が良かったのか！わかる市民のための行政であってほしい。 

せっかく１市２町の合併が実現したのですから、色々な複雑な問題はありましょうけれど、今迄

のような机上政策では市民は納得できないと思います。市役所職員も充分な理解のもとに仕事

をして行っていただきたいと思います。 

合併を機に将来の都市づくり（計画）を練ってあろうかと存じますが、他の全国地方都市に見

られる駅前界隈を中心にマンションやビルが乱立するような光景になることは、望まない。 

「ヤナガワ」この地名に対し、眉をひそめる者はあるまい。響きとイメージがクリーンで、かつゆ

とりを思わせる全国的知名度があるからである。しかし観光を重点に玄関のみをイメージで創り

上げ、ルート上にある「ヤナガワ」を造ってしまっていたのではないか。言うまでもなく地域はそこ

に定住する市民が主役となり、主役が快適でイキイキして、なお”力”を持っていなければならな

い。つまり問２２にかかる件で、弱小地域間での競争はこれから互いの潰し合いになる。”力”を

付ける為には３０万都市規模のスケールバックがないと、この競争には勝ち得ない。もうすぐ行

政単位の能”力”により、その自治体の企画”力”説得”力”行動”力”、その根源である市民”力”

を問われる時が来る。有能な市職員対相手市職員の綱引きが行われるのである。 

さて政府の大合併というのは、５０年おきに行われる。明治に１７０００あった市町村は昭和の

それで６０００に、今回の平成は３５００に、いや２０００も視野に入れている。「ヤナガワ」の名はな

くなってしまって欲しくないものであるが、江戸の藩体制組織位に戻っても良いのではないか。 

さらなる合併については非常に悩みます。柳川市民として言えば、合併は当然嫌だと思うとこ

ろですが、全体的にこれからの未来を考えたりすると、合併した方が予算的にも楽になるだろう

し、無駄も減ることでしょう。しかし便利を追及すればするほど、本当に大切なモノが何か見失っ

てしまう可能性がでてきます。 

伝説や人と人との地域交流など大切にしていきたいものです。みんなでみんなの柳川市を作

ってゆきたいものです。 

市町村合併により、新しく「柳川市」が生まれたという意識のもとに、末端まで行き届いた行政

のあり方が必要だと思う。財政に関しては特に市民に解り易く説明されるべきで、コストの削減

や事業の見直しなど、多くの市民の声を聞いていただきたいと思う。 

以前から思う事の１つは、色々なイベントや講演会等はほとんどが役員だからとか、知人の要

請だからという形で参加する事が多いのが現実です。参加して失敗したと思う事はほとんどない

けれど、「是非行ってみたい。」と思う事も少ないのです。沢山の人が「行ってみたい。」と思うよう

な、町の中でも噂が流れるような魅力あるイベント等を開催していただきたいと考えています。 

少子化や高齢化についても先ずは環境と子供の育成だと思います。子供の心と身体が弱く

なっている今、歯止めをかけないと、将来大変な事になるのではないでしょうか。心と身体を鍛

える何か新しい教育の取り組みを考えてみてはいかがでしょうか。そしてその子供達が真心をも

って高齢者をいたわり、この地に住み柳川を愛してくれるようになってくれたら、と願っていま

す。（大きな体育館やグランド等、市民も使えて、また色々な大会もできるような施設を！！） 
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内容 

合併してまだ月日が浅いのであまり実感がわいてないのですが、合併により各町、柳川市の

施設（図書館）が利用できるのが、今のところ利点です。テレビ等で色んなできごとがあっていま

すが、合併後の市職員の徒歩手当に大変びっくりしました。（高額だった事に）それをいち早く、

改善されようと（少しでも早く）された石田市長に大いに今後も期待をしています。柳川市、三橋

町、大和町それぞれに名所になる場所等ありますが、そういうのも大切にして「ムダ」をなくして

ほしいと思います。また、一つになった事で改善すべき点を、それぞれの職員や住民が感心を

持って統一した「市」にならないといけないと思います。 

合併したのですから、良いところを大いに伸ばして、交通事故や犯罪のない清潔快適な柳川

と聞かれた方が頬笑むような町になれたらと思います。皆が協力する事も必要だと思います。 

今度、柳川市も（柳川、大和町、三橋町）と合併し、新しい、柳川市と成りましたが、今後も、ま

すますの、市発展の為に市長さん始め、市職員の方々と市民も頑張って、よりよい柳川市にな

ることを望んでいます。 

合併がスタートしたばかりでこれから良いところや、不便な所が多々出て来ると思う。特に高

齢になったら、遠くに行くことがだんだんとできなくなると思います。できたら近くの庁舎で、なん

でも用をすませたら良いと思います。 

一市二町が合併しましたが、合併前まではそれぞれの市、町で総合計画（マスタープラン）を

策定し、その中で、基本計画、実施計画を作っていたと思います。新計画を策定されるにあた

り、この従来の形にこだわる必要はないと思います。 

合併の後で（まだ歩き出したばかりで）以前と変ったとは、特別感じませんが（市民として）合

併して、こんなに変わり良くなったなあ、と思える様な動きをこれからもして欲しいと思う。応援し

ています。 

今回合併したことは私にとっても地域にとっても喜ばしいことだと思っています。 

小学校の図書館。・図書司書の方が変わり（パートの方？）前は朝、学校へ行くと図書館で

朝、本を借りられたが今は、勤務時間外と言うことで、図書室が開いてない。本を読んで豊かな

心と感性を育てるのではないでしょうか？借りられる冊数も図書司書の方が管理しやすい様２冊

ずつになってしまい、本を読まなくなってしまいました！（前は５～１０冊借りられました） 

夏休みが近づいていますが、このままだとテレビゲームばかりしそうです。教育に力とお金を

かけないとせっかく合併しても人々が離れすたれていく様に思います。まずは図書室をせめて

８：１０に開けてください。よろしくお願いします（図書室だよりなど子供がもらってきてもイミな

い！！）※税金が高くなっていて、まわりの皆さんが不満ばかりです。目に見える使い方をして

ください。 
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分類２ 観光振興の充実について 

内容 

今後の柳川の発展を期待している。柳川市が観光事業に協力して、観光都市として発展す

ることを望む。新市長に思う存分、改革して頂きたい。 

沖端に新しく作った観光施設は何か？職員が２、３人もいて平日は客が少ない。第一の欠

点。無料休憩所（トイレ）の看板や案内板がない。観光客が横目で見ながら、不審がちで通り過

ぎる人が多い。安心して、足を止め、立寄る優しい思いやりが必要。パソコンではなく（映像）パ

ネルで説明した方法がよい。皆が一同に見られる。宿泊の案内や料金の明示など、旅人が安

心して観光できる施設の説明があれば、職員は一人で良いと思う。 

季節の花があり、柳川城の模型があり、掘割を見守る水天宮の建物、旅人の心を癒す優し

い、憩いの場所であることを祈りたい。公衆デンワも必要。私はいつも一杯１００円のコーヒーを

飲み、涼しい風と共に歩み行く旅人の姿を見ることが楽しいひとときです。平日は高齢者の観光

客が目立ち、日・祭日は団体客が多い。水なし本陣（道の駅）無料休憩所で食べたおにぎり（持

参）の味がなつかしい想い出です。 

地域や街の発展のカギはやはり人の流れがある事だと思います。柳川市には川下りや、北原

白秋、御花などの観光の目的となるものが多いので、さらなる人の流れを多くする施策が必要

だと感じます。例えば川下りの送迎がマイクロバス等に頼る事が多いですが、馬車や人力車や

カゴを利用するのも、御花を持つ、立花藩をイメージさせたりするのではないでしょうか。 

個々がそれぞれ活動するのではなく、うまくコラボレーションできるように考えていく必要はも

っとあると思います。まずは観光の部分を、地域住民へ現状を知らせ、いろんな意見を集約して

みるのも、一つの方法だと。地域に住んでいて川下りをした事がない人もいるのですから。住民

も川下りをたまにはしてみたいですよ。 

川の水が汚いので、きれいにしてほしい。他県の人（知人）から汚いと言われる。情緒ある街

づくりをしてほしい。歩いて楽しめるような、もっと日本建築みたいなのを増やしてほしい。きれい

な宿泊施設を増やさないと観光客は、他県に行ってしまう。 

せっかく柳川でゆっくりとした感じになれるから、リラックスできる癒しできる温泉宿泊をつくっ

てほしい。夜、宿泊した人がご飯等遊びに行ける所も必要。合併して税金が上がったので、そ

れを改善してほしい！ 

堀が汚い。安定した水の深さがあると、川下りの客はいいと思う。 

柳川市の観光は通過型の観光なので、滞在型の観光になるような政策を考えてほしい。 

柳川のイメージの大部分は「北原白秋」の作品により、形成された面が大きい。また、その

「水」を大切にしてきた「地域文化」も大切なことだと思う。一つの情報発信地として「水」の大切

さを今後とも続けていってほしい。市の偉人として、文と武の代表。無論「文」の代表は「北原白

秋」としても「武」は電龍関の他に「伊藤整一」海軍中将も考えてよいのではないか。 

柳川市の観光の一つである川下りをするため、もう少しきれいにしてもらいたいと思います。 

川下りコースの住宅の川沿いの環境整備（景観保全改善）の為の助成。なぜなら個人的負担

が重荷です。植栽や植木の刈り込みへの積極的助成、住人の転落防止柵整備の為の助成が

望まれます。観光客の増加に積極的に取り組みたいのですが、経済的個人負担が大です。 

・西鉄柳川駅は柳川市の玄関口にあたる。白秋の生誕の地とは名のみ。からたちの詩碑はい

つの間にか駅の壁に張り付けられている。からたちの垣をめぐらし水をたたえていた以前の姿

に戻して欲しい。今のままではあまりにも貧しいのではないだろうか。 

 ・国鉄柳河駅跡に小さくてもよい「此処に国鉄柳河駅在りき」くらいの碑と、「むつごろうランド」

にある線路の一部と駅名を跡地公園に戻して残すべきだと思う。「むつごろうランド」に置いて何

の意味があるだろうか。佐賀線を閉じた日の旧駅にくわしく佐賀線の歴史が掲げられたのを読

んだ記憶がある。せめて碑を建てて残して欲しいものである。白秋の門流の人々がこの地に佇

んで嘆いて帰られたことがあった。残念でならない。軽々しく白秋を利用して欲しくない。 
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内容 

新柳川市の紹介－ＮＨＫなど報道機関を通じてもっとＰＲしたらどうでしょうか？ＮＨＫふるさと

皆様劇場。 

私は柳川に嫁いで約２０年になります。海とは無縁の町から来ましたので有明海のすばらしさ

（見た目、潮の干満の差）は涙が出るほどの感動があります。これを観光に使わない手はありま

せん。世界広しといえども有明海だけにしかない自然の営みがあるそうなのでもっと他県（日本

の世界の）の皆様に紹介していくべきだと思います。観光の目的を川下りやうなぎ、御花だけで

はないという発想を考えて見てください。宝の海とはよく聞きますが私は宝の海を、宝の持ちぐさ

れと思っています。子供の時、社会の時間に有明海というのを教えられて目のあたりにした時の

景色は忘れません。絶対に企画をたち上げてください。関係各位の方の実行されることを望み

ます。 

それとＡＬＴの英語の先生方が世界から来ていますので他の国の人の目から見た柳川の感

想などを義務的に宿題としてレポートなどの形として紹介して欲しいです。この人達は旅行など

にはよく行っているようですよ。そんなこんなで柳川の町もしっかり見て今後日本に来た時に柳

川にも寄って帰りたいと思える町であって欲しいです。 

観光を充実。祭りやイベントを増やす。合併後に特別な変化が見られない。ホームページが

地味。 

私が現在働いている佐世保市では今、佐世保バーガーがブームとなり町全体が活性化さ

れ、相乗効果的に人気が上がっている。ＴＶでの紹介が大きな影響を与えていることが明確で

ある。柳川についても、先日ＴＶで陣内孝則さんが柳川のうなぎを使ったうなぎのセイロ蒸しの

紹介をゴールデンタイムにやっていた。この時間、柳川市のホームページを見てもその案内は

わかりにくく目的とする情報は得られなかった。 

ＴＶ番組や情報紙をもっとうまく利用し、また全国からの観光客誘致のためにホームページや

ｅ－ビジネスの活用が重要になるのではないだろうか。他の観光都市をネットで検索すると無料

の観光ガイドサイトなどが見かけられる。市の運営または市の協力による市民、商工会議所の運

営が観光業をより活性化させると考える。 

今まで観光重視でしたが、旅行プランの昼食場所などでしかなく、町中にお金が落ちにくい。

柳川市は大体一次産業が主体で観光に頼っている町と思います。昼間は結構、観光客でに

ぎわっていると思いますが、夜は観光客がほとんど山鹿、菊池など歓楽地にとられていると聞き

ます。柳川のクリーンイメージも大切と思いますが柳川全体の発展のため、夜の泊り客増大に行

政も努力してもらいたいと思っています。 

外部の人に柳川のイメージを聞くと、川下りとうなぎでいい町とよく言われます。それは大切に

していって欲しいと思います。 

柳川は観光の町だったら柳川駅周辺をきれいにしてください。雑草じゃなくて花などを植えて

ください。 

柳川にはとてもすばらしい観光場所があるのに駅からすごく離れているように感じるほど目的

地に行くまでに何も見るものがない。湯布院や太宰府の参道のような活気があれば・・。 

観光のＰＲの仕方を考える。 

今までは観光ばかり「力」が入っているように見受けました。沖端の水天宮の周辺は車が通れ

ないほど観光客がじゃまです。税金の収入にどれだけプラスになるかは知りませんが、私達一

般にはほとんど関係ないと思います。 

客が来たのに宿がない。 

川下りの舟頭と思われるハッピ姿の人達が、橋のたもとでたむろしているのはイメージが悪

い。乗舟場も改修して一流の観光地を目指してもらいたい。 

観光柳川が売り物ならば－駅前の緑地の管理を 初に目につく所が汚い。京町通りの空き

店舗の利用など活性化を。掘割の清掃を。川のあちこちに置いてある古い小舟に水がたまり蚊

の発生源になる。舟頭さんの案内が聞きにくい。柳川の歴史や昔から伝わる歌など各舟会社が

全体に勉強会などしてレベルアップを。 
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内容 

川下りコースでのでき事。数年前の８月１６日に、大阪から親戚の方と川下りの舟に乗りまし

た。その時の事です。お盆用の舟やリンゴ、バナナやラクガンのお供えの品がプカプカ浮いて

いました。ちょっと、それは気を付けてほしいです。 

柳川市の今後の方向性について。観光主体なのか。（観光であれば、町全体の活性化。お

花、さげもん、お寺の整備、駐車場の確保。） 

私、海外生活をしたが、ＵＡＥ、クウェートより場所によっては悪い。ローマ、シンガポール、キ

プロスにも行ったが、みな観光地はきれいでした。のりでは、観光客は呼べない。単なる土産

品。 

柳川川下りをアピールしてほしい。川の水もきれい、花も四季折々、花いっぱい。うなぎめしも

おいしい。「また、来たいね。」と言わせるようにしてもらいたい。 

柳川の象徴でもある掘割の管理を、きちんと行うべきではないかと思います。全国各地から来

る観光客に対しても恥ずかしいほど、水量が少なかったり汚れたりする日もあります。また、宿泊

施設を充実させるなど、観光（人の流れ）も考えた町づくりをすべきだと思います。 

旧柳川市居住者ですが、「観光」に力を入れていますが、その割には、道路には、ごみまた

枯葉など散乱して観光客の目には、どのように写っているのか、恥ずかしいかぎりです。 

川下りコースなどは、行事が行われる前に少し住民（片寄りすぎている）で清掃作業が行われ

ていますが、その日は全市内で各々地域を清掃したら、どうでしょうか。 

観光客に少しでも長い時間、柳川に滞在してもらうにはと考えたことはありませんか？新しい

施設、ホテルを作ることではなく、もっと観光客に柳川を感じて欲しいのです。 

沖端地区や中島地区の空き家を改装し、コンドミニアムみたいに観光客に自炊してもらい、

数日間、柳川にすごせば、柳川を近くに感じていただけると思いますよ。 

柳川市が観光都市を自負するのならば、他の都市に較べるよりすばらしいまちづくりを心掛

けて欲しいものです。 

西鉄柳川駅付近に新しいクリークを作って、「電車を降りたら川下りがすぐにできる」というのを

観光の目玉に、との計画は、必要ないと思います。駅前の渋滞につながると思うし、新しいクリ

ークができたとしても、観光客が増えるとは思えない。金の無駄使いにしかならないと思う。現状

のままでの川下りは近いと思うし。また、「クリーク」は歴史があってこそのクリークだと思う。新し

いクリークでの川下りなんて意味がない！！とも思う。 

観光協会との連携を密にし、川の清掃（川床の汚泥の除去）川下りの船頭さん達の教育（言

葉づかい、態度案内の内容など）の統一も必要だと思う。 

仕事の場である川に船のごみをすてる船頭さん。柳川の説明案内ができない人もいる。 

城下町柳川と言われているが、それらしい町並みがない。川下りコースは、それなりに、整備

されているが、市内はひどいと思う。伝習館前の空き家等、見た目が悪く、また柳川橋から京町

に向うと空き店舗のくずれかけたテント、シャッター等、悲しくなります。 

また、沖端へ船着場あたりの家並は 悪だ。 近は観光情報センターができたが、他の店舗

や住宅にも白壁造りにし、城下町らしくなれば良いと思います。一歩裏通りに入ると、小さな水

路がありますが、これがドブで臭い。見た目も 悪。整備してほしいものです。 

もう少し川をきれいにしてほしいです。蚊がとても多く、夏場はあまり外に出られません。（柳

川に来て、特にそう思います。）川や、雑草をきれいにしたら、少なくなるのかわかりませんが、

蚊を減らす対策をお願いします。（子供もたくさん刺されています） 

川上りの結婚式を挙げて、柳川に住んでおりますので、川を中心とする観光を大切にしてい

ただきたいです。（川下りを初めて見た時は感動しましたので）新市長に期待しております。 

・水郷柳川の美観を損なわないように！例えばヨーロッパの都市に見られるような独自（柳川

市）の建築規制等も考慮してもらいたい。 

 ・川下りコースについては、欄干橋から勝島辺までは流れ川だが、その先は（日によっては）澱

んでいるような感じでもある。沖端まで流れ川にすることは技術的に困難でしょうか？ 
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内容 

川にゴミがよく浮いていて、不快に思います。水郷柳川と言われているのに、恥ずかしいと思

います。もう少し川のゴミ拾いをしてもらいたいです。 

柳川観光の売りである川下りコースの水質の改善を望みます。特にコースの後半部の堰上げ

による溜り水部分は透明度も悪いし、水質（？）にも問題があるのではないでしょうか。水質浄化

システムを導入し、浄化した水を循環させることで、より良い水環境が作れるのではと思います。

・川をもっときれいにして、川下りを市の大切な産業としたい。 

・白秋をもっと大切にして、柳川にふれて皆でうたうようにしたい。 

・白秋生家の近くにもっと便所を作って欲しい。 

柳川は日本でも歴史的に観光人材地理等にもいろいろ有名なものがたくさんあると思うの

で、これをもっとアピールして産業に結び付けていったら良いと考える。 

近のニュースは子が親を殺す、また逆の事件や人間関係の殺伐としたことが多すぎる。昔

の助け合って生きていく精神を取り戻せば、そういう問題も少しは減かと思う。親を敬う教育方針

が必要。 

柳川市と言えば、観光都市というイメージがあり、やはりそれを発展させる方法を考えるべき

では。川下り以外の観光スポットを新たに開発する、道を整備し（歩道を拡張）看板や標識をあ

ちこちに作り、観光客が道に迷わないようにすればいいと思う。 

それと、市民も道案内ができるように、観光客が「また、来たい、親切にしてもらった」と思うよう

に心がけるべきでは。市民の中で道案内ＯＫバッチをつけ、ご老人、犬の散歩をする人、ｅｔｃつ

けてもらったら、観光客も聞きやすいのでは。 

川下りの掘割以外のクリークの清掃。 

「柳川」の名は有名ですから、観光にもっと力を入れて人を呼び、まちを活性化させればよい

と思う。西鉄柳川駅周辺の整備、うなぎ、川下り等の日帰りツアー等。 

川下りのクリークの整備を一刻も早く、手掛ける必要あると思います。なぜならば、「川下りは１

度行ったら２度とはいくな」の合言葉がある位であるから。観光の目玉として、今後も考えるなら

ば真剣に。 
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分類３ 教育文化振興について 

内容 

各学校のホームページをしっかり作成し、学校からの情報提供が充実していくようにする。そ

のために市役所等の職員の中で、そういうことに長けた方を派遣していただくとよい。 

県南センターのプールを早急にお願いします。 

将来の人材育成の教育費を増やし、建物などハードではない。ソフトである。 

働く親を支援する第一歩として、中学校の給食があると思います。各小学校で調理員を任用

するより、センター方式等で合理的かつ経済的にも働く世代を支援していただくことを希望しま

す。 

若者が増えるよう、学園都市建設を目指して欲しいと思います。 

学校に対して思うのですが、あまりにも無駄な時間外でのＰＴＡ活動が多すぎます。そのため

の会合や、準備のために平日の夕方や土・日での活動は、仕事をもった者としてはとても大変

で、我子と家庭での接する時間を削ってまですべき事なのか、疑問に感じます。一度出来た組

織はなにか事件などの問題がない限り、良いものとして残っていきます。 

ＰＴＡ総会などで保護者として提案すると、せっかくきずきあげたものを無理して続けてきたこ

れまでの方たちの非難を受けます。先生などに個人的に相談したところで、簡単に変えることは

難しいようです。現在、おやじの会、地域ＰＴＡ、子供会、学級活動等、一体どれくらいの活動を

すれば良いのでしょうか。とても大変です。 

柳川市の公立小学校のレベルは低すぎると思います。市の教育委員会に言いたいのです

が、韓国からの留学生を受け入れる前に、子供たちの教育レベルをもう少し上げないと、結局、

今の子供たちは、高校入試や、大学入試でものすごく苦労をしています。それに、先生たちの

質の低下にはびっくりさせられます。授業参観に行けば、授業中に子供たちに、柳川弁で、言

われるのにはびっくりしました。あまりにもひどすぎます。ちゃんと、標準語で言っていただかな

いと、学校から帰って子供が、先生はこういう言葉を使ったよとかいうので困る時があります。教

育は標準語でお願いしたいです。 

話は変わりますけど、例えば、久留米市は、公立小学校に、理科の先生だけ、専門の先生

を、外部から呼ばれて、授業をされているそうです。柳川でも、されていただければうれしいで

す。まだまだ、たくさん言いたいことはあります。とにかく、子供たちの教育にもっと、力を尽くして

下さい。 

市民会館はあるのですがあまり出かけて行った事がありません。有名な方でなくても良いので

すが、市民サークル（年齢層にこだわらず）のコンサートやお話のうまい方を招いた講演などを

企画してほしい。 

図書館（分館）が多すぎる。増やすならもっと本館に本を入れてほしい。東宮永地区にだけな

い。 

図書館はよい。 

新市を機会に、小中学校の校区の検討は？ 

学童保育の充実。 

あと１０年後、２０年後、３０年後と、この世の中を支えていくだろう子供達を、しっかり育ててい

くことが大切だと思います。 近テレビでよく報道される、犯罪の低年齢化は、都会の話だけで

はなく、地方にも充分あてはまることでしょう。子供は自分の子という感覚ではなく、世の子という

気持ちで、“質の良い人間”（学歴だけではなく）を育てていくことも大切だと思うのです。今の老

人達が若かった時のように、近所への思いやり、支えあいがあふれていた時代が取り戻せたら、

きっとすばらしい柳川市になると思います。子育て支援、青少年育成ももちろんですが、子供を

育てる母親、父親も勉強していく体制がとれたらいいと思います。 

あめんぼセンターの蔵書を増やしてほしい。 
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内容 

子供が通う学校が遠い。（徒歩１時間）近くに学校があるのに遠い方に行かなくてはならな

い。学校を選ぶ事はできないのでしょうか？ 

学校の先生に、勉強だけでなく人間性や道徳の方面にも力を入れて欲しい。先生自身の人

間性と道徳のレベルアップを望みたい。 

地域のつながりや歴史文化交流会などの場を望みます。もしそういう活動がありましたら参加

したいと思います。これからも市民の為に市政作りをよろしくお願い致します。少しずつ今までよ

りも良くなっている事が目に見えて理解できているように思えます。 

小中学校区の見直し。 

新市長に望むこと。ホームページ市長の部屋の１７年就任指針表明・施政方針を読ませて頂

きました。まさに市民の言わんとするところすべてが表明されていて、実現すればなんとすばら

しい住みよい町になるだろうと期待と希望で夢が膨らみました。政治理念の 後の「心を守る」

のところですが、道徳教育の必要性はとても重要だと思います。 近、特に感じることですが、

家庭での教育が今ひとつなされていないような気がします。子供を育てている多数の世代で道

徳がない！が現状のように思います。その親を育てた親の世代が高度成長の時代で今に至っ

ているのだと思いますが、そこで親たちを教育するためにはどうすればよいか。 

保育サービス、子供の教育、 

子供のために小学校、中学校ともに３０人以下の学級編成にして欲しい。財政はいるが人づ

くりが大切である。 

・小学校給食で使われている食器の件ですが、大川市では環境ホルモンの問題で早くから

陶器が導入されています。確かに子供達がうっかり割って新しく購入するのにさらなる費用がか

かっていると聞きますが、子供達の健康を考えるならばそちらの方が大切なことではないかと思

います。我が子が１年生へ入学した時から学校の方へは話してきましたが。もう卒業してしまい

ますが早めの検討をお願いしたいと思います。 

 ・柳川市も子供が参加できるイベントが増えてきたので、そういうものに参加することで市への

愛着や誇りを持つようになりました。これからもいろいろな企画をお願いします。 

子供に対する支援（特に経済的な面）をもっともっと充実させるべきです。子供会行事などに

おける援助をもっとしていかないと子供達の関係が本当に薄くなってしまうと思います。本当に

使われるべきところにお金が使われてなく、無駄なお金の使われ方をされているようで納税して

いる一人として本当に腹立たしいです。 

それと午後５時に小学校でサイレンがなりますが、やかましくて心臓にも悪い程です。子供も

たいへん恐がります。よそでは多くの所が音楽に切り替えていると思います。サイレンは緊急の

時（火事など）だけで十分です。早く改善される事を心からお願いいたします。 

柳川市民の今後を考えて欲しい。少年、少女育成に取り組んで欲しい。よその地がああだか

ら柳川もこれくらいたいしたことはないと思わず、本当の人間の心を持った行動や言葉使い、ま

ず挨拶ができない子が多く見られます。今後、柳川を支えて行く子供達ですから心豊かな大人

づくりを願います。そうすれば、姥捨て山制度もいらないと思います。 

教育行政を正常化し、教育内容方法の充実を図っていただきたい。 

子供達の安心、安全な、事件、事故のない町であるように大人の役割。 

現在の家庭でのあり方もしっかりした考え方をもって、子供の小さい頃は家庭での躾が大切

だと思います。又学校の教育に力を入れ成人してからは、国、地方の関係機関等が一体となっ

て子供の教育が達成できるよう努めて行く事が大切ではないかと思います。社会から犯罪をなく

していく事も大切だと思います。市の方でも力を入れて頂きたいと思います。思いつくままに子

供の教育の大切さを感じております。 

全中学校の給食を早く実現させてください。 

旧柳川市内の中学校の学校給食の実施。 
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内容 

義務教育国庫負担制を、国にしっかり堅持させ、続けるよう訴え続けてほしい。みかけだおし

のイベントより、将来の子らが、教育を受ける権利として、他地域より不利になるようなことのない

よう、教育や子育てにしっかりと取り組む柳川市であってほしい。文化都市を誇りとして名のる柳

川市であるなら、しっかりと予算を確保し、のびのびとした教育を小中学校で展開してもらえるよ

うに（第２の白秋が生まれるような伸びやかさで）していただきたい。若い人が残る、よき人材を

残せる町になればと願います。 

教育施設の格差がありすぎる。地域で資金を出しているところもあるが、それができないところ

は校舎の老朽化が進み、危険がある。将来の柳川市を背負う子供達の教育施設費を削っては

いけないし、早く全体を調べて差をなくし充実させてほしい。 

柳川市も旧三橋町もいろいろ勤務したが、二階三階に柵もベランダもない窓（子供の腰がす

ぐ届く高さ）、空き教室や特活室がなく、常に兼用しなくてはならない学校、指導用の資料が買

えない学校等様々である。雨天の日はスケート場のようになる廊下も多い。公共施設の中にはト

イレ等がしっかり整備されてない所がある。特にグランドなど鍵もかからず、汚物がすごい。仕事

上子供に関係することが多いのですが、実情です。よろしく改善をお願いします。 

図書館の開館時間の延長等。ＡＭ１０：００～ＰＭ６：００（金のみ８：００）までと記憶していま

す。数年前の夏休みに子供達がＡＭ１０：００の開館なのにＡＭ９：００前からドアの前で並んで

待っていました。閉館もＰＭ６：００では勤め帰りに利用する事もできません。図書館の真に住民

のニーズに応えるためには、職員の交替制を取り入れて、活気ある図書館にしてください。 

柳川市内全校の中学校給食の早期開始。例えば、中学校の分を地区の小学校で作って持

って行くとか、わざわざ給食センターを作らなくてもできると思います。子供の数も少なくなって

いるし、母子、父子家庭も増えてきているので、特に父子家庭の所は弁当を持ってきている子

が少ないようです。 

聞いた所によると、柳城中学は毎日お弁当だそうだが、高校ならまだしも、中学は給食も取り

入れてほしい。 

子供達の登下校パトロール（地域ボランティア）をお願いします。（特に下校時。） 

青少年の非行対策に力を入れて欲しい。（コンビニでたむろし、タバコや暴走等） 

学校給食も一日も早くできる事を願っています。 

遠い未来でもいいから、育児休暇など、気兼ねせずあたりまえにとれる社会になってほしいで

す。心が一番成長するのは、子供の頃だと思うんです。そんな時期を大人も、大事にしていった

ら、少しでも心豊かな未来になるんではないでしょうか。 

近、外で子供が安心して遊べる場所が、減少している為、どうにかしてもらいたい。・子供を

育てる親の保護もお願いしたい。仕事と両立すするのは難しい為、生活に無理なく、人の助け

が借りられるようになると助かります。 
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分類４ 交通機関の充実について 

内容 

交通の便利が悪いので困ります。 

佐賀空港を活かした観光開発（誘発）。その為にももっと交通アクセスが大事！ 

高齢化対策として柳川市営１００円循環、小型バスの運営をしていただきたい。 

地域の交通の足が無い。 

堀川バス（両国線）が廃止になるとの事。老人及び障害者にとっては、足をもがれた状況に追

い込まれます。どうぞこの件につきましては十二分に検討をお願致します。 

今後、高齢化または身障者は交通便をもっと良くしてもらいたい。手続きに必要な日、時間、

持ってくる物ははがきで密に連絡できたら幸いです。申告の時も、市役所の方にはいつも感謝

しています。 

大和町の方にもバスを通してほしい！ 

西鉄柳川駅周辺の整備開発。駅東口の設置。駅南部の宅地開発等による福岡・久留米のベ

ッドタウン化による人口増。 

福祉巡回バスの運行を週２回と１日でも増やして、バス停も増やして下さい。春日市などでは

毎日、運行していて、利用している人も多いと聞きました。辻町や駅の近所などにバス停があれ

ばと思います。 

車を持たない高齢者にとっては、交通の便が悪い。 

市より補助の出ている、路線バスのダイヤの見直しをしてほしい。（通勤、帰宅時のダイヤが

少ない。特に夕刻以降。電車通勤の人は不便な思いをして利用しています。） 

意見要望多くございますが、高年齢は交通の便がありません。 

福祉バスまたはタクシーなどの交通手段をぜひお願いします。 

合併にともない交通の便を良くして欲しい。 

路線バス存続はバス会社と赤字補填を徹底的に話し合ってもらい、系統（乗降客が少ない時

間）を縮小しても残してもらいたい。 

２０８号線に大型バスの駐車場開設。 

利用者が少ないという理由でバスの運行数が減るのは仕方のない事かも知れませんが、とて

も不自由です。また電車から降りて来られて、どのバスに乗れば目的地に行けるのかわかりにく

いようです。案内所はありますが、わかりやすい表示があれば便利なのにと感じることがありま

す。 

大牟田川副線のバイパスの完成を望む。 

もう少し交通網を整備して欲しい。 
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分類５ 高齢化社会対策について 

内容 

これから柳川市ももっと高齢化が進むことでしょう。老人の方が住みやすい環境づくり。街・地

域で助け合い、お年寄りの方が、安全で楽しい毎日がおくれるような柳川市になってくれればう

れしいです。 

老人のための病院の迎えの車がほしい。 

地方都市程高齢化（若者が仕事のために残りにくい）率が高くなる。高齢者は健康や１人暮

らし生活のため精神的に弱者になりやすい。これを防ぐには高齢者でも生きがいのある仕事又

は役割を持つことである。そのための施策を実施してもらいたい。自分のため、人のためそして

社会のために働く場があることが健康で充実した生活を送れるものだから、高齢者は少しの賃

金でも喜んで仕事をするはずです。行政にも高齢者を生かして欲しいものです。 

老人施設としては、個人がほとんど、公共の施設や入所者に対する補助が必要。 

柳川、三橋などには大きな病院があります。蒲池には大きな病院がなく、老人の方は大変の

ようすです。市長さま、良く考えていただきたいと思います。 

柳川市＝お年寄りにやさしいみたいなイメージが持てるような、市づくりを目指してもらいたい

です。 

プール、温泉再開については前の運営により赤字になっているのは明らかなので高齢者の

優遇は見直すべき。 

高齢者（一人暮らし）で家が古く、住むに困難、かといって市営住宅も当選できない人がたく

さんいます。そういう高齢者の人達が安心して住める市であって欲しい。 

老後を安心して暮らせる町（市）にしてください。 

高齢者対策について。６５歳以上は高齢者、７５歳以上は超高齢者と、先日テレビで言ってい

ました。私と夫は二人共、超高齢者です。だけど、地域の出事（消毒、お宮掃除、空缶拾い

等々）には、各戸から何名と若い人と同じ取り扱いです。戦中、戦後を生き抜いてきた根性は、

まだ持っていますが、だいぶ疲れてきました。健康な人はいいでしょうが、少し加減をお願いし

たいです。もう、へとへとで自分の畑さえ耕せません。庭の草取りさえ無理です。 

子供がいない一人の老人、年金で暮らしている。税金は高くなっています。老人は早く、あの

世に行くことですね。病院の近くに、老院は建ててほしい。だれでも思います。 

高齢者問題。 

老後の暮らしについて。年金だけの生活、月々１０万円位で生活した場合、暮らしていけるの

かとても心配です。固定資産税等税金の高い事。老人ホームも月々１０万円位の所が多く、老

後が不安です。老人が安心して暮らせる市にしていただけたらと思っております。 

高齢化の問題も実際にその年齢の人たちの意見と希望を聞く必要が有ると思う。行政の運営

費のわくを作って５ケ年計画、１０ケ年計画を立て柳川市が全国に先駆がけて、模範となる町に

なれるように、市民一人一人「がんばろう」を合言葉に。もうすぐ私達も、老人の仲間入りをします

よね。年金だけでは生活できないし、他に収入になる仕事も先が見えていません。市の財政の

力を借りて楽しくすごしたいものです。 

６０歳～７０歳の老人パワーの活用を！青少年育成や学校教育、子育てなど、名誉職といっ

た形での活用があることは、生きがい作りにもなるはず。それぞれの専門職の力量を生かしてい

ただくようなシステム作りをぜひ立ちあげていただきたい。 

子供と老人とのふれあいを積極的に、イベント通して行なえば互いに満足感が得られると思

う。例えば、保育園と老人ホームを近くに設置。 

シルバーセンターの有効活用。公共施設の管理・清掃等々 
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分類６ ごみ処理対策について 

内容 

ごみの分別がゆるいと思います。もっと、市全体で、ごみ問題に徹底して取り組んでいくべき

だと思います。 

今は紙くずも出さないといけないので、袋を大きくしていただきたいと思います。 

県道、国道周辺の水路に浮いている空き缶ゴミの収集はしてほしいものです。市の景観がす

べて損なわれてしまうと思います。 

家庭用のゴミを自宅で燃やすのはやめて欲しい。 

この土地の昔からの習慣でしょうが、お盆に見受ける「しょうろう船流し」は川にいろいろ投げ

入れてそれで終りではなく、その方々には後始末を義務づけるとか、掃除をしてもらうとか、いろ

いろ行政で指導をしてもらいたい。 

近目にしたこと－家庭でのゴミ焼却、ある土木業者が夜中に延々と廃棄物を燃やしていま

した。黒煙が上がっていたのでかなりのダイオキシンが出ていたと思います。よほど言おうかと思

ったが、後で何をされるか分からないのでやめました。知識がないのか、非常識なのか。 

週２回ごみ収集があっているのにナイロンほか燃えるものを田畑の近くに場所を囲って焼却

してあります。他人の迷惑は考えず、私ども戸を開ける事もできず洗濯物に燃えカスが付き困っ

ているのが日常です。燃える物は必ず出していただきたい。誰に相談もできません。一応役所

の方には６月下旬ＴＥＬをいたしましたが、燃やしていらっしゃるところにお伺いするので御連絡

をしてくださいとの事でしたが、やはり近所ですので公にできないのが心情です。どうしたらいい

のか案じています。昨年春に新築してこの地に住んでいます。 

近所でゴミを燃やしている方がたくさんいらっしゃいますが、市役所の方へ相談することもで

きますでしょうか。 

環境問題。ゴミの分別による効果。どのような結果になっているのか知りたい。まだやるべき

事。 

ごみの分別、回収を徹底してほしい。 

河川は埋め立てたり、ごみを捨てたりしないよう指導してほしい。 

今、川や道端にゴミを捨てる人が増えています。これがなくなる方法はないものでしょうか。 

ビニールやゴム等、有毒ガスを発生させる物を、一般家庭や工場や市内（旧市街地）の沖端

川、河川敷等で焼却処分している人（常習）が居る。風向きによっては耐えられない。どうすれ

ばよいか？市の職員は勤務時間外でも、公僕の認識を持ち、事に当たるべきだ。民間では当

然の事である。 

生ごみ、燃えるごみに関しては、正月と盆、ゴールデンウィーク等、連続してある休みがありま

すが、一週間もごみ収集が行われない事があります。盆等、暑い時期は特に虫等が発生しや

すく、家庭では対応しきれない事があり、収集の方は大変だと思いますが、公務員だという事は

別にしてお願い致したいと思います。 

提案、建築物（特に住宅）の密集地では敷地内での塵芥の焼却は歯止めするように規定して

欲しい。（火災の危険性や悪臭や有害ガスの発生で人体に害を及ぼす） 

温水プールの計画があるようですが、熱源として福岡市のある所のように、ごみ焼却の熱源

利用など考えておられるのですか。 

カラスが増えて、ゴミを散らかすようになっている。それと、ゴミなど、いまいろいろときびしくな

って来ていますが、これは、受け付けられないとクリーンセンターで言われて、不燃物に出して

みても受け付けられませんでした。行き場のないゴミをどうしょうとおもいます。どこかに捨てて来

ようかとも考えます。金物とプラスチックや布物が一緒になっている物です。分別しようにもでき

ない物がありますよね、困っています。ハンガー、座イス、カサ、ｅｔｃ。 
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内容 

どこか忘れたけどゴミ（生ゴミ）収集を夜間してある市があるとか。収集する方も暑くなく試験的

に期間を区切って夜やってみてはどうですか？日が照ってなくて、臭いもそうなくよさそうな気が

する。主婦のひとりごとでした。 

いろんな意味でのクリーンな町を目指してほしいです。まだ、ゴミの分別はできると思う。 

ゴミ等も、分別し、自宅焼却をきつく取り締まってほしいと思います。子どもたちが、環境につ

いて学び、地球のためにできる事と考え実行しているのに、大人（特に高齢者の方々）が全て、

ボツにするような行動をとられている。モラルの低下には、幻滅いたします。 
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分類７ 産業振興について 

内容 

少子化とあるのは、結婚したい男女はたくさんいるが将来的に働ける職場がないので、高齢

化に、とんどん柳川市は、なっていくだろう。 

若者の仕事（企業）場が地元にない。製造業等の大手企業への働きかけなど、積極的に取り

いれてほしい。若者に限らず、中高年層の仕事場が少ないのではないだろうか。柳川市で代表

される企業があれば知りたい（ありますか？）福岡市や久留米へ通勤すれば良いだろうが、仕事

場が少なすぎるので若者も流出するのではないでしょうか？ 

柳川・京町通りを再開発して下さい。（道路を広くする、開発会社を作ってはどうか） 

大和町、中島の商店街を活性化の為、現在、無料駐車場をもっと広くマイクロバスが駐車で

きるように広く確保していただきたい。大型店優先より、小規模商店街を大切にしてほしい。 

農業、漁業、商業の振興をはかる。 

街それぞれの商店街に力が無く、人が集まりづらくなっている。それにともない昔にぎわって

いたお祭り（「おにぎえ夜市」など）がすたれてきている。商店街近辺の整備と人がもっと集まり

やすい（住みやすい）環境づくりをしていけばもっと若い人が集まってくるし、地域住民のつなが

りや交流が活発になってくると思います。 

（自分が今まで柳川市に住んできて思う事です）全国の活気ある都市を見るとよくわかると思

います。今のままでは、このまま住み続けたいとは思いません。子供のためにも！ 

柳川市に大企業の工場等を誘致し、街の活性化を図らないと、観光だけでは、柳川市は発

展しないと思います。 

・西鉄柳川駅の再開発計画を進めてほしい。 

・大型のショッピングセンターを誘致してほしい。 

柳川市特有の商工農漁業などの特産物を生かした、ふれあい物産センターのようなものを作

り、そこへ行けばいつでも安く新しいうまい地元の物が買え、いつもにぎやかな人の出入りが絶

えないセクター的な企業ができたらと思います。 

・農業構造改善していない水路については客土事業推進必要がある。 

・農家の不要なビニール、あぜシート、その他資材を農協団体年２回、回収し処分する必要

がある。 

・漁業関係の不要資材年１回、回収し処理する必要がある。 

・有明海のアサリ、赤貝、タイラギ、増殖計画必要である。 

高齢者の雇用の場と若者の定住化を進めるために、企業誘致を積極的に行ってほしい。 

農業をしていますので、ある程度の老人になってもやっていけると思います。農業だけでも経

済的に安心して生活していけるようにしてほしい。 

柳川市には企業が少ない。 

柳川市は、その立地条件から、若年層の都市郡への流入が発生しやすく、そのため、市内に

残るのが高齢者層ばかりになる事が予想される。市に産業を持つ、興す等で若年層のとり込み

を行うか、あえて高齢者層にターゲットをしぼる（市の施策を高齢者層にシフトさせる）かの方針

を決定すべきと思う。 

また、人口が増加した事により、国の施策の実験の自治体として立候補するなど（ＩＴ、高齢者

サービス実験等）し、産業を首都圏から引き込むきっかけをつかむなどを考えてもいいかもしれ

ない。 

この先２～３年後の団魂世代の退職者の有能な人、人材を活かす対策として、農地を利用し

た体験型宿泊施設を提供して、将来地産地消の農産物を育てる等、新しい農のありかたを追及

するとか！ 
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内容 

農業を改革してください。組合員７６００戸で生産高５２億と下がるばかりです。時代にあった

農作物を取り入れてください。九州農業は１兆６千億の売り上げです。八女農業は６００億の売り

上げです。大和干拓にお茶など、どうかと思います。お茶は全国で５千億の売り上げがあるそう

です。１兆円の需要が必要と言われています。梅など検討してください。 

産業活性化の必要あり。全国でも有名な有明海苔の事業だけは継続すべきだと思う。宝の

海、有明海を守る為に市の行政も尽力をつくすべきだ。 
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分類８ 自然環境保護について 

内容 

緑豊かな海岸沿を作るために植樹をし、やすらぎを感じさせるようにする。（昆虫たちが住め

る場所を作る） 

水の町柳川に住み６０年、自然と町並みに恵まれ、とても誇りに思っております。しかし近頃

高層マンション建設、川下りコースの水のにごり（一部かもしれませんが）など気になる所が目立

ってきました。新しい物を作ったりするのも大切ですが、今ある建物・自然に力を入れ、市の

方々とその地域でできる事を話し合い、もっと良い柳川市にしていけたらいいと思います。 

また川下りの事ばかりじゃなく有明海も見て、２月の水おとしは夏やってもいいのではないで

しょうか。なんでひなまつりに合わせるか不思議、ちゃんと考えてくれ。 

水郷やながわにふさわしい街並みにするには川をもっときれいにすることが大切と思います。

河岸の整備、ゴミの後始末、パトロールの実施など市民が協力していくことが大切です。 

便利になるのはいいのですが、自然は残したいものです。 

田や畑に囲まれている自然環境は大変気に入っています 

大きい道路を作ればいいではなく、産業が栄えるばかりではなく、田畑自然をなくしてまで、

大きな道路は整備しなくていいと思います。絵になる風景は、いつまでも柳川に残してほしい。 

クリークの水が流れないので、改善してほしい。 

クリークの浄化。 

地域の堀は、よしが生え、水の流れが見えません。 

念願の三市町合併おめでとうございます。何よりも貧乏な柳川市に、三橋町、大和町の皆様

の理解のたまものと思っています。観光業、商工業以上に、柳川には有明海という世界に誇る

宝の海があります。掘割が、自然に戻るよう、色々と試みがなされています。元々、宝の海有明

海は、あさり、赤貝、タイラギ、三郎貝等、貝の宝庫でありました。養殖漁業の海苔養殖が始まっ

た時、自然にまかせていた時は、自然の破壊はあり得なかった。管理栽培に移った時、自然は

破壊されてしまいました。 

柳川市の基幹産業である海苔養殖業は保護されて当然でありますが、薬物等々で汚染され

て死の海と化している有明海。「元を忘れず」自己責任において、自己反省をして、暮らしよい

柳川市。一部の方だけが保護されるのではなく、低所得者であろうと、地元を守っていく方達へ

の援護もお願いしたく、長々となりましたが、書かせていただきました。一市民の小さな声、お聞

き願えたら幸いです。アンケートに選ばれた事、感謝致しております。 

クリークの工事が進んでおりますけど、どのクリークでも 後に植物を植えてほしいと思いま

す。このままでは、堀はきれいに見えていますが、水は死んでいるように思えます。矢部川の上

流には、杉や竹などが茂っています。仕切材に使えないでしょうか。勝手な事ばかり書いて申し

訳ございません。水をきれいにしてください。 

もっと川をきれいにしてほしい。 

自然をできるだけ残してほしいと思います。 

私が住んでいる柳川市は、全国的に見ても、よく「水郷柳川」と言われ、「川」を一番に期待さ

れがちです。ですが、街を流れる川を見るたびに恥ずかしい気持ちになります。川は全てつな

がっています。だからこそ、汚い箇所から徹底して清掃していく必要があります。もちろん、ボラ

ンティアで活動を行っていけることがベストだとは思いますが、市民のみなさんの人まかせの気

持ちを動かすためには、清掃活動をもっとアピールしないといけません。そうなれば、民間の会

社に委託してでも、土台を作っていくべきだと思います。本当に、市民にも認められる川づくり

を、行っていきましょう。よろしくお願いいたします。 

川下りコースや道路に缶、ごみが散乱していることが多い。お互いに注意してもっともっと、柳

川を美しくして、柳川に来ていただいた人に、「ああ、川下りも良かった。きれいな町だった」と印

象に残るようにならないかと思っています。 
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内容 

自然を護りながら環境を整備。 

川下りコースの掘割だけではなく、他の地域の掘割もきれいにしたら、必然的に柳川市全体

の掘割がきれいになると思います。 

心の豊かさが無くなりつつある昨今、少しでも、次の世代に残す大切な人間の心と自然環境

をつくりたいものです。よろしくお願い致します。 

大型パチンコ店の進出は、特に避けてほしい。大型スーパーも、これ以上増やさないでほし

い。ここ数年で田畑だったところに、建物が建ってしまい、環境が増えて、悪化しています。（幸

い、私の家の近所は、昔のままの田畑が広がっています。）ゴミも増えています。まず、自然環

境の保護を徹底的にやってほしいです。 

川下りの水、市内を流れるクリーク、昔の水が透き通っていて、色々な生き物がいたと聞いて

います。このような自然環境を市民が一体となって、取り戻すよう、働きかけをして欲しいです。 

水路は川下りコースだけでなく、隅々まできれいに整備してください。 

川下りコースだけでなく全水路に天の恵みである水を豊に流す。これが柳川の生命であり創

造と活力ある根元である。新市長は水に全力投球せよ。すばらしい柳川市が生まれる。 

水郷の街として全国的に知られている柳川ですがその売り物（？）と言うべき掘割が汚く、臭

っているという事は市民として恥ずかしくなります。 

お金を払って来て下さる観光客に対しては、特に申し訳なく思います。水路課だけの清掃に

頼らないで（これも回数が少ないと思う）川下りの業者を含めて考えて欲しいことです。 

柳川と言えば水郷の町と思いがちですが、水が汚く流れがない。 

水郷柳川というのに水の流れが悪く汚い。 

朝早く歩くと、配水溝が臭くて、観光客から苦情を言われた。 
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分類９ 上下水道施設の整備について 

内容 

下水道のポンプ場を橋本地区に建設しているが、まだ途中（東宮永より両開へは使用しない

ので）ではないか。ポンプ場を、御仮橋地区、沖端地区に建設したらどうか。（東京、大阪などポ

ンプ場を見て検討して下さい） 

下水道の整備を早くしてほしいです。 

下水道の整った町にしてほしい。きれいな川になるように。 

下水道の整備。 

水郷と表現される割には、水が汚い。また、クリークの周りの街並や道路、その他路上駐車等

により、街の景観がとても汚い。そういった所を改善し、観光地として、誇りに思える街にしてほし

い。 

一番関心があることは、下水道工事の負担のことです。個人々にけっこう負担があるので。で

も下水道はしっかり作って整備してほしいです。 

新市になって水道検針も毎月となりましたが、検針に来られる女性の方にたずねたら「下水

道検針もあって両方の所は金額が多くなるからでしょう」と言われましたが、水道の所が市全体

では多くないでしょうか。 

だから以前にしていたように２ヶ月に一回でもいいと思うし、していない月に下水道検針をした

らいいと思うからです。新市になってむだが多くなった気がします。 

水路の護岸工事の充実。 

下水道を早く作るべき。 

下水道の見直しがどうなるかわからず、不安です。下水道予定区で現在工事はまだですが、

将来はどうなるのでしょうか？ 

水道の事で要望があります。Ｈ１７年に新築しましたが、水道の本管が家の近くまできている

のですが、そこから家の前までは４０ｍぐらいあるので、それは自己負担と聞きました。概算で１０

０万円ぐらいとはびっくりしました。三家で補助金があるようですが、それまで持たなければなら

ないのでしょうか。 

下水道を充実して欲しい。家庭から出る水が堀に流れてその水があまりにも汚染されてい

て、その汚れた水を田に流して米を作っているのを見て米も汚染されていると思う。どうか堀をき

れいにして欲しい。トイレの水も水洗にして欲しい。 

観光客に誇れる町の整備、川の浄化、公衆トイレの充実。下水道の整備。 

全国に知られた柳川川下りがあります。これを生かし、豊かな柳川市になって欲しい。それに

は周辺の下水道の整備が必要と思います。予算の関係もあると思いますので、まず目につくと

ころから、川下りされる舟の中から、舟をおり駐車場に行かれる途中とか、私も友人と１ヶ月前ぐ

らいに川下りを致しました。今まで上から（道路）見ていた感じでは正直たいした事はないなと思

っていましたが、初めて川下りをしてみてこんなにすばらしい眺め、心が安らぐ感じでした。 

感動し、舟を降り駐車場に向かう途中、下水道がありそこには流れが止まって汚水が目に入

ってきました。あれでは柳川のイメージがダウンどころか柳川の川下りは下水道が汚れて臭かっ

たしか残らないと思います。 

下水の整備が必要（長期計画）。 

下水道が通っていない地域が多い。堀にそのまま流して堀は汚れるばかりです。堀の町なら

ではのよさが逆に悪いほうになっている。 

住宅地域及び商工業地域の水路は浅くなっている。年次計画をし、水路の客土事業を進め

る必要がある。 

それから下水道の整備ができればありがたいです。 

水洗化を早急に進め、１００％を目指す。 

下水道の完備の一日も早い実現を望む。 
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内容 

下水道の整備。 

下水道工事を、全地域にしてほしい。 

育児、子供の養育費と毎日が忙しい時間に明けくれ、子供達も自立し、孫ができ６０歳になり

ました。水洗トイレに元気な内に、お願いしたいです。 

水道の整備と無駄を徹底的になくすこと。 

下水道をどの地域にも設置していただきたい。 
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分類１０ 少子化対策について 

内容 

子育てのための経済的支援をお願いします。子供が３人以上いるところはとってもたいへん

です。どうか、経済的支援お願いします。経済的支援を増やせば子供が増えると思います。どう

かお願いします。 

柳川市の出生率を上げるべき 

京町通りの空店舗に託児所をつくっていただきたいです。先日テレビで他の県で実施されて

おり、役所・銀行・郵便局・買い物、他、子づれでは大変なときがたくさんあるのです。それに何

よりお母さんの心の余裕を、時間の余裕、コーヒー一杯をゆっくり飲みたいのです。一人の時間

がある人にはわかってもらえないと思いますが、是非、お願いします。商店街の発展、活性化に

なるのではないでしょうか。 

できるだけ早く矢留小校区に学童保育をつくってほしい。（すぐにでも）子どもの安全の為に

もなりますのでよろしくお願いします。 

小学生も少なくなり、学校区の見直しを行い、統廃合して、空いた学校を老人介護施設にす

る。 

高齢化対策よりも少子化対策が先。老人ホーム、老人保健施設より市営住宅、教育の場の

充実。 

今現在３人の子どもを育てています。柳川市は周りの市にくらべて子供を育てる環境がイマ

ひとつです。福祉、おとしよりが多いのでそちらが中心なのはわかります。年配者を大切にする

のは当然ですし、私たちもいずれお世話になるのですから。 

でも子供の住みよい環境も整えなければ次の時代お年寄りの世話は誰がするのでしょう

か？？子供たちをよく育てて、また、柳川に定着できるような環境づくりが必要だと思います。 

今以上、子供が犠牲になる事件が起きないように願っています。子供を育てる自信が無いと

いう人もいます。親の育て方が悪いのでしょう。親だけが悪いのでしょうか。市や県は何もするこ

とはできないのでしょうか。まわりの大人はどうしたらいいのでしょう。柳川ではまだ大きな事件は

ないけどなんだかとても不安です。 

以前、他市にいたときに、役所の相談員に相談しに行った事があって、私の話がよくわからな

かったのだろうけど、「だから何なのかな？」って言われました。気持ちがナイーブになっている

時ってそういう言葉でもグサッてきたりします。柳川の福祉事務所の人は皆さん優しいけれど、

やっぱりなんか不安になることもあります。もっと、親が自信もってやって行けるって思える世の

中であればいいと思います。子供にとって、親にとって何がいいのか、悪いのか、きちんと分か

って、ちゃんと正しい方を選択していけるように、なんだか希望がもてる世の中であってほしいか

ら。私たちにとって、やっぱり一番身近な存在なのは国とかよりも地方自治体だから。 

少子化は住宅だけ用意をしても、安定した生活ができなければ、子供を増やす事はできない

と思います。 

若い人達が住みやすい市にと願います。少子化の中、三人の子供を生む人達のためにある

市では出生届けを出した時に２０万円の支援があるそうです。今や核家族では本当に生活をし

ていくため一人生めたらいいほうでは？企業では一人で働く仕事の量はハードです。本当に必

要な人の採用をして税金を正しく使って欲しいです。汗水たらして払う身を理解して！ 

合併して保育料が上がり、子供を育てていくうえでは保育料を一律にして欲しい。保育料の

上下が激しすぎる。このままでは子供をいっぱい作れないね、と話す人も少なくありません。 
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内容 

少子化と言っているが、子供を育てていくためにはいろいろな面でお金がいる。小さい間は

病院など１ヶ月に何度も行かないといけないけど毎回お金がいるので病院代だけでも苦痛に思

えるし、月５０００円の援助では全然足りない。１人育てていくだけで大変。子供のミルク代、オム

ツ代も月に１００００円以上いる。その他にもたくさんのお金がいる。 

子供だけに限らず税金、年金など高くて払えない。自分達が生活していくだけで精いっぱ

い。少々の病気では病院にかかれない。子供が小さいと仕事もなかなか見つけられず、断られ

る方が多い。もっと子育てがしやすいようにしてもらいたい。少子化が進むばかりだと思う。保育

園の中でも１人２人で精いっぱいと言う声が多い。よく少子化が年々進んでいると聞くが、その

言葉にむかつく。そうさせているのは国、市ではないかと思う。欲しくても作れない。子供がたく

さん欲しいと思っている人はたくさんいると思うが、そういう雰囲気ではない。 

・私には３人の子供がいて夫婦共稼ぎをしています。親など頼れる人がいないため子供が病

気すると、保育園に預けられない時とても困ります。柳川保育園で病気の子供を預かる子育て

支援があるといっても２名とのこと。すぐにいっぱいになり預けられません。病院や他の所でも預

かってもらえる所を増やして欲しいです。 

 ・子供のいる母親がもっと働きやすい環境を願います。子供はまだ欲しかったけど育てられる

環境ではないので産めません。 

 ・世間では年とった親を子が面倒見るのが当り前というが、今の時代は自分の家族の子供達

を食べさせ育てるので精いっぱいが現実。 

今一番お願いしたいことは、保育料をもう少し引き下げてもらいたいことです。０歳児の保育

料が高いのはわかりますが、２人、３人と保育園にやって働く家庭は大変だと思います。 

子育ての方で、（保育園等）まだまだ給料も安いというような方々からの保育料を安価にして

頂いたら、少子化が減るのではないかと思います。 

少子化対策は、何よりも先行して、本気に取り組んで欲しい。そのための負担は惜しまないよ

うに。核家族化、女性の職業進出、その他の社会の変化に伴い、現在の子育てには、大変な覚

悟を要する。乳・幼児期の医療費軽減を始めとする経済的助成や地域全体が子育てを支援し

てくれるような、環境づくり等。物心両面からの取り組みを推進して欲しい。 

地域に子供の姿が見られなくなった今は、何となくパワーが出てきません。 

少子化問題、いずれも今迄より以上に真剣に考えて実行して欲しいと思います。 

少子化の問題も実際にその年齢の人たちの意見と希望を聞く必要が有ると思う。行政の運営

費の枠を作って５ケ年計画、１０ケ年計画を立て柳川市が全国に先駆がけて、模範となる町にな

れるように、市民一人一人「がんばろう」を合言葉に。 

他の地域と比べたところで、柳川市が、変わると思えないが、少子化の原因は、やはり金銭面

にあると思う。３人出産（もしくは４人出産）すれば、市から１０万～３０万（出産一時金とは別に、

さらに支給してあるようだ）支給される地域もあるので、そういったことも考えてもらうと、もう一人

頑張って出産！ととうこともありえると思う。柳川は、そのようなことがないので一人、二人とか出

産したがらないのでは。また、自営をしているところは、独身の方も多く、まず、出会いの場がな

いので、そういったきっかけを作っていくと、いいのでは。農漁業だけに限らずに。 

少子化対策に重点をおいてほしい。 

これから、少子化の問題などいろいろあります。今、子供を育てる環境をより良い所にしてもら

いたいと思います。 

乳幼児医療の負担を今まで３歳までのところを、もう少し引き上げてほしいです。（３歳からが

よく医療費がかかる）高齢化対策ばかりに力を入れないで、もう少し子育てを支援してほしいで

す。子供にやさしい（子育てするのにやさしい）市になってほしいと思います。 

子供が住み良い地区に早くしてください。義務教育が終わるまで医療費を無料にしてくださ

い。 

子供の医療費ですが、入院にかかる医療は小学就学前まで公費ですが、通院費を就学前ま

で公費負担にしてほしいです。入学前までがいろんな病気をしやすいのですから・・・。 
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内容 

乳児医療費助成の拡大をぜひ！！福岡県は全国ワースト３です。福岡市、北九州市に続く

のではなくまず柳川から助成拡大をひろめていってほしいです。 

乳幼児医療の期間を入院外も入院と同じくらいにしてほしい。とにかく子供達が安心して生

活できる市にしてほしい。 
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分類１１ 情報公開について 

内容 

三橋町内広報を幅広くのせてほしい。 

一市二町合併した以上、われわれ市民にどれだけのメリット・デメリットがあったかを随時、情

報提供を明確にして頂きたい。 

情報公開について、きちんと公開できるものできないものを、一覧できるように内部で整理し

てほしい。職員全員が共有してほしい。 

建設課への陳情で住民生活に結び付いているものが多いため、すぐやれる所から対応して

もらいたい。現在どうなっているのか、いつ頃できるのか連絡してもらいたい。 

情報の公開。 

・柳川市・議会員・補助金団体等の出張、視察は全て文書による報告を義務化して、住民に

情報公開する。 

 ・柳川市職員・議員・第３セクター職員等、税金に関係する人は、住民サービスの具体的目標

を数値化して、一年間の成果と反省を公開して、住民の評価を年一回必ず受ける。 

基本理念にあげてある「水、人、歴史を育み未来を拓く町づくり」「創造と活力にあふれ、賑わ

いのある町づくり」にしてほしいと思いますし、これには、一人一人の市民の力と役所が一体とな

っていかなくてはならないと思いますので、住民と役所がざっくばらんに話しのできる場を年に

何回か設けてほしい。 

新道路について、どのような意味でどう考えて進められているのか、全くわからない。具体的

な説明がほしい。 

今回の調査結果の開示。 

柳川を悪い方へ運ばないように、市政をまだまだガラス張りにしてください。 

「駐車場について」柳川市の駐車場を利用する方々は正面に少数止まっていますが、他は

大多数が職員の方の車ではないでしょうか。裏の駐車場は通路もないぐらいとまっています。通

路はちゃんと開けて欲しいです。職員の方の駐車は無料でしょうか？知りたいです。市報で知

らせて欲しいです。 

柳川市でもホームページに情報開示の観点から、充実した情報を追加して欲しい。例えば議

会の動き、要するに議会委員会の会議録などを掲載して欲しいです。 

ネット世代特に若い人達に市政参加を促す意味でも、また口コミで地域ネット社会の活性化

になれば、選挙時には良識ある議員を選ぶ判断材料にもなると思います。これからも柳川市発

展の為に頑張ってください。 

毎年、アンケートをお願いしているのなら、市民のどんな要望があったか、その要望の中のこ

れを実行した、だとかの、情報を知らせてほしいです。 

市長の公約をぜひ実行してもらいたい。本当のガラス張りの政治をしてほしい。スリ硝子では

困る。 

市議選の前倒し実施で、早期に定数の適正化をして欲しい。情報開示が他自治体より遅れ

ているようなので早急な対応を望みます。また外部からの公正なチェック体制を構築し、適正で

開かれた市政に期待します。 
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分類１２ スポーツ・レクリエーション施設の整備について 

内容 

４月に初めて柳川に来ました。自然が多く、人が温かいので大好きな町ですが、公園が少な

いのと、育児サークルの場所と数の少なさに苦労しています。月１回とか、週１回とかではなく、

市で保母が２～３人ぐらいで毎日気軽に来られるような、サークルを１つでもいいから作って欲し

いです。 

柳川市（私は三橋町ですが）は子供たちが遊ぶ公園がすごく少ないと思います。大牟田市な

どは住宅地のところどころにちゃんと公園があります。外で遊ぶ場所がないと自然と室内遊びが

増えてきます。 近の子どもは体力も昔に比べて落ちてきているようです。外で友達と体を使っ

て遊びながら体力作りをしたり、人間関係を学んだりできたらいいなと思います。ぜひ、柳川市

の子どもたちのために公園の設置をお願いします。 

石田市長が公約で言った様に県南女性センターの改修工事が未だに行われていないので、

以前の様に温水プール、温泉、さまざまな研修等、速やかに市民が利用できるよう実現してほし

い。市民は待っていますよ。 

１市２町合併して今までできなかったことがいろいろできると思う！町づくり、高齢者の問題、

行政の問題など。私は昔から、他の町とは根本的に違うと思うことが１つあります！それは、子供

達の遊び場がない！！子供達、若い子達が外でおもいっきり遊ぶ環境を是非作っていただき

たい！！やっぱりコミュニュケーションの場がないと、引き込もりがちになるし、自閉症になる。そ

ういった外でいっぱい遊べる場所の確保をお願いします。子供達の将来、いろんな幅が広がる

ように！！ 

なぜ若者の方が他の市より悪に足を入れるか？娯楽施設が全くないから、シンナーに走る。

映画もない。ボウリング場もない。（ボウリング場には、ゲームコーナーなどありますし）ネットにｍｉ

ｘｉ（ミクシィ）というリーシャル・ネットワーキングサイトがあります。そこには、柳川というコミュニティ

もあり、色々な意見が毎日書き込まれています。ｈｔｔｐ：／／ｍｉｘｉｊｐ／ｈｏｍｅ．ｐｌ  

柳川を愛する若者は、以外と多いですよ。 

柳川には、子供が遊ぶ所があまりにも少なすぎると思う。プールもなくて、子供に遊びに行っ

ておいでと言えません。今の子供は、かわいそうだと思う。小さい子供だけでなく、小学生の高

学年、中学生も遊べる所が必要だと思う。 

子供から高齢者までが、利用できる総合スポーツ施設の充実。 

東宮永地区に公園を作ってほしいです。（校区内に遊ぶ広場がほしいです。） 

私は県南女性センターのプールを開設時から閉店の日まで利用しておりました。石田市長の

約束でもあります、プールの再開を心待ちにしております。 

体育施設の利用料が近隣に比べて高い。大川市では２時間１００円のところが、柳川市は２０

０円。更に土日曜利用は２５０円になるし、これはおかしい。「立派」な複写式の領収証など不必

要なのでは？ 

市民プールが欲しい。それも大川市の大野島にあるような子供の遊び場としてのプール＋運

動するためのプールが欲しい。 

柳川、三橋、大和は住民の憩いの場（運動のできる公園）などがないため運動を国道などで

行う光景をよく見かける（ウォーキングなど） 

今の子供達はかわいそうです。自由に遊ぶ所がなく、田んぼはなく、公園はなくグランドは使

えない。だからゲームばかりするのです。 

柳川市は公園や遊歩道のようなものが少ないと思います。子供の遊ぶ場所がありません。 

私は子育て真っ 中なので、雨天時や暑い日に気がねなく遊べる施設が一番の希望です。

下の子がまだ小さいので図書館などでは静かにできず、迷惑かけてしまい、行き場が近郊で

はありません。 

問２０でもふれたが、公園がない。他の市町村を見習え。 
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内容 

年間通して市民が安くて使えるプールの施設が欲しい。 

サンブリッジのトレーニングルームはとても美しく、器械もそろっているのに参加者が少ない気

がします。特に３０～５０歳。何で、この年齢の参加が少ないのか、またどのようにすれば増える

のか、市の健診のデータを基にフィードバックし、健康づくり対策を検討すれば、今以上に素晴

らしいものになると思います。 

汗を流したら、お風呂やプールに入りたいものです。そのような施設は？ 

県南女性センターについては、早期復活努力をお願いします。 

乳幼児の遊び場について。私は高齢で３人の男の孫を育てました。遊び場がなく、困り果て

ました。雲龍公園の滑べり台のあぶない事、死ぬ思いをしました。滑べり台の上に乗せたら、急

勾配で丸い棒が回り始め、アッという間に下り、私は必死で走り受け止めました。幼児室も狭く

て、十分遊べません。 

それからは合併前の他町村、「むつごろうランド」（柳川市）、「日吉神社」（柳川市）、「アメンボ

センター」（柳川市）、船小屋の「森林公園」（瀬高町）、「濃施山公園」（高田町）、「寿屋の屋上」

（有料）、「ゆめタウン」（有料）と、あちこちお世話になりました。一番安全な遊び場は三橋町の

「立花いこいの森」でした。大和町では、団地のブランコでも借りようものなら「ここは団地の公

園。よその人は駄目。」と断わられ、自分の町には愛想をつかし、他町村に深々と頭を下げ感謝

しました。（よい遊び場は、つぶさないでください。）その孫達も小学生になり、私の手を離れまし

たが、今思ってもぞっとします。 

広報で市長の所信表明を拝読しました。マニフェストにそっての意気込みを感じ取りました。

しっかり頑張ってもらいたい。その中で元、県南センターの問題がありました。その事で意見を

聞いてもらいたい。市民意識からすると、赤字とか古いとか色々の問題があっての廃止になった

ように、新聞等で知っております。 

旧町民はセンターの復旧に何の知識もないまま、どれだけの人の意見でマニフェストに入れ

られたのか？（一部の人ではないですか）旧柳川市のセンターであって、外部からどれだけの

利用者があったのか、なぜ、赤字という問題が起こってきたのか。これらを公表して、市民に問う

てもらいたい。小泉さんみたいにマニフェストで公約したから、何が何でもと言ってもらいたくな

い。なぜなら、これは税金も使われるものなのだからです。これ位の施設だと、民間の施設で変

わりができるような気がします。旧市街からはアクセスも不便な所にあります。車に乗れない人

は、利用しにくい施設です。この一件は無駄のように思います。 

・スポーツ施設を作ってほしい。 

・公園をもっと増やしてほしい。 

県南女性センターについて、再活用に議員さんの間で色々意見はあると思いますが、私は

再活用していただきたいと思います。温水プールを利用したいからです。 

毎日のように新聞紙上を賑わしているというか、話題となっている、旧県営県南女性センター

存続を実現させてください。情報交換の場ともなる、コミュニケーションの場でもありますので、是

非存続をお願い致します。 

公園（むつごろうのような僻地はＮＧ） 

県南センターはやりとげてほしい。両開ばかりでなくほかの所も、道とかよくしてほしい。 

・私は、草花を愛する人間です。散歩もよくします。掘割の横を歩いていて、草花をながめな

がら四季を感じています。川下りのコースは、手が行き届いていると思いますが、一歩、奥へ入

ると、野放しの様子。市民の方々に協力していただいて、花を植えていただくとか、花の種を配

ってまいていただくとか、してはどうでしょうか。（市全体で花の日とかを決めて・・・） 

 ・子供達がよく、あめんぼセンターの前の噴水の水たまりで、お天気の良い日は、遊んでいま

す。親も安心して、子供達が水遊びできる公園を作ってください。（さらさら水が流れる小川と

か、魚を泳がして手でつかまえて、じかに魚とふれられる日を作るとか）どうでしょうか。 

 ・市民プールを作ってください。 
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内容 

女性センターの跡地に駐車場を。私は５年前地域の子供会長になり、その時一番困った時

の経験です。市のグランドで旧柳川市子供会ソフトボール大会の時、駐車場が足らずわずかな

駐車場まで３００メートル位歩かねばなりません。 

また役員は早朝から交代で入口付近で立ち車の誘導をし、汗だくでしました。市長お願いで

す。グランドに駐車場が必要です。柳川市民グランドは、スポーツ活動、交流に大事な場所で

す。市外から初めて来られる方もあるので、道路から市民グランドが、一目でわかるようにしてく

ださい。未来ある子供達の為に、市民グランドに駐車場をお願い致します。 

ジョギング、散歩等家族でいつでも簡単に利用できる公園がほしい。現在何かしたくても予約

を入れなければならず、大変不便。（現在公園があるが樹木が少なく日中は暑すぎて利用する

気になれないようです。木陰が多い広場がほしい。） 

・県南女性センターは古くていらないと思います。これからの高齢化を考えてリハビリとかスポ

ーツジムや設備の整った５０Ｍプールが欲しいです。 

 ・市民体育館の利用料金をもう少し安くしてほしいです。あと市民体育館等出先機関の職員

の対応が悪い！！特にまだ勤務時間内なのに、もう終わったかのような態度をとられた。態度が

全体的に悪いです。 

柳川市内（旧柳川）には公園が少ないと思います。子供達の遊び場が少ないと思います。公

園や遊び場の確保をしてほしいです。（子供・中学生の意見）市庁舎が分かれている事で、これ

まで１ヶ所で用件がすんでいたのが、幾ヶ所に足を運ぶ不便さがあります。どうか良い方法はな

いでしょうか？柳川だけでなく、各大和・三橋の方も同様だと存じます。 

旧柳川市にまとめてしまうと、大和三橋の方は遠くなりますから。難しい事ですが。 

県南女性センター再活用に力を入れているニュースが度々新聞でも出ていますが、石田市

長は良く調べもせず、マニフェストに掲げたりする事の方が悪い。 

私もプールを利用していた一人ですが、建物も古いし、再利用するよりも新しく作った方が良

いと思います。温泉は水の郷にもあるし、改修費も予定通りでは終らず、膨大なものになるはず

です。市民の要望が多いと言えますが、一部の市民のために税金の温泉プールの新築を希望

します。 

県南女性センターを早く復活してください。 

柳川市には明りが少なく、休日近くで遊べる場所が少ない。（公園や広場）車で３０分～４０分

かけないと遊べない。狭い道が多く子供達を安心して外へ出せない。 

それぞれ地域にあわせて広場や公園がない。 

市民グランドの整備と周辺に駐車場をお願いしたい。イベントがあっても今は、駐車場がせま

く不自由しているので。県南女性センターはコストがかかりすぎるならマニフェストにこだわらず、

見直しの対象にしてもよいのでは？ 

屋外トイレは不衛生で汚いです。きれいにしてください。 

遊具の充実した安全な広い公園の整備を！柳川には子どもが楽しめる公園がありません。み

んな、三潴や佐賀の公園まで連れていっています。車で片道３０分。もっと気軽に行ける公園が

ほしいです。 

老人社会の健康のための施備、充実のために、県南センタープール等を残してください。こ

れからの老人社会の健康のためにもプールは絶対、残して活用していってほしいと願っていま

す。 

休日にほっとできる催しや、趣味を楽しみにできる施設等が充実すると、生活にはりがでる気

がします。 

県南を取り戻してください。なくなってから活動がしにくくなりました。お願いします。 

市長の石田さん頑張ってください。期待しています。県南女性センターをもう一度使用できる

ようにお願いします。 

柳川市の中心部の県南女性センターを市民会館に。土地、駐車場もあり、将来の新市に適
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内容 

当と思い希望します。 

ソーラーボート大会、はたして柳川市に必要か？経費が無駄なような気がします。それより

も、ドッジボール大会がよくはなかったか？両開地区での花火大会、見学者の交通の便が全然

考えられていない。このままでは、一部の地域の人の自己満足で終る。いい催しだけに、交通

のアクセス面、一考を！！ 

他の同じくらいの規模市とくらべ、公園・スポーツ施設（野球場、や競技場）がない。特に旧柳

川市には公園がない。早急に整備してほしい。 

きれいで、なるべく大きく安全な公園が必要。 

県南女性センターを有効活用してほしい。議員は一部市民の声を聞いて欲しい。 
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分類１３ 生活環境の整備について 

内容 

川下りコース以外の小さなクリークの清掃も計画的にして下さい。異臭がします。 

各町内の環境整備として、クリークの清掃や花環境など、進んで行うようなボランティア活動を

充実していきたい。 

柳川川下りの水路の水を美しくする事。その為に早急に下水道整備が必要？（水路、泥をと

り、とにかくすんだ美しい水にする事） 

生活の多様化により、職種も多様となり、色々なサービスを受けられるようになった。便利にな

ったが失ったものも多く、時間を費やしても元にもどす事ができないものもある。代表的には自

然環境である。コンビニ、スーパー、魚屋さん、ホッカホッカ亭、ランドリー、その他のり加工場。 

明野の高潮工事を早く進めてほしい。夏にむけての台風時期にはみんな心配しながらの生

活です。 

一斉消毒（蚊駆除）について。現在は隣組の班長（回し一年間）が出て、村中で散布しておら

れますが、老人家庭など体調不良でもこられないときは代わりを出してといわれても、そう代わっ

てとは言いにくいし、まじめな人は無理してでも行き、マスクもせずに消毒をして、体に悪く危険

ではないかと心配しています。業者に頼んでもらうとか、どうかぜひ考えてほしいです。 

河川、特に川下りコースはもっときれいに整備しないと観光客（リピーター）は来なくなる。 

水郷柳川と呼べるのには、掘割をもっと整備して水が流れるようにして下さい。 

環境整備（大きな公共工事等でなく市街地のゴミ、クリークのゴミ、カラス対策他生活レベルで

の）を充実させてほしい。街が汚れると、犯罪も多くなる。イメージもダウンする。ボランティアの

力を活用してはどうか。 

犬のフンを持ち帰ってと看板を立ててほしい。柳川市全体に。「広報やながわ」に毎月のせて

ほしい。 

市の中心部分だけ公共公事をやり、地方のすみすみまで良く見て工事をやって下さい。市の

中心部だけ仕事をやり、農村の水路なども見落としのないよう、市の係員の巡回が大切だと思

います。農村部に行けば水路は草ばかりで水の流れが止まるようです。見落としのない様にお

願い致します。 

①川下りコースだけではなく、周辺の水路の整備をして欲しい。 

②川下り終点近く（御花周辺）のみ整備されて、他の地区は不満が多い。 

・二ツ川の清掃について（下百町区） ３～４年前より毎年７月末、川のゴミ掃除を実施してい

ます。柳川より国道橋→柳川信金裏→散田→百町などの水草藻の水中カットが催されていま

す。（７～８月）一緒にゴミ、カン、ビン等の回収を願います。（西鉄廻り、藤吉、下百町の共同提

案）三橋役場町民サービス課 国道橋より柳信ウラまでの回収をお願いします。 

 ・川の護岸工事について（二ツ川） 柳信ウラの川辺が崩れて、美化を逸してます。道路補修

は終了、水路護岸が遅れ、至急お願いします。（県有川のため県で予算を付け今年中に工事

をするとの返事あり） 

①隣近所の方がよくゴミを燃やしています。特に年寄りの方がビニールのような物を沢山燃し

ています。ダイオキシンが出て、体に害があります。柳川市にきちんと守ってほしいのです。公

害問題としてきまりを決めて下さい。また洗濯物に灰がつくため、すぐ家の中に入れなくてはなり

ません。私達も、すぐ家の中に入り、窓を閉めたりしています。口では言えません（けんかになり

ますので）よろしくお願致します。 

 ②街灯、電柱取り付けてあるが、電気が約一年くらい付いていません。いつも暗いのです。２ヵ

所、200ｍ位所、２ヵ所ともまっ暗いです。誰に尋ねようかと思っていました。 
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内容 

”問２０”でも書いたが、野良犬やネコにエサを与えまわって（伝習館の横の遊歩道でよく見か

ける。）フンなどの後始末ができていない。飼い主が、散歩させながらフンの後始末をしない。糞

尿をさせるために散歩させている人がいる。こういうのをやめてほしい。散歩していても、景色ど

ころか足元に目がいき、注意して歩かないといけないし、子供も歩かせられない。 

柳川駅から沖端までの歩道も、せっかくの観光客に申し訳ない。公園も同じだ。寝ころんでも

いいような清潔な場所がほしい。できれば市全体がフンのない場所になってくれれば。 

観光地ばかり堀がきれい。いつも水があり、流れている。東宮永地区（一部）は、いつも水が

なく、いやな臭いがして、とても不快だ。子供が堀の中に入って虫とかをとるので危ない。いつも

水があり、流れていると、子供も遊ばなくなるのではないか。整備をしてもらいたい。 

公園や散歩道や街路樹など作っても、その後の掃除や補修などのアフターケアが足りないと

思います。みんなの財産なので、近くの住民に手入れや掃除を強制ではなく、進んでやっても

らえるよう、協力をお願いしてみたらどうでしょう。 

何でも行政にやってもらうから、自分達で守り育てて行くという意識の啓発が大切だと思いま

す。 

芝がある（外国のように）公園が必要。子供が安心して遊べる所。 

街灯の充実。（設置） 

西鉄駅前は、柳川市の玄関であるにもかかわらず、現在あまりにも整備されていない。ごみの

散乱、草の伸びすぎ等が目立つ。その他、街路樹の下にも雑草が目立つ。常に花いっぱいの

美しい街を期待したい。 

南矢ケ部のクリークですが、護岸が傾いているので松の木（５～６本）で支えていますが、水

門があって、水深が深い所なので危険なので、担当者に見にきてもらって工事をしてほしい。過

去に子供が２回、この場所でクリークに落ちたことがあります。 

家庭での廃ドラム缶や、空き地を使っての野焼きや、土建業者の資材置場での野焼きを良く

見かけます。いずれも廃プラなどを燃やしているものと思われ、黒い煙が立ちのぼっています。

市民の健康にも良くないばかりか、観光客の方にも良い印象を与えないと思います。 

野焼きを禁止して欲しいです。水道工事などで、工事をした道路と工事をしていない道路と

の段差がひどい所が多い。市はきちんと工事がされているか確認し、でたらめな仕事をしている

業者には指導して欲しい。少ないたばこ税の収入をあてにしないで、禁煙の街づくりを目指した

方が、医療費の削減になると思う。 

大型パチンコ店などの出店をこれ以上受け入れてほしくない。地域環境が悪くなってそういう

人達が多く市に入ってくるのでイメージが悪くなる。 

家のまわりのクリークの手入れをお願いしたいです。浮草がいっぱいです。 

生活が豊かなのかわかりません。田んぼの囲りは犬のフンに困っています。フン入れを持っ

て犬の散歩している人は見当りません。タバコのポイ捨て同様。人の迷惑はおかまいなし、これ

で市民といえるでしょうか。フン迷惑は私一人じゃないと思います。子供達が見ています。取り上

げてください。お願いします。また水路が狭く、夏には蚊の発生源となっている。この事をぜひ

お願いしたいと思っている。 

住みよさという点について考えると、蚊の多さには本当に困っている。私の住む地区では蚊

の駆除のための消毒が行われなくなり、夕刻に外に出ると必ず刺されてしまう。観光客を迎え入

れる土地として問題ではないだろうか。お客様を気持ち良く迎えリピーターにつなげるためにも

「清潔なまちづくり」が必要ではないかと考える。 

柳川駅近くに駐車場はできないでしょうか。 

もう少し街灯を増やしてもらいたいと思います。一人で歩いても廻りがはっきり見渡せるよう

に。 

川下りの水をきれいにしてください。地元の人達も利用したいと思うような環境にしてくださ

い。 
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内容 

生ゴミ出しでカラス被害対策を・・・。 

安全安心な生活環境を充実させて欲しい。 

川に生活ゴミが多い。道路わきに雑草が繁っている。環境をもっと整えて欲しい。 

また自然環境では犬のフンなどの取締りをして欲しい。生活環境では家庭の生ゴミ、リサイク

ルなどを教育、指導してください。もう少し厳しく分別をするように。 

犬のフンが公園や神社にあちこちにあってみんな困っています。袋を持っているが見かけだ

けで実際取っていません。市の方でなんとか考えてください。お願いします。 

仕事が忙しくて地域行事に主人が参加できない時私が出ないと年をとった方々から文句を言

われる。会社員で土、日曜休みではないのに行事が多すぎると思う。これから消毒も始まり、入

院、手術して１年とちょっとしか経っていないのに主人の代わりに私が出ないと何か言われる。

消毒しても蚊は減らない。 

どちらかというとクリークをきれいにする方が大切だと思う。合併したのだから消毒もやめて欲

しいし、行事を増やさないで欲しい。地域との煩わしさから早くこの大和町を出て行きたい。協

力しないと隣組長になった時に協力してもらえないとか、仕事を休んで参加しろとか言われる。

生活がかかっているのに耐えられない。一日も早く引っ越したい。 

 ・柳川の京町通りの渋滞には困っています。大型の車（宅急便）バス、自転車での買物が心配

です。 

 ・街灯を付けてもらいたい。（夜、女の子等安心して通られるように。） 

 ・三柱神社の夜桜祭、秋のおにぎえに、夜行って公園内の暗さに驚きました。もっと街灯を増

やし、明るい祭の夜にして頂きたい。 

私は、ある駐車場周辺に居住する者です。この駐車場が開発初期から今日まで、観光バス

の排気ガスにたいへん困っています。観光は重要な事業と理解できますが、周辺住民の健康

を考慮され、駐車中の車は、エンジン停止を義務付けてください。願望致します。 

蚊の対策も力を入れてください。 

私の家は、農業を営んでいます。堀の水に塩分があり、農業用水として使えず、困っていま

す。徹底した、原因調査と改善をお願いします。クリークの水の塩分濃度は、農業だけではな

く、庭の花に水をかける為にも、水道水をかけなければならないなど、農業をしている者だけで

はなく、一般の人にも、被害が広がっています。 

それに、塩分があることを知らないで、使い続けていると、土地に塩がたまり、土地がだめに

なります。もう、すでになりだしているところもありますので、早急な対策をお願いします。 

街灯を増やして欲しい。 

・交通安全についてのお願いは、学生の自転車通学時のマナーの悪さ、夜間の無灯火（学

生、主婦が多い）。警察、学校との協力をお願いしたい。 

 ・環境整備については、道路の犬のフンの処理。（愛犬家の人達を集めて教育が必要）缶の

ポイ捨て、タバコの吸殻。（もっとアピールしてください） 

近早朝のウォーキングが日課として高年齢の方々がされております。遊歩道を整備される

のはいい事ですが、草花など市より植えられております。その後の管理が全くされておりませ

ん。ゴミ類は歩いてある方々が積極的に回収されていますが、植樹の手入れが届かないかと思

います。月１回とは無理かと思いますが、区長さんを通して町内で一斉清掃日を決めて行うこと

もいいのではないでしょうか。一部地域では行われていますが、私が今住居している町内では

まだまだ「誰かがするだろう」という感じです。半年に１回決めてするのであれば住人一人一人

がもう少し考えるのではないでしょうか。地域の活動情報などがあればもっと市民にわかってもら

えるのではないでしょうか。 
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内容 

大和町（旧地）は道路の拡張で住宅を改修し、広くなったのにかかわらず、道路上に車を無

断駐車している人が多い。新居に転居した方と古い家屋に住んでいる人の差が激しい。矛盾が

多い。近所に住んでいない空き家が何年も放置されている。白蟻が飛んできて困る。恐くて住

めない。近所なので言いたくても言えない。もっと住み良い環境にして欲しい。 

空き家は処分をしてほしい。時々見回りに来て欲しいです。よろしくお願いします。夜間は暗

くて帰宅時も恐いです。来客が来ても帰りが恐いと言われるので、明るい所まで送る事もありまし

た。少しでも住民の意見も聞いてください。せっかく柳川市になったのですから・・・。 

もうこの市営住宅は古くなり、壁も湿気で結露ができているのに、何の改善も（少しはしたのか

もしれないけど）ない。修理というより改築、新築の予定はないのかと思う。 

街灯をつけてもらいたい。住宅が少ない地域では、特に必要である。 

もう少し街灯をつけて欲しい。 

蚊などの害虫を撲滅して欲しいです。 

県道１８号通りで、街路樹は管理されているのに、根元の草が気になります。観光客も多く目

にすると思います。家や会社等によっては、手入れしてありますが、ひどいところは低い木が隠

れるくらい繁っていますね。私が自分の家の前にそんなだったら、暇がある時に草取りをするん

ですけど。ボランティアとかそんなもの市報とかで、声かけしたらどうかと思います。 

柳川高校前はきれいで、柳城中学校前はたくさん草が。生徒にお願いしてみては？気づい

た時は、いろいろ思うけど「いざ書け」といわれるとすぐ出てこないですね。もっとあったんですけ

ど。素敵で、みんなが大好きな「柳川」になる事を願っています。 

牛ガエルが昼・夜鳴いてよく寝ないことが３ヶ月続いています。役所に電話しましたが、ネズミ

などは駆除しますがカエルはそういうことはないということです。こんなことでいい行政ができます

か？ 

ウシガエルをどうにかしてください。 
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分類１４ 生活道路の整備について 

内容 

東宮永→対米、西小路地区、沖ノ端→裏通り地区の道路を拡幅して欲しい。 

旧柳川市の南部方面の歩道の凸凹があまりにも多すぎて、朝、散歩するのにも、なかなか安

心して歩けないので、歩道を改善することを強く要望する。 

道路整備、道の駅等の設置。 

２０８号線の通学路・歩道を広くして下さい。 

第一に道路が悪いと思います。人道がきれいについている道路にすること。公園も悪いと申

しませんが、通学道路等に人道もないと言うことでは、経済大国が笑われます。昔は本を読みな

がら学校の通学が出来ました。現在は人と車が同時に走っています。 

市民の金を無駄に使わないでください。市長は市内の行政区を回ってほしい。道幅が狭くて

困っています。 

通学路の街灯設置、道路の整備。 

住宅地内の狹い市道を広くしてください。 

消防法による道路の整備。住宅前の道路が狭い！消防自動車が入れない。 

大和町中島の浦島橋の渋滞はひどいです。改善して欲しい。 

数日前の事ですが、車を運転中自転車にのった子供をひきそうになりました。ある町内の市

道での事です。狭い市道なのにあたりまえのように駐車場がわりにしている家庭が多いようで

す。速度制限の標識は各場所にあるようですが、駐車禁止の標識も作って取り締まってほしい

と思います。私のようにヒヤリとしたり、事故をおこした人はたぶん多いと思います。まず車を買う

時には、駐車場の証明書がいるはずです。にもかかわらず１台か２台分しか止まらないのに、何

台も車を持っている家庭が多いのではないでしょうか。それに通勤がわりに勤めている会社のト

ラックを平然と毎日のように駐車しています。たいへんな交通事故が起きないうちに警察の方と

相談して駐車禁止の標識と取締りをよろしくお願いします。 

道路の整備がなく、昔のままである。いつも遠廻りをしている。 

柳川警察署前の道路をキレイに舗装して欲しい。年末の工事で悪路化している。ウォーキン

グを行っている方が増えているので街灯などを整備して。川下りコースのわき道も夜に歩けるよ

うに明るく。 

私の近く（対米）点滅信号の先、学校に行く方が狭くなっています。車の離合に困ります。早く

広くしてください。学童の安全のためにも。 

道路を運転していると工事があっています。必ず必要なのか？特に合併したら橋の工事が多

いように思います。その割には三橋と大和町の境で、市民が必ず必要な道路と思っているところ

は良くならず、なんかおかしいと思います。もう少し住民の声を聞いて欲しいと思います。 

杉森高校～まるまつまで、一度歩いてどれだけ危険な所が多いか調べてください。ドコモ～

まるまつまで（宮永町の） 

東宮永小学校の通学道路を広くしてください。通学時は交通量が多く、危ない。 

国道２０８号大和中学校付近の通学路は危険極まりない。生徒の安全を考えるべきである。

広い歩道を早急に作るべきだ。また国道２０８号中島の道路は危険で渋滞するので道路拡張と

橋の架け替えは急務であると思う。市内のすみずみまで道路、公園、遊歩道インフラ整備をす

る事によって商工業は栄え、住宅地も住み良くなる。 

なぜ両開方向に向かって、道路整備を進めているが、よく理解できない。まさか、ひまわり園

まで行くのでは。もっと、お花の廻り、裏、かんぽの宿までの道路整備、元柳川ホテルの跡地。 

道路を消防署の車が通れるような道幅にしていただきたい。 
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内容 

私は、切なる願いがあります。私の子供が、小学校に入学し、初めて気付いた事があります。

通学路です。私の子供は、サクのないクリークと田んぼにはさまれた道を、毎日歩いて通ってい

ます。その道は、車が通れば田んぼに片足入れなければ、車をよける事ができない道です。も

し、クリークの方を歩いていたら、水の中に落ちてしまいそうになる道です。これで、安全な通学

路と言えるでしょうか？心配でなりません。 

三橋町の今古賀、柳川警察に行く橋の横に、昔２０年前位にベンチがあり、くつろげる場所が

作られていました。今では、木が生い茂り、草が生え、逆にあぶない場所のように見えます。何

の為に作られたのでしょうか？そのお金で、クリークの横にガードレールでも付けていただけた

ら、どんなに子供達の安全が守られるでしょうか。くつろげる場所を有効に使用しているのだっ

たら納得もいきますが、何の使用目的もなく、ただムダにお金を使う位であれば、子供の安全を

守って頂く事はできないでしょうか。事故があってからでは遅すぎます。子供達を少しでも安全

な環境にお願いします。一度、子供達の通学路を見直し、危ない場所を改善して頂ければと願

っています。よろしくお願いします。 

私は、毎日自転車を利用している者ですが、何時も車道沿いの白線の外側を通っていまし

た。以前、交通指導の方から歩道を通るように言われました。でも、歩道は煉瓦道で、ガタガタ

で、横から道路が来ている所等、段差がひどく荷籠の物は飛び出すような事があります。そして

時には、車が乗り入れたりしている時もあります。よかったら歩道の一端に自転車が通れるような

道を作って貰えないだろうかと思っています。 

生活道路としての市道は、きちんと管理してほしい。 

久留米～柳川間の県道周辺を整備してほしい。狭くて、くねり曲って、信号の多さは今の時

代、不便である。久留米まで３０分で行ける道路に、新道路を作る。（カラスの駆除）ごみ出す時

間に気を使う。巣のあるお寺に、飼育室を作ってもらう。 

カササギを全く見かけなくなった。このままではカラスの町柳川です。柳川警察署へ向かう江

曲から白雲社の道路がひどすぎる。つぎはぎ舗装、鉄板の飛び出し、帰る観光客も気分が悪い

と思う。 

巨費を投じて、赤字足れ流しの施設ばかり造らないで、もっと身近な事業、村中の道路整

備、ガードレール設置、カーブミラー設置、街灯の設置など、すぐに必要で、すぐにできる事業

が山ほどあるはず。 

道路問題も並行して走る道路に無駄を感じます。それより、生活道路をきちんとしてもらいた

い。右肩上がりの時と環境も変わってきています。あっちこっちから伸びる道路の為に、かえっ

て事故が多くなるように感じます。一考を。 

道路を整備してほしい。 

通学路として指定している道路整備（歩道）。 

むだな道路拡張や新しい道路を作るなど、いらないと思う工事が多いと思います。事故が多

かったり、渋滞したりする所は必要だとは思いますけど、別にこの道はいらないと思う所がありま

す。もったいないと思います。 

道路のそばに、空き缶、空瓶が多く見られる。１８ｍ道路の宮永から両開までの照明が暗い。 
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内容 

私は車の運転はできません。いつも歩くことを心がけていますが、柳川、三橋、大和を通る度

に思うのですが、道路が車社会中心です。柳川の中心街以外は、歩行者、自転車は危なくて

通れません。歩道はあっても狭く、デコボコ、側溝はガタガタ、小さい子供、高齢者、障害者は

安心して通れません。市長、関係課の方は、全市を車から降りて巡回してみてください。車に乗

ってでは、実感はわかりません。 

それと、街路樹の根っこの草が生い茂っているのも、歩いていてきたならしく、草の中にタバコ

の吸殻、飲物の空き缶のポイ捨て。「隅々まで目の届く行政システム」に位置づけてもらえば、

美しい、住みよいまち（外観ですが）には、なりはしないかと思います。小、中、高生は歩く、自転

車ですから。歩道の舗装もチグハグ、狭くても通り易く、美しくする方法はあると思います。まとま

りのない意見、要望になりました。感じたままを書き並べました。 

蒲池駅周辺は歩道がなく、危ない。踏切も狭いです。早く整備してほしいです。 

国道２０８の道路が狭く、自転車で通れないので、何か考えてもらいたいです。 

・柳川は街灯が少なく、暗過ぎます。 

・「柳川警察署前」の交差点を矢印信号にすれば、柳川駅から大牟田方面と右折車がもっと

スムーズに流れると思います。 

道を広くして欲しい。 

自分が住んでいる（現在）大和町は、とても道路状況が悪いと思います。道は狭いし、歩道は

あまりありません。子供達、老人の皆様が自転車で通行しているのを見ると、道路を通っている

人が多いように見受けます。歩道は段差があるので、とても乗りにくいと感じます。自分もたまに

自転車に乗ると歩道が道路よりも高いと、とても恐いです。できれば、道路と歩道は同じ高さにし

て頂きたいと思います。そして道幅が広く（２０８号）なればもっときれいな町（市）になると思いま

す。 

道路歩道。 

「道路の工事について」せっかくきれいに道路がなってもすぐに掘り、その時の工事の技術が

悪いのか、その部分だけへこんで掘ったり、前の道路との境目があったりして、走行しにくいで

す。中には波打ったような場所もあります。きれいにしてあると広く見えますし、何よりも事故なく

走れると思いますが・・・。 

生活道路を整えてもらいたい。２７年前に転入して来た時は通り抜けできた道が、車が通れま

せん。一方通行になってしまいました。個人の敷地が道を狭くしてしまいました。堀も個人で埋

めてしまい、今では溝になっています。道にはみ出した樹木も迷惑なものです。 

水天宮周辺の違法駐車が多いです。道が狭い上に車が止まっていると通りにくいです。 

・１８ｍ道路の街路樹の根元の草取り。枯木等の手入れ、お願いしたい。 

・愛犬家の人（市報に以前載せていた方です）からイヌの散歩で街路樹の根元あたりにフンを

埋めていく人がいます。なんとも嫌でたまらない。 

・道路端やクリークの護岸のコンクリート等を途中までしかしないので、雑草が伸びて道路が

狭くなっている。またそのため視界が狭い。途中までしかコンクリートをしないのであれば、雑草

が伸びたら草を刈るとかの事はできないのか？ 

 ・道路がでこぼこである。もっと計画的に整備できないか。 

浜武漁協共同組合より西に約１００～１５０ｍあたり道路が崩れそうな所があります。車で走る

時いつもひやっとする。椛島宅－梅崎宅の間。いつか目を通しておいてください。 

車で通る際に何時も思うのですが、柳川高校～警察に通じる道路の樹木等の整備の悪さに

は驚かされます。あの道路は全国からの車が往来する道路でもあると思うのですが。川下りとい

う観光を推進している市としては、失格です。もっと、きめ細かい樹木の手入れ及び雑草等の排

除が必要かと。熊本県は素晴らしいですよ（何時通っても）、植えっぱなしではなく、細かいケア

ーを、市民のボランティアを募ってもいいんじゃないですか？ 
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内容 

昭代第１小学校区です。ＴＡＸから小学校までの通学路はせまいし、歩道はないし、舗装が

削られないで、重ねてしてあるので、かまぼこ状態です。バイクや自転車はハンドルとられて危

なく、市の方でも車で通るのではなく、ぜひ歩いてみてください。朝の８時くらいに、いかに人、

自転車、バイク、車、バスが多いかわかると思います。沖端辺りばかり良くしないで、きちんと目

を配って平等にサービスが受けられるようにしてください。 

観光都市らしい駐車場完備をお願いします。また、特に観光名所付近の路上駐車が多く、歩

行者（子供、老人）の安全確保の必要性があると思います。 

地球あっての柳川なので、温暖化などのいろんな環境問題を、頭に入れたうえで、柳川市が

向上発展すればいいと思う。バスをエコカーにするとか。アイドリングストップを進める交差点を

つくるとか（停車時間が長い所）。車を使わないで、公共の交通を利用したくなるよう（乗りやす

いバスなど）もっと利用したくなるような工夫を！ 

車道に力をいれず、歩道をよりよく、してほしい！柳川市が散歩したくなるような、緑のある歩

道とか、水が流れるなど、安全で歩きやすく楽しい歩道ができればと思う。子供を持って気付き

ました。ほんとに横断歩道をわたるのも一苦労で、乳母車を押すのにも歩道はガタガタでナナメ

に傾いているし、そのすぐ横を車がシャンシャン通るし、とてもやるせない気持ちになりました。 

不審者が多くなっているので、各道路に街灯を増やして欲しい（旧佐賀線道路など）。 

私は、２人の子供をもつ母親ですが、柳川市内は、道路の整備が整っていますが、危険な道

路を通って、通学している児童がたくさんいます。観光の為の道路整備でなく、人命の為、道路

整備をお願いします。 

国道２０８号線、中島地区の拡幅、交通事故が多く発生しています。また大型車がかなりスピ

ードを出して走行しているので、危ない！ 

柳川市の中心部（城内、柳河）や矢留校区ばかりがよくなり（道路とか）周辺部はあまり良くな

りません。周辺部も同じように。例えば道路の拡張とかを是非お願いしたいと思います。 例（蒲

池駅周辺・金納交差点周辺） 

・公共事業で、柳川の観光地周辺の道路など、よく整備されたりしていますが、同じような所

ばかりされているような気がします。 

 ・観光地をきれいにするのはいいですが、毎年のようにされているみたいで、税金の無駄では

ないでしょうか。観光地から、ちょっと離れた所とか道路が悪い所は、たくさんあるので、そういう

所に税金使ってほしいです。 
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分類１５ 文化施設の整備について 

内容 

柳川市にも美術館がほしい。作品の展示が出来るような美術館が文化都市というならば、是

非ほしい。 

柳川市図書館をもっと規模の大きいものにしてほしいです。後、休みの日を減らしてほしい。

多すぎると思います。 

図書館は祭日、休まないで。図書館の２Ｆスペースがむだなので学習机をおいて、自習室に

してほしい。図書館の名画劇場は金曜日ではなく、土・日にしてほしい！！平日は見られない。

合併を期に市の公園として高畑公園を駐車場等止めて、桜見の出来るような清き市民の憩

いの場所にしてもらいたいと思います。 

市の発展の基盤は人材育成だと考えられますので、人材育成のための文化施設を多く作っ

ていただきたいと思います。 

水の郷の閉館時間を１０時くらいまでにしてほしい。講演会など９時までに終るため、始まりの

時間が早いので、なかなか行けない場合があります。よくこのような意見は聞きますよ。 

新市に市民会館（文化ホール）の新設を望みます。 

水の郷の料理室や、和室を借りる時、時間の枠が大きすぎると思います。２時間単位は長す

ぎると思います。１時間ずつにして、料金も半額になれば、利用しやすいと思います。 

図書館を利用するようになって、対応の悪さや閉館の３０分前くらいから、閉める準備をしてい

る。私語が多いなど、目につきます。スタッフを削減した方が良いのでは。水の郷で行われてい

る子供の教室は、無料で、友達もできました。ありがたく思っています。 

柳川は観光の町なので、もっと公共の施設（例えば美術館、資料館）などがあれば、賑わうの

では。 

閉鎖した公共施設を何億円もかけて、改築して、何千円の入場料を取ったら採算が取れるか

な。５０円では何百年もかかると思うので税の無駄づかいはしないように。 
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分類１６ まちづくりについて 

内容 

市民が安心して暮らせる町にして下さい。 

高さ制限をすべき 高いビルはどうか 

防災の非難ＭＡＰを作ってほしい 

緑豊かな柳川、老人や子供にやさしい町づくり。交通事故や犯罪のない安全な町になってほ

しいです。歴史を大切に、伝統文化をいかした町。川下りの（昔ながらの）できる町、静かな町で

いてほしい。 

今以上に子どもからお年寄りまで安心して暮らせるような町（市）づくりを目指していきたいで

す。がんばって下さい！期待しています！！ 

伝統文化をいかした市にしていただきたいと思います。 

子供やお年寄り・障害者に優しい市になって欲しい。犯罪を失くすためには予防が必要だと

思うので、もっといろいろな形での対応が必要だと思う。筑後市では”夜まわり先生”の講演会が

あります。以前ニュースで高校生が薬物で逮捕されたとありましたが、もっと低年齢の時にも薬

物等に対する知識が必要です。ＣＡＰ等の活動は大変有意義なものです。育児に対しての相

談窓口や父母に対しての啓蒙も必要でしょう。 

せっかくの緑あふれるきれいな市です。人々がもっと安心して暮らせる市にしてほしい。 

下水道等も全地域にいきわたるようにしてほしい。清潔な町にして下さい。犬のフンが目立ち

ます。どうにかして下さい。マナー悪すぎですよね。東京の公園には犬のトイレ（水洗）があるそ

うですよ。罰金等の措置も必要ではないですか。 

みんなが久しく、助け合い、わかちあい、ともに柳川市で暮らしたい。 

毎日、５時（１７時）“時”を知らせるのに、柳川市では、サイレンを鳴らしていますが、サイレン

ではない、他の方法はないでしょうか・・・。水郷柳川、文化と白秋のまち、柳川にふさわしいアイ

デアがあれば、楽しいのですが・・・。 

住みやすい柳川市をつくってください。 

今、世間では事件が多く、親と子、兄弟、子供間で何かが変わってきているようで、私達の柳

川市では、事件がない、住みよい柳川市であってほしい。 

市長が変わっても今までの柳川市であるようお願いします。 

犯罪のない市。市をあげての防犯対策条例の強化。事件は発生してからでは遅い。ムダな

労力を使う事になる。発生しない防犯活動に税を使って、少しは不自由な事があっても生活レ

ベルが落ちても安全、安心でいちばん市民にやさしい町づくりを目指して頂きたいと思います。

潮風薫る緑豊かな田園都市。子供や老人、弱者が安心して暮らせる町。若者が他所へ行か

ずに働ける張り合いのある都市。このような柳川市になって欲しいと思います。 

・自転車の乗り捨てが多くて困る。 

・市民会館の市職員の車の駐車はどうにか考えて欲しい。 

よく市民の意見を聞いて住みよい市政にしてください。 

すべての市民がよりよく、これからも柳川市に住もうと思える市政にして欲しい。 

一市民である者の言う事を取り入れてくれる市であって欲しい。 

次は活気ある町づくりです。 

他市町村からうらやましがられるような市になって欲しいものだ。とにかく人口の増えるような

市にする事が大事だ。世界一住みよい都市づくりを目指せ。 

住民と市、また住民同志のコミュニケーションが不足していると思われる。地域、住民の輪を

広げる施策が必要と思います。住民参加により、市の重要な事業である観光についても、現在

と違った面が創造されるんじゃないかと考えます。 
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内容 

今は、心暖まるニュースは少なく、毎日が驚くほどの恐ろしいニュースがいっぱいです。安全

で楽しく心通いあう市づくりにしたいものです。 

柳川市街地の建物の高さ制限は必要ないと思います。高い建物の林立は、その市の勢いが

感じられ、住みたい街のイメージにつながります。その中で環境を良くし、歴史的な遺産も大切

に保存することができると思います。焼失した三柱神社の修復に御努力ください。政治倫理条

例の制定を、早くお願いします。何をさておいても早急な課題だと思います。 

市の発展にともなう都市整備事業において、対象地域の住民の環境安全の確保及び維持を

考えて行って頂きたい。公共工事については、住民の意見を十分聞いたうえで 善の方法で

取り組んでもらい、今までの住民無視、一部の地元業者との癒着工事及び委託をなくし、健全

な形での取り組みを期待致します。 

柳川市の発展の為には、地方の意見だけではなく、中央の意見や新しい民間でも行ってい

る事も、積極的に取入れていく必要性があると思います。「現状を打破していく」と言う考え方を

持って、これからの市政に取り組んでもらいたい。今後、石田市政において、開かれた、すばら

しい柳川市の町づくりが行われていく事を心より期待しております。 

旧三橋・旧大和の街づくりを積極的に推進していくべきである。これからの柳川市を観光だけ

の市づくりにするのか、観光から脱却した市（街）づくりにするのか、長期計画を模索すべきであ

る。 

問１１に掲げてある１２の項目全部に、○を付けたい気持ちで一杯でしたが、３つだけと指定

してありましたのでやむなく、３つにしました（緑豊かな自然環境を大切にするまち、交通事故や

犯罪、自然災害のない安全なまち、農業や漁業が盛んなまち）が、この全部を満たす事を目標

にすべきであると思います。頑張ってください。問１０につきましても、目標の切望をもっているの

が、市民のほとんどであると思います。是非努力してください。 

若い方の職がなく、犯罪が増える一方で、柳川市は住みよく明るく働きやすい市であると、他

市から言われ市民が増えるような町づくりをして頂きたい。 

住み良い柳川市を作り上げて頂きたいと思います。 

柳川は有明海に面し、内海に囲まれて素敵な所と思います。穏やか街がいつまでも、穏やか

に住みやすい街である事を願います。発展も必要ですが、老人でも静かに生活できる事を願っ

ています。老人の為にも文化的にも、もっともっと発展してほしいと思います。 

しっとりした街がいいですネ。若い人が勉学に励める街がいいですね。基礎をしっかり若い人

が研いて、巣立って行かれる街がいいですネ。（若い人の多い街で、活気のある街になりたい

です。）柳川市の発展を、心から願っている老人の一人です。 

掘割の美化を第一に考え、その上で文化、教育、安全、安心な柳川を整備するように。有明

海の整備（例えば、釣堀、観光舟等）と利用。 

皆が安心できる街づくりをお願い致します。 

一年に一回でもいいから、若者達が一生懸命になるようなイベントをしてほしい。活気のある

柳川市にしてほしい。映画館がないので、今、水の郷で映写されているのを多くしてほしい。 

柳川と言えば川下り、水郷の名にふさわしい、きれいな掘割を作って、安心して暮らせるよう

な、まちづくりをお願いします。 

ＥＭ活性液による、河川、クリークの衛生対策。ＥＭボカシによる、農業（米作り）を推進してい

ってほしい。そして、住みよい柳川市にしてほしい。 

新しい地域づくり。なすべき事、やるべき事、一つ一つを立ちあげて、やって良かった、して

良かったと、皆が喜びあえる地域作りに、リーダーシップをお願いします。 

子供達にもっと目を向けてください。（いくら時代とはいえ、平和な柳川市であってほしいで

す。）愛着がもてる柳川市であってほしいです。大変でしょうが、「石田市長」期待しておりま

す！頑張ってください！柳川市と柳川市民の為に！！ 

住みやすい町づくりをしてほしい。 
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内容 

ますます柳川市が発展するように町あげてみなさんが協力していくことと思います。よその

県、町、村を参考にして、もっと住みよい町になってほしいです。 

柳川市民がより住みやすい町づくりをお願いします。意味のない道路工事などはやめて、無

駄のない税金の削減をお願いします。 

・柳川の川下りで、夏ホタルが見えると川下りにも、一層楽しい経験、思い出になるのでは？

どこか、１箇所でも実現できると、名物になるのでは？ 

・ 近、各地で「町おこし」「村おこし」が盛んですが、柳川市も市民に知恵を集めて市を活性化

すべき。（やっておられると思いますが） 

もう少し市民の声を聞いてほしい。 

私は他市から転入して１１年目になります。子供達もそれなりに成長して、成長過程に市の行

事や地域での体験や経験があり、とても有意義だったと思います。柳川にいても、柳川の事は

あまり知らないのが本当ですが、水の郷のような素敵な憩いの場所があり、私も何とか活用でき

たらと思ってはいるのですが、時間的になかなか難しく、あまり足を運ぶ事はありません。私の印

象としては、老人の集う場所のような気がします。外側から観た所だけですが。イメージが先行し

ているようですが、明るくて住み良い柳川市になって欲しいと思い、また期待しています。 

安全、安心で住み良い町づくりができますように。 

・子供達が生まれ育った町を心の支えになるような家庭・地域・町市になって欲しい。 

・緑や自然を大切に、誰もが気軽に利用できる憩いの場所を、そしてコミュニケーションが世

代を問わず広がるよう、温かい町市づくりを目指して欲しい。使用が少ない公共施設などの

市民貸出し。市民に納得のいく透明感のある市政報告。発想の転換、若い人達の意見や力

の利用。これからの柳川市が元気で活力のある、そして人々にやさしい市になるよう期待して

います。 

毎日のように報道されているテレビ新聞に目を通すたびに治安の悪化、犯罪の事ばかり。そ

してストレスの世の中で人間関係もギクシャクしているようで、もっと皆がお互いにゆとりのある生

活、憩のある心を持って。うまくは言えませんけれど。柳川市に対する要望として犯罪のない、

住み良い町にしていただきたいのです。 

子供からお年寄りまで、住み良く働きやすい市であってほしい。 

水天宮や、おにぎえなどのお祭りをもっと大きな祭りにして、柳川市全体が盛り上り参加でき

るようなものにしてほしい。（特に２０代になるとあまり行かなくなり、どうでもよくなるので市の祭り

としてもっと盛り上り行きたくなるような祭りにして欲しい。） 

犯罪の低年齢化の実態。パトロールを強く強化していただきたい。私は市長石田宝蔵様のお

人柄が大好きで、これからのご活躍にご期待いたしております。 

私は、中学生と小学生の子供の母親です。子供をまきこんだ事件が、多発していますが、柳

川市で、何か、しっかりとした取り組みをアピールして、柳川に入って来ないようにしてもらいた

いです。いま、゛見ているゾォーッ！！゛というアピールをして行けたらいいですよね。一部の地

域で、老人会の方々が、学校のまわりにたって、子供たちの安全を守っていらっしゃる姿は、感

謝いたします。みんなが、子供、他人の子供に対しても、気をくばれたらいいのにと思います。 

市民の声を反映した、町づくり 
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内容 

自分が住んでいる地域は、排他的地域であるため、新しい人が転入してきても、なかなか受

け入れられない。時代は流れている事を若い世代の人々も、理解せず子どもを締めつけ、可能

性をなくしているように見られます。昔から変わらないという点では長所も多く見られますが、人

に押しつけすぎといった点も多く見つけられるのも事実です。 

行政も「長いものに巻かれろ」といった姿勢がみられ、相違点等を述べ意見を言っていると

「出るくいは打たれる」状態です。小学校内では、目に見えないいじめが横行しており、現状把

握するにはむずかしい状態でもあります。地域におけるアンビシャス運動などをとり入れ、子ども

たちに、世間の広さを教えてあげるべきです。小学校における地域の役割を抜本的に考えなお

し、新しく認識してほしい。運動会時における、校内においてタバコ禁煙、飲酒の禁止を教育委

員会の方で徹底した指導をお願いしたいと思います。 

長崎県．佐賀県にかけてよく車で出かけて感じる事は、特に佐賀県など道路行政が行き届い

ており、道路建設事業のレベルが高いということである。福岡県の道路に比べ、全体的に機能

的で整然としているように見えるし、また、道路の建設計画自体が、先を見通した先見性を感じ

させる道路行政スタッフの能力の優考性を感じさせる。道路状況にしろ、住宅の状況．景観にし

ろ、福岡県は九州全体 も雑然とした感があり、行政の貧困さを感じさせる。 

また、長崎県の大村市によく行くが、全体的に美しい街です。公共施設、道路状況、公園な

どよく整備され、整然として機能的美観を感じさせます。偏った土地で中央には少し遠いけど、

居住する住民に満足感を与え、自ら郷土を誇りとし、住み続けたくなるような空間ではないかと

思わせるところがあります。その他、佐賀、長崎各地に素敵な街が多くあるように思います。人間

の気質は変えようがないけど、柳川市もせめて生活環境については、公共施設が美しく充実

し、散歩やジョギングを楽しんで、健康的な生活を続けながら、永く居住したいと思うような街づ

くりをして欲しいものです。 

せっかく合併したのだから住みよい町づくりをしてほしい。たとえば税金など多額な料金を支

払わないようになど。 

各市町村をよくながめ、まずどこの市町村も同じで樹木を植えてはあるが、草が繁茂し、ゴミ

捨て場化している所が多く、新柳川市も例外ではない。 

新市の基本理念からも、柳川の観光面からも、柳川に来て良い印象を与えるためにも、将来

の新柳川を水、河、文学、美化、有明海、海苔など他にない資源に助成し、将来のまちづくりを

希望する。 

全国的に名前が売れている柳川市になった事を、うれしく思っていますが、観光都市としての

さらなる前進とともに、住む人に優しい町づくりに本格的に取り組んでほしいと思います。子ども

が自分の故郷を誇りに思い、高齢者が生き生きと生活できるようにという事を第一に考えてほし

いですね。その為に働く人・子育てする人が、生活を楽しみながら働ける、働きやすい環境を作

ってほしいです。子育て・仕事・家事は、やはり余裕がないと楽しんでやれません。 

市民レベルでの一市二町のイベントを増やしてみたらどうでしょうか？（交流の場） 

 

45 



 
 

分類１７ 行財政改革について 

内容 

水の郷の職員が多すぎる！！お金のムダ！！ 

議員、職員、定数の徹底削減により経費減を図って下さい。 

市職員の就業態度があまり感心したものではないと思われます。終業１５分前頃から片づけ

等をしていて「今日はもう終わりです」といって「明日また来て下さい」といった事が過去に数回

あったと聞いております。 

新聞で見ましたが、車を使わない人の手当がこんな小さな市が全国で３位になっていたの

は、驚きました。増税を言う前に、市役所内で無駄遣いをしていないか見直しをしたらいかがで

しょうか？柳川市はそんなに大きくありませんよ。 

議員の給料もよくお考え下さい。高い方に合わせないようにして下さい。柳川のホームページ

ですがとっても見にくいです。プラスもっと詳しく情報を載せて下さい。柳川市役所の方の接客

の態度なのですが、どうにかならないのですか？親切さがまったくないですよね。 

旧 1 市 2 町という垣根を早く越えること。（今までのやり方でという意識がお互いに強いようだ）

とにかく無駄は省く。こわす、なくす、個々が生き生きとしているまち。 

議員が多すぎると思う 職員も多すぎると思う。市の東部に健康ふれあいセンターがほしい。 

家庭では家庭内の収入でいかに黒字になるようやりくりすると思います。同じく市全体でもム

ダを省いてお金を大切にムダな工事（道路）には使って欲しくありません。すべて国民の負担増

ではとうてい暮らしが成り立ちません。 

市役所近辺に住んでいるが、市職員の交通マナーが悪い。狭い道なのに無理に通ろうとす

る人がいる。小学生なども通るので気をつけて欲しい。 

税金が高くなったので困る。 

1 つずつ、１歩ずつ改善して行き、柳川市を良い方向に持って行ってください。それには、市

民の声を聞き、話し合える場をもうけ、市民が納得するような市にして行ってください。お願いし

ます。 

問題は解決されたが、通勤費問題等、公務員の常識と世間の常識の差をなくすことが先決。

時々市役所に行く事があります。今、市民課のカウンターに立つだけですぐ職員の方が用件

を聞きにこられる事があります。以前はそういう事がなかったが、今は職員の対応がすばらしくよ

いと思う。でも職員がたまに遊んでいる人も見られる。 

柳川市職員の給与体系等、まず、自らの財政削減努力を第一にすべき。それから、一般住

民にもある程度の税負担を強いる。そして、市民がこれからも、ずっと住みつづけていきたい、

誇りを持てるような町づくりのサービスを進めてもらいたい。もちろん、情報公開等行政のシステ

ムを透明化してもらいたい。 

今、旧柳川市の方のみ、掘割が整備されているが、これを旧三橋町、旧大和町全体に活かさ

れないか。観光という視点からだけではなく、一般住民がいやされる、誇れるというような一般住

民生活の視点に立った整備をしてもらいたい。 

合併後行政も大変だと思いますが、まずは市民の立場に立った方法をとってほしいと思いま

す。合併した旧三橋町、旧大和町で行われていた良い施策も取り入れ、住みやすい柳川市に

なってほしいです。（市に対する要望） 

また、市役所に行く機会もあるのですが、市役所は柳川市の顔です。各課に行く際、職員の

方の対応に疑問を感じることがあります。ただ事務的に処理していくのではなく、明るい、相談し

やすい雰囲気や対応をしていただけることを願っています。 
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内容 

公平な立場で、既成事業であっても不都合があれば、見なおす態度が必要。 

・女性センターとか。旧１市２町の融合を計る行事を行う。 

・市長はじめ役員の出張市役所とか。職員および各委員会委員の企画力、実行力を期待。 

・会議をすればＯＫ、では決してない。してもしなくてもいい事業は見直す。 

・恒例だから、が多すぎる。一市民の放言です。 

企業は改革といえばリストラを考える。リストラを行えば①企業は退職金を特別損失で計上し

法人税を払わない。②個人は所得がなくなり地方税を払わない。こういう現況で市の運営はで

きない。職員をリストラしないで経営できる仕組み作りを望む。 

職員の多能化教育 等々。 

・土、日も仕事をして欲しい。 

・職員の給料が高すぎると思います。 

・イベントは平日もして下さい。 

・市役所の職員が多すぎるし、対応が悪い。挨拶しても無視。 

・川下り周辺の草木の手入れがなっていない。 

・古文書館は本当に必要？？（人件費のムダでは） 

市長（市役所を含めて）や、議会関係の仕事ぶりを監視する第三者機関（例えば市民オンブ

ズマン等）の設置を市当局も推進し、行政・議会・市民の三者一体となった行財政改革やまち

づくりを進めて欲しい。 

１０年、５０年先を見た施策の検討・実施をお願いします。 

①税金をあげないで下さい。 

②市職員の研修をしてほしい。 

ピンハネ等できないように、充実した監督・指導をお願いします。 

市職員は毎日の任務、何をしていますか？市広報でスケジュールを見たい。 

柳川市の整備発展の地域が片よりすぎて川下りを中心に廻っているように感じ、少し離れた

所においては旧態依然とした側溝に流れない下水等見受け、財政状態からくるものと思います

が広く整備が欲しいと思います。市民の要望も通りにくく、スムーズに結果が出ると良いと思いま

す。 

人目の多い中心は良くなりつつありますが、離れたところは遅れている場所もまだまだありま

す。切捨ての場所の対策をお願いします。そこには低所得者が沢山おります。目安箱があれば

良いと思います。カラス対策が欲しいと思います。 

総合計画ということで広い地区での案も多いとは思います。市民とのふれあいや談話等の機

会を持ち同じ目線にて物事を感じてほしいです。また、私はフルタイムで仕事をしています。私

たちのためには、日・祭日でも相談できる行政のありかたを求める者も少なくないと思います。私

たちは不況のあおりを受け毎日、給与カットを強いられています。 

公務員は、増額や休日手当、代休とうらやましい限りです。市民と同じとはいいませんが、サ

ラリーマンは給与から税金はいやがおうにも差し引かれています。この事頭に入れ、経費の節

減をお願いしたいと思います。 

旧市・町感覚を一日も早く失くすように行政・市民が一体となることが必要である。 

市民課の対応を良くしてもらいたい。おもいやり、気くばり等。 

議員削減。行政サービスの見直し。 

合併したのだから市職員の削減をすべきだと思う。人件費をもっと別のことにあててほしい。

市職員に対して、あまり良いうわさを聞きません。安全で安心できる地域づくりをもっとしてほし

いと思います。 

市職員数の削減や給与の適正化による人件費の削減を積極的にお願いします。市民の税

をむだにしないで？ 
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内容 

私は合併について反対でした。合併したら水道代や住民税が上がり困っていますし、市から

来る広報はカラーで、あまりにもりっぱな作りでコストが高そうだと思います。私は三橋町で、町

報はローカル色の強い身近なものでしたが、今は柳川の情報や写真が多くて、あまり目を通し

ません。市からの郵便物が多いのも気になります。 

以前は区長さんから来ていたものなども郵便になり、送料がムダ使いになっていると思いま

す。１つ県南女性センターの件については、プール使用を子ども達は心待ちにしていますの

で、前向きに急いでいただきたいです。使用料金は２倍くらいまでは払いますので、よろしくお

願いします。とにかくムリ、ムダをはぶいて、暮らしやすい市づくりをお願いします。 

徹底した行政改革を行い、人件費を減らすこと（民間やボランティアでできるものは仕事を委

託する）。新しい柳川市が住みやすい都市となるよう、住民からのアンケートや懇談会など計画

していただけたら、市民自らの役割を認識し行動ができるのではないでしょうか。 

固定資産税を少し下げる。職員の給料を下げる。人件費を下げる。 

公共工事は土木工事に集中的予算にならないように、人づくりの予算もお願いします。 

行政に関する書類の形式や行い方、行事等あらゆる面で、柳川市で行われていた方法で実

施されている。なれない面があり、とまどう。 

合併前は無料であったものが有料化されたり等、住民へのサービスが低下したりという面もあ

る。吸収合併ではなく、対等合併のはずだが！ 

1 市 2 町になりましたので行財政をもっと有意義にしていただきたいと思います。 

・広報やながわの発行は月１回で良い。月２回の発行は経費がかかると思われる。 

・合併前、柳川市の水道料金は２ヶ月に１度の集金だったが、合併後１ヶ月に１度の集金とな

り２ヶ月に１度の時よりも水道料金が高くなった気がする。（１ヶ月当たりで計算）合併前の２ヶ

月に１度に戻して欲しい。 

・合併前よりも合併後の方が財政も良くなり、税金等も現状維持または少しは安くなると思っ

ていたが、合併後の方が財政も良くなり税金等も現状維持、または少しは安くなると思ってい

たが、合併後、前年度より市県民税が増したので（前年度の収入とはあまり変わっていないの

に）合併はしない方がよかったという家族の意見もある。 

※沖ノ石太鼓の開催は”今年から別の所でしてほしい！！なぜならば、昨年開催の川下り周

囲で私の家の借りている駐車場に「沖ノ石太鼓が始まっているので立ち入り禁止」と言われ駐

車場に終わるまで入れなかった。立ち入り禁止であるならば、別の場所を確保（駐車場）する

べきである。また、終わった後、川下り周辺は掃除されていたが、借りている駐車場にはゴミ

が沢山投げ込まれていた。（昨年ばかりではない。いつもの事の様）マナーが悪すぎる。合併

したのだから１市２町の中心地でするのがよいのではないか！ 

必要な所にはお金をかけ、必要でない所にはお金をかけない。税金の有効的な使い方を希

望します。柳川市のすみずみにまで目の届いた行政を行ってもらいたい。 

児童手当の現況届けは平日でなく、土・日にしてもらいたい。（理由：共稼ぎの場合、どちらか

が会社を休んで提出にいっているので。） 

市役所に入ると窓口の受付の対応がよくない。あまり市役所に行きたくない雰囲気です。もっ

と窓口の対応をよくして下さい。 

総務部人事課長へ申し上げます。（注意！！） 

１．人事はよく考えて配置して下さい。 

２．公務員は公務員らしく、民間ならともかく我々の税金にて賄っているので、その事は忘れな

いような人事をたのむ。 

１つの庁舎ですべての相談に対応できるようにしてほしい。 

石田市長さんに新市のカジ取りを期待しています。 
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内容 

市報が月に２回発行されるようになりましたが、以前の市報が充実していたように思えます。ど

こかの町がやっていたからかもしれないけど、回数を増やしたからよくなったとは思えません。紙

の枚数を増やしても読むところが少なく、ごみとなって捨ててしまうことが多くなりました。もとの柳

川市報みたいに内容を充実して一回の発行でよいと思います。 

議員が多すぎる。早く法定数に戻すべきです。お金のムダになります。 

合併によって行政区域が広くなり、議員の賛成多数によって課題が可決されますので、各地

域の希望が行政に届かないと思います。 

行政区長制の廃止。地域の公民館長にお願いする（一部）。シルバーセンター館長にお願

いする（一部） 

市報は月 2 回発行する必要があるのでしょうか？例えば月 1 回でも隔月でも季節ごとでもい

いと思います。こういうアンケートもそうですが、長く住んでいれば、必ず役所に行く機会がある

ので、市民の声を反映させるようなコーナーを役所内に設置して（あるならすみません）下さい。

（できればわかりやすいような案内等）個人的には気付いた時、感じることを文面なり、口頭な

り、必要な行動を取るべきだとは思います。 

職員数を減少（いつも暇そうにしている）職員の車は、有料駐車場に停めるべき（交通費が支

給されているのでしょう？）民間は、全て自己負担です。駐車場は市民のためのものです。 

今回の合併により旧柳川市民として、大和町から首長が出た事により、地域公平なる発展が

望めるかな？かなり自己主張する人のようだが？議会議員の方々の常識ある行政監視を大い

に期待します。 

市職員の対応があまり良くないので、もう少し対応の仕方を考えてほしいと思います。 

柳川独自の行政を確立する事。 

役所も企業感覚でお願いします。 

柳川市民、行政職員、市議会議員、全てにおいて、早く一本化できる日が来ることを望みま

す。 

毎日柳川では、６：００に花火が上がるので不思議と思い、柳川の友達に聞いたら、どこかの

相撲の人が勝ったら花火が上るって聞いて、一言。そんな、何処の誰も知らない人の為に無駄

な税金使うな。 

税金が高くなっている！！職員の削減。給料見直し。 

特に大和地区。道路拡張した土地の名義がそのままになっているものが、数多く見受けられ

る。早く名義変更をすべき。特に柳川地区、国土調査の問題点が非常に多い東宮永地区で

は、昭和２７年の農地の交換分合で水路、道路が旧地権者の名義のままになっていて、大変な

問題をかかえている。行政の責任で、早急な解決をお願いしたい。 

箱物の建設が多すぎる。箱物はランニングコストがかかり、市財政が悪くなるばかり。もっと市

民の見近かなものの整備をすべき。例えば、農道の舗装、セットバック用地の即時採納による道

路整備など。役所内の各部の問題点の洗い出しをし、スマートな事務、スマートな市民対応を

お願いしたい。市の一番対応が悪い。 

・職員の民間企業への研修制度。（公務員と会社員では、基本的考え方の違いがあるので） 

・巡回バスの見直し（他地区はわかりませんが、当地区で乗っている方は見ません。税の無

駄使いではありませんか？）たてまえだけの福祉活動なら、やめた方がよいと思う。 

行政区の区長さんや、民生委員、行政の手伝いをする人は、任期を決めて、２～３年ごとに

変えた方がいいと思います。マンネリして、あまり良くないと思います。いろんな方にしていただ

いた方がいいと思います。 

市役所の職員の方々の窓口での応対が、男女を問わず何かこちらが恐縮するような、自分

達の方が上だというような態度がまだまだ多くみられる！！もっと愛想良く親切なサービスにす

るべき！！民間のサービスの方々は大変ですよ。 
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内容 

合併したので、職員を減らして、もっと人件費を別の事に使ってほしい。例えば、市が運営す

る高齢者向けのアパート等。 

財政が苦しいのに、市職員の給与を昇給するのはおかしい。民間に比べ、賞与を含む給与

体系を見直すべきである。財源は、市民から集めた税金である事を忘れている。今は官優遇の

時代ではない。隣の市町村に行くだけで、日当がつくなど民間ではあり得ない事が平然とあっ

ている。 

行財政の無駄をなくす事を望みます。 

発進、躍進、飛躍～新生「柳川」マニフェスト・明日を思い今日を動く、確かな約束と責任をも

つ市政、市民の皆さんとの契約。読ませていただきました。市長の政策宣言（その１、その２、そ

の３）約束を必ず実現してほしい。 

三橋町と比べて「広報やながわ」が見にくい、わかりにくい。柳川になって３ヶ月、ムダな郵送

費を使いすぎる。（市町村民税が高くなるはず。）職員の教育がなっていない。窓口で聞いても

なにもわからない。一回一回聞きに行く。 

議員数を減らし、給与の減額を行う。行政サービスのスリム化。 

サービスといえば無料と考えがちですが、一番悪い事と思います。経済的支援は支援とし、

行政サービスまた、施設利用する場合は一部負担すべきではないでしょうか。市職員と給与の

適正化を一日も早くしてもらいたいものです。 

市役所に対して、先日から嫌な思いをしました。窓口の応対の悪さです。中に入った時、女

性職員の方が声をかけられ、担当の課へ案内したまでは良かったのですが、その上司の方の

対応は、まったく失礼な態度でした。（嫌な顔をしていたのです。）はっきり言って「何様！」という

感じです。もう少し、やさしく応対してくれれば、こんな嫌な思いをしなくてよかったでしょうが。同

じ事を別の市役所へ聞いてみると、すごく感じがよく、親切に教えていただいて、気の毒なくら

い、よく対応してもらいました。今後は一人一人の職員の対応の仕方にまた、上司の方の笑顔

でお話してもらうように教育してください！社会福祉の上司の方に限らず。他の課の方も。 

仕事をするばかりで、税金に取られてしまう。頑張っても、意味がない。税金払うのに、仕事を

しているようです。 

むだな税金は使わないで！ 

「広報やながわ」について、経費削減で多色印刷から２色へお願い致します。初めて４月広

報やながわが手元に届きました。「表紙がきれい！」と思いました。カラー刷りで美しい事に反対

という訳ではありません。でもここまで紙の質、フルカラー等にする必要があるのでしょうか？観

光のＰＲとか目的によってはしなければならない時等あると思います。しかし、広報は市民が見

る、読むだけのものです。（情報を伝えるもの）お金に余裕があれば別です。いいえ２色にして

余ったお金をもっと市民のために使って欲しいと願います。内容について行事の取材等が多い

ような気がします。 

生涯学習関係の市民向けの講座、字がほとんどありません。まだ４・５・６月と３カ月分しか読

ませていただいていないからでしょうか？町づくりは人づくりからではないでしょうか？もっと積極

的に生涯学習を市自らが進めて欲しいと思います。また市民になって３カ月ですのでわかって

いないのかもしれませんが・・・。 

新市長公約は、必ず守る事。行財政の無駄を徹底的になくす事。見守っています。えこひい

きのないように、市長はする事。 

市報やながわ、毎月２回発行を１回にしてください。 

市民に対してガラス張りの行政を行い、財政もムダな所を見直し、コスト削減をしてほしい。市

議員職員も人員給与の適正化をしてほしい。経済力の低い物にとって高い税金を払っているの

だから１円でもムダな金は絶対に払いたくない！ 
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内容 

旧柳川市の時に徒歩通勤で４５００円の手当が出費されていたと思いますが、今は手当少な

くなったようですね。徒歩通勤は自宅から歩いて出勤することと思いますが、それに手当が出る

のはおかしいのではないでしょうか？大阪市はビックリするような色々の手当が出費されていま

したが、柳川市はどんなでしょうか。市政だよりに詳しくお知らせください。 

３つの町が一緒になったのだから、市会議員を少なくし、市役所の人数も減らしてください。

あまりにも多すぎると思う。色々な話を聞きます。 

きびしい世の中失業されている方も多く、一般市民との給料の差、公務員に対する保護が多

く見られ、格差をなくしてほしいもの。公務員の方は月に何日出勤（働いて）されているのです

か。こういう事も市報に載せてはいかが？市民と一緒になって行政も行って欲しいと思います。

新市長に期待しています。 

もう少し市の職員を減らして、しっかり仕事をしてもらいたい。 

子育てを安心かつ安全になりやすい住みよい街づくり、行政の充実を計ってもらいたい。そ

のためには衣食住を確保充実し、無理ムダをなくし、行政職員のモチベーションを確実に遂行

し完遂する事。 

私は柳川市に若人の仕事があるようにしてもらう方が、市民は行政と市政に興味を持つと思

います。天下りみたいな事はやめたがいいと思う。国の赤字と一緒と思う。税金をおさえてもらい

たいと思っている市民が多いと思ってくれ。それを思わない市だったら、市はいりません。国県

市に人は死を宣告されるのと一緒と思います。 

柳川市民に身近に接する役所の方々へ笑顔のある対応をお願いします。 

私達は毎日死にたいほどの生活をしている。のうのうと生きている議員、税金くやしい。議員、

市職員を減らせ。私達の生活の苦しみが分かるか。 

民間でできる仕事は民間でできるシステムを作ってください。行政区は一単位１００～１５０戸

がよいと思います。他市役所でよい事例は導入して、市役所の活性化につなげてください。 

公民館行事は景品が多いと思います。特に運動会など公民館費が安くなると思う。 

・ガラス張りの政治、行政をやって欲しい。 

・特定な者だけへのサービスにならぬように、公平、平等感のある行政サービスを心がけて欲

しい。 

・意見箱、目安箱的な市民の意見を反映する手段は現在も存在していると思うが、現行では

なかなか活用できておらず、もっと市民の意見、ニーズが反映できるような方法、手段を考え

て欲しい。 

・ある意味では地域社会活動の核ともなり得ると思われる行政区長の役割、任務などを、公報

などを通じて明らかにして欲しい。仕事に対しての報酬も当然あるだろうがそれに見合ったも

のか？活動内容、報酬ともに見直して欲しい。福岡市など他の市町村動向も参考に。 

・政治、行政区には当然ながら関心は持っているが、信頼感はほとんど持っていない。新市

長も市民の多くがこういった意識であることを認識していて欲しい。 

将来に借金を残さないようにしてください。 

巡回バスを廃止して、議員の数を削減し、市長及び議員の給料をカットするよう、皆さんの声

です。 

税金の無駄使いを少なくしてください。議員さんの給料はあまりにも高く、人員を減らすので

はなく安くしてください。 

談合のない明るい政治をお願いします。 

問１４の１０（人件費の削減）を本気で考えて欲しい。 

１ヶ月に一度日曜日に役所を開けていただければ助かります。 

固定資産税が年々高くなっているようですが、どうしてでしょうか。 

市県民税など郵便局で納められないでしょうか。 
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内容 

先日、窓口を利用しましたが、受付の対応にびっくりしました。何も分からなかったので聞い

たのに、つんけんした態度や言葉使い、とても不愉快でした。市の窓口なので快適な対応で接

していただきたいと思います。よろしくお願いします。 

役所のガラス張り化。 

職員定数の削減、現在の８０％にする。議員定数の削減、全体で２８名にする。助役、収入役

は不要である。 

これからの時代にマッチした柳川市づくりを目指す上で、一番ネックなのは市職員の「ことな

かれ主義」ではないかと思います。例えば市のある業務を考えた場合でも現在はそのサービス

本質も深く考えもせず、市民の利便性もあまり考えない。また時代進展のニーズに合わせようと

する改革意識も希薄のようです。一事が万事です。そしてただひたすら規則の狭い解釈と窮屈

な運用（昔からのしきたり）に固執する意識と更に上から指示待ち（自分に責任がふりかかるの

を防ぐ）姿勢のしみついた市職員気質を改革することこそ、 初にやるべきことではないでしょう

か。 

市の職員（一部の人）は勤務中に家庭の事（または用件）は絶対に時間外にして欲しい。例

えば子育て、あたり前のように勤務中に行ったり来たりしながら何が本職なのか理解に苦しむよ

うな行動をしている人を見受けます。特に女子職員の”おうちゃく”な態度は改めて欲しい。名差

しで訴えたい気持ちです。合併を機に特に希望します。 

小さな事でも気にかける職員教育の徹底をして欲しい。市長、議員などの給与の適正化を見

直して、再検討して本当に適正な給与水準にして欲しい。 

市役所も一つの仕事場だと思いますので、もっと親切に対応して欲しいと思っております。手

続きなど市民はわからない事ばかりなのでよろしくお願い致します。 

税金面では、考え方は様々ですが、一生懸命に家のため家族のためにと本当は専業でいた

いんですが働いています。朝から晩まで一生懸命働いているのに税金で高く持っていかれるの

には納得いきません。楽して高所得なら仕方ありませんが、汗水流して少しでも生活が将来に

楽できるように、子供達にも思うような生活ができるようにという気持ちが税金で持っていかれて

は働く意味が失われます。今ＴＶで出ています、景気がよかった時などや役人の使い込みなけ

れば今の時代もう少し楽に生活できたのでは。こんな状況じゃ高い税金払っても信用もくそもあ

りません。役人だけいい思いして、働く私達には負担かけてでは涙、涙、涙です。高所得者の

税金も内容を見直して欲しいです。せめて市だけでも。 

広くなればなるほど行政と住民の意識の疎通が遠くなるので、区長と市行政をしっかり確保で

きるよう願いたい。 

住民サービスの不公平の解消。 

市民税を下げてください。そのためには税金の無駄使いがないようにお願いします。また市

職員採用にしても不正がないようにしてください。そうしないと優秀な人材が採用できなくて今後

の市政が不安になります。 

市役所にあまり用事がなかったのですが、先日２回ほど健康保険課にお尋ねしたい事などあ

りました。その時の職員さんの対応がとても良かった事で、気分よく帰りました。これからもよろし

くお願いします。 

当分は健全財政でお願いします。当市は財源に乏しいのであまり背伸びしたような取り組み

はしない方がよいと思います。 

市職員２名以上の所は１名にしてもらいたい。 

市役所など行政を訪問した時に思うこと、職員のほとんどの人がパソコンの前にいてそれとな

く横からのぞくと仕事と思えない画面を開いている人が多い。 

また声をかけても聞こえないフリをしていて若い人にやらせている。職員が多すぎるのではな

いか。３００人に１．５人くらいでよいのでは？特に水の郷の職員は何もしていない人が多すぎ

る。 

市職員の人員の減少と人件費及び経費の削減。公共事業の削減。 
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内容 

市長さんはじめ職員の方々、市長を支えて頑張ってください。若い方々がお子さんを育てる

時に経済的支援などを！無駄使いなどはしないで。 

庁舎に入って感じた事。暗くてどんよりした雰囲気、無駄な物に埋もれている。これでは新し

い発想は生まれてこない。コスト削減。物、人のスリム化を。 

通勤手当？近所に市職員がいます。市役所まで歩いて１０分かからない。それなのに自動車

通勤している。合併後に駐車場を新設→その前に庁内で見直しされたか？私は現職時に直線

距離２ｋｍ以内は手当なし（徒歩か自転車）。 

同じその職員宅が排水溝の上流にあり、植木が排水溝をおおい、落葉、落花が下流へ。下

流の住民は大変だ。市政を預かる市職員として庁舎内だけでなく、皆に愛される職員教育をし

てください。 

７万人市民の納得のいく行政を望みます。 

民間はなかなか厳しいのに、市役所は５時までで仕事が終るので、あんまりよすぎる。せめて

５時半までぐらいまでは、住民サービスをしてもらいたい。 

行財政改革を進めるのはいいですけど、先の見通しをしっかり計画して、ムダな税金の使い

方はやめてほしい。市職員の能力、技術向上、責任を自覚してほしい。 

職員に対する交通費が、支給されている事は知りませんでした。その交通費が、支給停止

（一定の㎞数に対して）という事は、良い事だと思いました。職員に対する住宅手当もあると聞き

ました。その手当も払うべきだろうかと思いますが？ 

高齢化社会で、若者に負担がかかる時代なので、新事業等は慎重に行ってもらい、税金の

ムダ使いにならないようにお願いします。 

今後の柳川市の変化を期待しています。柳川市が住みよい場になるよう、行政の方々のお力

と市民の協力で変えていただきたいと思います。 

市役所は、一日８時間働いてください。（８時３０分～１７時３０分）市職員の特技、特性、改善

能力を十分に把握して、具体的な住民サービス案を提案（企画、立案、実行）を制度化して、職

員の任務、義務、達成欲を具現化する（職員の自己実現申告制度）。市役所職員（元職含む）

は、豪華な家が多い。固定資産税は一般並か安い。地域の給料は安い。 低給料を市役所並

に義務化してください。 

市役所や市の施設などへ行くと、話しをしていたりヒマそうだったりする人が多く、はっきり言

えば働いている人が多すぎると思う。減らす事は実際難しいと思うが、私達の税金で働いている

わけだから、議員も含めて、人数は減らすべきだと思う。必要 小限にしてもらいたい。 

住民のニーズを的確に把握し、公正に市政を進めてほしい。住民の信頼を得るような、かた

よりのない市政の執行を。 

役所の合理化。職種を細分化することなく、多能な職員を残して、仕事のスピード化をしてほ

しい。役所中の雰囲気はのんびりとしていて、待たされる市民が多い。待たせるにも程がある。

あと１０分位、あと５分位と声をかけるべし！！余った職員は企業を廻り、誘致や情報を収集し

ろ。無駄な金は使わない事！！帳尻合わせの公共事業や駆け込み事業はストップ！！一般に

は職員の為の事業、仕事と思われやすいことが、今までは多かった。公共性と将来性のある事

業展開を望む。 

市役所に行くことがありますが、職員の意識改革を切に要望するものです。（臨職が多い） 

市職員の削減や給与の適正化による人件費の削減で、税金のムダ使いをやめてほしい。窓

口の対応を迅速にしてもらいたい。 

行政面において、市民参加を強く推進してほしい。市役所のカウンターを低くしてください。 

広報やながわについて。 初頂いた時は、あまりの美しさに感動しましたが、毎月２回も全面

カラーで、どれ位の費用がかさむかと心配になりました。これでは、税金が高いのもあたり前。前

大和広報位で十分です。 
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内容 

役所をのぞいた時に、職員がだらだらで民間の職場から見れば、全く楽に見える。又、職員

や市議会議員の給料、人員を削減して頂き税金を上げないでほしい。 

印鑑証明、住民票の自動交付機について、モニターが正面を向いているため、暗証番号が

後ろからまる見えになっています。銀行のＡＴＭで大変な問題になっている今日、口座番号と同

じ暗証番号を使用している人も多いはず、即刻改善をお願いします。 

役所内を見廻してください。雑然と積み重ねられた書類の山、いかにもルーズそう。もっと整

理整頓を！朝のラジオ体操、あれは何ですか。だらだら出勤する人、雑談している人、体操して

いる人ももっときちんとしてください。みっともない！ 

市役所に時々行って思いますけど、職員の数が多すぎと思います。いつか朝９時位に行った

時、女の人がコーヒーカップ片手に、立っておしゃべりをしていたので、民間だったらこんな事

はないと思う事があります。その日は、あまり見て感じが良くなかった。 

基本理念に従って、一つ一つ公平かつ明瞭な行政を推進されます事を、希望致しておりま

す。 

庁舎の片隅で情けない姿を漂わせて、喫煙しているのを見かける。禁煙程度の事ができない

人は、市職をやめて堂々と外で吸えば良い。犬の注射は料金が高すぎる。公平な入札、裏取

引や談合のないやり方でやれば、何分の一でもできる。よそに先駆けて、柳川が取り入れてほ

しい。 

日頃のお骨折りありがとうございます。皆が楽しく生活できる市であってほしいと思っておりま

す。何事にも公平に気配りし、一部の地域、人達だけ優遇されるような行政であってはいけない

と思います。どうぞよろしくお願い致します。 

公務員（市役所・旧役場の職員）の意識改革。生産性の向上とスキルアップ。 

行政のスリム化、効率化を図る。箱物を、新たに作らないでほしい。 

支庁から本庁に届いていない事が多いようです。その為に、わざわざ本庁まで行かなくては

なりません。あなた方は何を仕事にしているのですか。市民が、より住みやすく、働きやすい、生

活していきやすい市にする為に色々考えてください。 

健康保険料、水道料が高い。 

市職員夫婦勤めの廃止。コスト削減の為に、人員削減し、民間への委託。 

柳川市に変わり数ヶ月経過したが、実際の所何も変わっていないように思う。市職員の専門

的知識、技術の向上に努めてほしい。（相談しても、何人もの人に変わってしまう。）自分達で学

習してほしい。スキルｕｐを望みます。 

公共事業などでの健全さ。 

税金の無駄使いがないようにしてください。 

現在の私には、今回の質問は、大体理想でしかありません。希望も理想も充分に満たされた

皆様の考え方のような気がいたします。今を必死で生活している私には、何となくぴったりくる質

問はなかったような気がします。どうぞ底辺で生活している者にも絵にかいたボタモチでない行

政を深く望みます。どうぞ大柳川市に発展するよう切に希望致します。 

税金を高くしないように、役所の人達で仕事をする。パートやアルバイトを、雇わない。残業を

させないようにする。上記にお金がかかるので、させないように。６０歳過ぎると全員年金生活で

す。役所の仕事は、役所の人達でしてください。パート、アルバイトは絶対に雇わないように、お

願いします。残業もしないように電気代とか上がります。どこの家庭でも苦しいので、絶対に無駄

使いをしないでほしいと思います。解散をして、新しい議員さんをお願いします。数名は減ると

思います。 

市民が一番利用する市役所窓口は、昔よりも大分良くなりましたが、今一層の努力を期待し

ます。 
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内容 

柳川市役所の窓口の対応は何度行っても、わかりづらく誠意が感じられません。各課の課長

席を奥ではなく、市民に近い窓口に移動したらどうでしょうか！？お年寄りの来庁には、椅子を

あげて、職員が立ってもいいのではないでしょうか。上から見下ろす接客態度は 低です。 

市長と市議会の対立をなくし、市民の立場に立った行政をお願いします。 

住民が気軽に要望や意見が言える窓口を、市役所の案内所か、１Ｆの利用し易い場所に設

けてもらいたい。 

クリーンな柳川市を！ 

市議会議員が多すぎると思う。議員に支払う給料を、町づくりのために使うとか。 

それと、休日の行政のサービス、住民票、印鑑証明等を取るのに、本人でなくてはいけない

物は、会社等休んで行かなくては、いけない事があります。土、日、休日、祭日等、市民の利用

しやすいような、サービスをお願い致します。 

行政区長制を廃止し、市職員が動く、庶務課で任務して貰いたい。 

市議会に望むこと。あることがらについて、十分な検討研究もせずに、反対することでは市の

行き先が不安です。議員の数が多すぎる。 

私は、４年前に柳川に帰ってきたのですが、その点等色々矛盾を覚えます。また、市職員を

みていると、年功序列がまだ強く、中にはひどい職員も見受けられます。民間企業では上司や

部下が、相互に評価するという形態を取っている企業もあります。市役所でも、採用してみては

いかがでしょうか。石田市長へ、議会に負けないでください！！新聞等拝見すると、議員さん達

の意見は、建設的ではないように思われます。「新柳川のまちづくり」一市民として応援していま

す。頑張ってください！！お体に気をつけられますよう。 

・歳入を増やす前に歳出の見直し。（民間の技術に習う） 

・市の施策を評価、検証するシステム。（問１４） 

・成功している自治体を見習い、独自性のある市政を希望。 

・市政に市民をまきこみ、一蓮托生のような感じにすれば、政治にも関心がでるのでは。（抽

象的・・・）以前、何かのマンガを読んだが、例えば、市内にカジノを建設する。株主は市民と

する。（経営は行政？）配当を得られ、経営方針にも積極的となる。企業と株主のような関係

を構築できれば面白そう。 

市長や市議は私利私欲に走ることなく、公明正大、清廉潔白であることを常に銘じ、全市民

が気持ち良く安心して住める柳川市の建設に 大限の努力をして欲しい。徒らに議会を無益な

政争の場にするような愚行は避けて欲しい。市長は市や市民のためにやらなければならない政

策は議会だけでなく、市民にも明らかにし、信念をもって堂々と進めていって欲しい。また市民

の意見や要望は 大限取り上げ市政に反映させて欲しい。市民の日常生活でのマナーが悪

い。道路や掘割など見るに堪えないものがある。交通マナーも同じ。歩道に駐車（駐輪）したり、

公道を仕事の場にしたりしている非常識なものもいる。市当局は市民の倫理観や道徳心の啓蒙

を常に心掛けて欲しい。警察も違法行為には、厳しく対処して貰いたい。マナーの欠如は市民

のコミュニティとしての生活形態が破壊し、ひいては愛市精神の欠落につながります。 

近、テレビで必要のない通勤手当が何十年も支給されていて、今もまだ見直されず残って

いると知りました。市の財政をどうこういう前に、こういった職員の無駄使いをまず見直すべきで

はないでしょうか。他にも意味のない支給はありませんか？“私達の大事な税金である”という事

を十分理解し、職員の自由にできるお金ではない事をあらためて認識してほしいものです。ま

た、職員が個人々の仕事内容をきちんと勉強し、市民にサービスを提供するという意識をもって

ください。窓口に行って質問しても、対応がよくないばかりか、何も知らない職員がほとんどで

す。質問しても何も知りません。そんな人が柳川の市職員というのは、とっても恥ずかしく思いま

す。そんな人に税金を払っているなんて、泥棒と言いたいくらいです。合併を機会に行政内部

の見直しをされることを期待します。柳川市の行政にたずさわるみなさんが決してバカではない

ことを祈ります。柳川市が魅力的なまちになりますように、まず行政が魅力的になってください。 
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内容 

・市長、議員さんの給料は旧大和町のものにしてほしいです。財政を良くするためにはそうい

う所からきっちりしてください。引き上げなんてありえない！私達が払った税金を無駄使いしない

でください。 

 ・不必要な公共工事、公共事業についても、しっかり見当してください。 

・市職員の削減。 

・給与、賞与の削減。 

・窓口対応や受け付けの改善。 

・市職員、能力のない職員の削減。 

・市役所の全体的な向上。日本一をめざすなら、足元から。期待しています。 

私は１度も市役所に足を運んで居りませんけど、行かれた方の話では、職員の方の親切さが

ないという事でした。初めて、市役所を訪れると、わからない事があると思います。ちょっとした事

でも、尋ねられるような、役所であってほしいです。 

・市職員の接遇マナーの向上。 

・市職員一人一人の知識の向上。異動の都度研修会をして、課の知識を吸収していただき

たい。（一人一人言われる事が違っては、市民は右住左住します。） 

新市長には、強いリーダーシップを求める。 

もう少し市として、すべき事を考えてもらいたい！！ 

新市長の方針（マニフェスト）に目標を設定し、３～５年は実施し基盤の安定した新柳川市を

作り上げる事が、当初の目的と考えます。 

・市職員の手当の見直し。（新聞か何かで読んだと思いますがいろんな手当がついているみ

たいですから）交通費の件でもびっくりしました。 

 ・５時前ギリギリで大和町役場に行った所、不機嫌な態度をとられたそうです。 

常日頃より柳川市発展のためのご尽力には感謝しております。さて更に発展するためには

（住民が住み良い市を目指すには） 

 ・職員にもっと危機感をもって取り組んで欲しい。民間企業ではリストラ等で非常に厳しい状況

です。（離職を余儀なくされるケースも見受けられる。） 

 ・給与水準等の見直し及び無駄な手当の廃止。地元民間企業との格差が大である。先日のマ

スコミで報道された通勤手当の支給（民間では考えられない） 

 ・合併のメリットを 大に活かすこと。例えば固定資産税及び住民税の引き下げにより、住民

が柳川市に住んで良かったと思われる施策を行うこと。 

 ・退職金の引き下げ。昨年の退職金２８０００千円／人平均は非常に多い。民間では同じ勤続

年数でも１／３以下である。又退職金が支給されない企業もあります。 

 ・徹底的に無駄な経費を削減させる。健全な財務体質を構築して行く。 

公共事業を削減してください。世界を見ても一年間の生産高の３％～４％です。日本は８％も

世界の２倍以上です。一年一年少なくしてください。 

旧柳川市と三橋町大和町、固定資産税の不公平、直ちに見直すべきだ。 

柳川は農業の町と思いますが、なぜ農政課が大和庁舎に移動したのか、非常に不便になり

ました。希望として農政課を本庁舎に出張所として大和三橋庁舎に２～３名程度配置していた

だけたら便利になると思います。 

臨時雇いの人がいつの間にか嘱託になり、長く務めている。 近は若い人が職を探したり、

フリーの人が多く、将来が不安です。臨時雇い、嘱託要員について制度規定等、広報等で簡

単な説明をして欲しい。 
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内容 

行財政改革が叫ばれて久しいが遅々として進んでいないような感がする。そのような中で柳

川市では早々通勤手当の見直しが行われましたが、昨今では公務員に対しては厳しい目が向

いています。その一つにやる気のある職員に報いる為にも、メリハリのきいた評価主義人事を取

り入れて年功序列型賃金から脱皮すべきと思う。これからも時代に応じた見直しに期待していま

す。 

税金の有効な使い方を今一度考えてみる必要があると思う。税金は市民各々の財産の一部

であることを忘れず、それを明確にそしてわかりやすく伝えなければ、税金は払うばかり、増える

一方、何の見返りもない。何で払わなければならないか、というマイナスの意識しか生まれない

のではないだろうか。市職員の意識、特に議員報酬の適切な額。なぜ合併したのか、よく考え

てもらいたい。私達一般企業で働く者はとにかく厳しいのだから。 

ずばり職員議員のレベルが低すぎる。市民の質問に答えられない。言いたいことは山ほどあ

るが、それを発言するには相当の時間とエネルギーを要する。柳川の行政は表面的には国レ

ベルの行政だが住民がついていってないことを市は知らない。課税制度も古い制度の踏襲で

あり、時代変化による改革は見あたらない。このままでは１０年もしないうち財政破綻となり、その

後かたづけは先送りとなり、若い人々の暮らしは絶望的、即ち市崩壊で他市との吸収合併を余

儀なくされるであろう。市の行政実務担当者のあまりにも無能さが引き起こす将来である。すぐ

にでも市民職員議員の三者との開かれた会合を持つべきである。市は市民に対して与える逃

げる行政は即刻やめよ！！ 

・「広報やながわ」ですが、旧大和町旧三橋町はカラー印刷（オールカラー）ではなく二色印

刷でした。広報やながわもオールカラーにする必要はないと思います。インク代削減し、二色印

刷で十分だと思います。インク代の無駄です。 

 ・個人情報保護法もありますので、区長さんが個人に関する物の配布をするのはおかしいと思

います。（税金等の徴収も）柳川に引っ越してきて驚きました。 

 ・公立学校内（敷地内）の全面禁煙を早期実現してほしい。学校長まかせでなく、市長あるい

は教育長の名で各学校文書命令を出してほしいです。”禁煙”は学校がいちばん遅れているよ

うに思います。 

民間会社に比べ職員の仕事ぶりが暇そうに見える。いつ行っても仕事をしていない人が多く

見られるし、アルバイトの実態も必要でないのに雇用しているように見えるのですが・・・。（実際

アルバイトをした事がある人から聞いた状況です。） 

無駄使いするな、節税しろ！！税金を安くしろ！！市民をなめるなー！！ 

市役所のサービスを良くして欲しいです。 

公民館長と行政区長を一緒にまとめる。無駄をなくすこと。 

市民のために働く議員職員の給与は忘れてはならない。今日まで自治勧告云々とかで、長く

続くこの不景気のなか市民心情を逆なでするがごとき、市の職に携わる者のみが高給を取り続

けるごときは恥ずべきではないか。市民が雇い市民の為に働く者と考えれば市内の企業市民の

所得と均衡にすべきではないか。 

市職員数の削減、事業などの見直しを早急にお願いしたい。市職員の仕事の内容は、重要

な仕事内容がほとんどだと思うが、職員の中には何をしているのだろう、何のためにいるのだろ

うと思う人もいる。また仕事量の割には給与も高すぎると思う。民間の職場では、このようなことは

ないと思う、危機感をもってがんばっていますよ。 

・市職員の対応・サービスを民間企業なみにレベルｕｐしてください！！ 

・行きたくない市役所ではなく（庁舎内の雰囲気、職員の対応が良くない）いつでも行きたい

入りやすい市役所にしてください！！ 

市役所に来た人にもっと丁寧に、何でも聞いた事は答えてもらえるようにしてほしい。 

57 



 
 

内容 

・議員の報酬について、議員が議会に出席しなくても報酬がもらえるのはおかしい。 

・市役所の職員の対応が悪い。（こちらが声かけないと何もしてくれない。書類の説明が足り

なくて何度も市役所に行かなければならなかった。） 

定例会の情報を新聞で見させていただいています。市長さんの提案、女性センター再活用

が否決され、残念でなりません。議長さんは市民の代表であります。各校区で議長さんが代表

して（校区の議長さん）定例会の報告をしていただければ、いいと思います。 

当選おめでとうございます。私の支持は若さです。この先３期十分働いてもらえる、まず１期目

はすみずみまで目配りして計画書作りと市民の声を大切に特に田舎の老人達の声を大切にし

てください。６８歳の僕です。まだ現役でがんばっている。市民の良識ある行動を求めるも、中に

はそんな人々に対する行政の対応も市民からの連絡（電話）であり、それに即応じてくださる事

期待します。市長の話を聞き真の政治家だと信じた。今まで色々な人の話を聞き、この市長さん

なら大柳川市に 適の人として発展の素と思います。明るい市役所内と気軽に尋ねられる職員

を育ててください。誰にもどこでも軽く挨拶のできる町でありたいですね。頑張ってください市長

様。 

市の窓口では分からない事で尋ねられたら、やさしく分かるように説明してほしいです。 

新柳川市になって一度市役所に行きました。職員の方も慣れていないと思いますが、誰に尋

ねたらいいのか、親切な人がいません。カウンターばかり高い位置に見えました。明るい何でも

市役所に行ったら良かったと地域で話題にできる市役所にして欲しいです。 

税金のむだな使い方はしないでください。 

私には３人の子供がいて１人は成人、１人は大学生、１人は高校生です。この子供達が大学

を卒業し、地域から職場に通える職場の充実があったらと切に希望することがあります。せっか

くこの地に土地、家があり、そこを離れてもそれはそれで良いのですが、都心などに一戸建を所

有するとなると一般サラリーマンではとても大変なことだと思います。私は３人の子供に恵まれ３

人とも中学から中、高私学に進学させ、大学の道を考えてきました。私が大学生の頃から結婚し

て子供に恵まれたら教育だけはしっかりと思って今日に至っています。大人になり仕事が充実

して家庭がしっかり根付いたならば、無限の力がそれぞれに出て地域の発展になることだと思

います。自分のことはできる限り自分でやる。その場限りの生き方、行政ではなく１０年、２０年将

来のことも考えながら日々過ごしていけたらと思います。柳川市職員の皆様、どうぞ惰性で過ご

されないでください。住民は皆さんの仕事を見ているのですよ。柳川市の住みよい街を願って

います。職員の通勤の車がたくさんありますが、一般企業は駐車場代を払っていますが皆さん

はいかがですか？ 

市の代表者の職場らしく、市職員のサービス向上を願います。 

・市のホームページをよく見るが必要な情報が関連づけて見られる方が良いのではないかと

思う。例えば「子育て」で検索→妊娠に関する情報。お産。子育て。公園情報。イベント情報。

子育てマップ。病院。教育施設。児童館などの情報がまとまっている。（他地方より引越しして来

られた若い夫婦や子育て家族の方などから情報がないという声をよく耳にする） 

 ・児童館について、市民の認知度、子育て世代の認知度が低い。なぜなら子育て世代に開か

れていないからである。ということは児童館の本来の目的「０歳～１８歳までの児童の健全育成」

を果していない。新市は学童保育だけの事業から乳幼児～学童期～思春期までの子供に開か

れた児童館に生まれ変わって欲しい。「町づくりは人づくり」次世代の育成に力を入れていただ

きたい。多世代交流館として児童館を県南女性センター跡に作ってはどうかと考えてみたりする

が実現すると良いと思う。 
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内容 

・市議の給与について、格差の見直しをする必要あり。（今回は合わせていないが高い方に

あわせるのはおかしい！！）税金は合併で上がったのに、市議の給与には、何も変化がないの

は、おかしいと思うので見直してほしい。 

 ・役人の徒歩出勤手当も￥４５００と新聞でわかったし、それで見直されたが、きっと他にもムダ

があるのではないだろうか。 

 ・近くの堀は、道路が崩れて危ないのに、２－３年後に工事予定があるとのことでそのままにな

っているが、このアンケートのように、区長や市議に報告するのではなく、末端の情報を少しでも

すい上げて欲しい。（見えない所がいっぱいあるのでは！！） 

・マニフェスト実行が責務だと思います。 

・誰がやっても変わらないという、半端はいけないと思う。 

・数値目標や達成期限は守ってほしい。 

国民年金の未払いが多いようですが、その分の負担が厚生年金を払っている家庭への負担

増になるのではないのでしょうか？国民年金は未払いでも済みますけど、我が家なんかは、払

いたくなくても給料から勝手にひかれてしまいます。年々サラリーマン家庭の税金に関すること

で負担が大きくなっているので心配です。市役所の職員さんみたいに収入が多ければ心配な

いかもしれないのですけど、うちはサラリーマン家庭でも 低限の収入で生活しているのでこれ

以上の税金等の負担は生活苦になっています。 

・市職員の給与をもう少し削減してもらいたい。 

・市役所の職場の冷房が強すぎる。 

・一般の若者の就職率が悪いというのに、市役所の定年後の再就職をする人は再就職の場

があまりにもよすぎる。 

・多額の金額で計画している県南女性センターの再オープンは必要ないと思う。 

税金を安くして欲しいです。 

石田市長に頑張っていただきたい。 

市長さんへ。議会で反対が多いようですが、頑張ってください。これからも、住みやすい市を

つくってください。 

これ以上の増税は、ほとんど、蓄えがない小さな自営の私共は、先行きが大変不安です。６０

歳近くになり、体力がどこまで続くのか、仕事がいつまでできるかも、確かでなく、ぜひ、やりくり

上手で、お願いしたいものです。 

・女性職員の方の制服を検討してみては、どうでしょうか？いろいろな洋服で統一感がありま

せん。合併で異動等があり、制服つくるのを反対する人いるのでしょうか？ 

・冷房も、もう少し効かせてほしいです。地球温暖化がいわれ市でも、そうしてあるかもしれま

せんが、男性職員の顔にも汗や、脂でテカッてるのも、どうかと思いますけど。暑い時には、せ

めて公共の建物くらい涼を求めたいです。窓も開けられなくてなまぬるい空気は、気分悪いで

すね。体臭も窓口で、気になりますよ。 

市の窓口業務の方の対応がスムーズになるように希望します。時間がかかります。 

公正で開かれた健全な市政を希望します。 

今の柳川市議会は旧柳川．旧大和．旧三橋の議員がそのまま残っており、どうも今は柳川市

のこと市民のことよりも派閥構成に力を入れて保身的であり議会制民主主義の理念には遠く及

ばない気がしてならない。今度の県南女性センターの件についても、前柳川市長の構想を引き

ずって新しく別のところに作ればよいとかいって、そのための具体的な説明はないままの反対で

は誠に情けない。このきびしい行財政のなかでは新市長の考えが正解だと思っている。これか

らの新柳川市の発展のためには、市の執行部と議会が真剣に話合い論議し合って決めたこと

を市民にもわかりやすく説明してもらいたい。今は住民もしっかり議会を見ているから、次の市

議選にも十分考慮するものがある。 

無駄な工事が多すぎる。税金の使いすぎでは？するなら、きちんとしてほしい（中途半端）。 
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内容 

市役所について。めったに行かない市役所に用事で行くたびに、ムカついて帰ってきます。

窓口の対応、説明不足のため、必ずもう一度足を運ばなければならないからです。窓口にいか

なければわからないこと、多いうえ、説明が不親切だと思います。老人に対しては特に。個人情

報等難しい問題があると思いますがもっと簡単にできるようにしてほしいです。（介護保険の手

続き、委任状等）、朝の市役所には活気がありますが、３時過ぎ（きょうも３：４０頃）行くと、タラー

としているように感じるのは私だけでしょうか。職員の方にはできれば人目につかないところで、

お茶（コーヒー？）してほしいと思います。勝手なことばかり言って申し訳ございません。 

税金など、市民の負担を増やさないでほしい。 

柳川市役所（本庁）と同様な手続きを各支庁で行えるようにしてほしい。各課によって手続き

する場所が違ので、とても不便だ。 

・公共の施設、また今後構築される公共施設は、機能を重視した、運営又、建設を、お願い

致します。 

・有明海を４０年程前の状態に再生する、行政をお願い致します。 

・建前論の行政ではなく、本音の行政を望みます。 

子供は楽しく、安全に育てやすい環境で、お年寄りは住みやすく、安心して老後がおくれる

施設や行政で、仕事する方は知識、経験を生かせる雇用の場の確保して頂いて生活が豊かで

町も活気づいて、農業、漁業も昔のように盛んに行なわれ、緑や川がきれいになって人々が住

み良いどこに行っても、自分の町（市）を誇れる柳川市であってほしいと願います。そのために

は新しい市長さんは口先だけではなく選挙の時の公約はしっかり守って頂いて、合併してよか

った、と心から思えるように働いていただきたいです。市民一人一人が見ていますよ。期待して

楽しみにしています。これからの柳川がどう変わって行くかを。 

市職員の人数の見直しはしてほしい。旧市役所では対応に不満があり、仕事をしている人は

どれくらいいるのだろうと感じていました。市民の税金は大切に使って欲しいものです。 

今までの１０年間ぐらいの前市長、前警察署長、教育委員長、消防署長ｅｔｃの物の考え方。

行政、部下の教育が現在の結果として表れていると思われます。「遅れず、休まず、仕事せ

ず」。（例）大川警察警部補の暴力団への密着、柳川消防署職員の消防救急車、私用事件、小

倉少女松永（蒲池出身）、保険金殺人の主犯者吉田（柳城出身）、柳川警察刑事、看護士事件

の容疑者、逃し、ｅｔｃ、公務員の不祥事が多すぎ、また、罪を犯しても警察が急いでできない理

由ばかり言って、柳川では犯罪をしてもいいかげんな対応しかしないから益々エスカレートし

て、よその警察で捕まる、というのが現状であります。トップの方々よく現場を見て、チェックして

本気で改善していただきたい。 

年金について。勤める人は何拾年か勤めても年金は給与から自動的に天引きされますが、

自由業で健康な人でも、年金などを納めないで高齢者になって、病気をし（特殊）医療費はた

だ、障害者年金を受けている人がいるが、おかしいと思う。健康な人であれば決らず年金、健康

保険等は年金の受給をうけるまではもれなく徴収される事を要望します。全市民が不公平でな

い様にしたい。 

柳川警察署の廃止を要望したい。理由は、お金集めの交通違反の取締りばかりで、被害届

けなんか出しに行っても受付だけ。それに呼んでも３０分以上かかって来るなら、あっても意味

なしで税金のムダなだけ。その分を他の部署にまわしたほうが、市のサービス向上につながる。

警察官の態度も悪すぎる。 

月２回発行の広報誌は月１回で良い。他の人の話では、読まない人も数多くあり、資源等の

ムダである。 

合併後は議員数の削減、市職員数の削減で人件費の削減を早急に。 

以前、教育委員会の前を通った時、何の仕事をしているのか、わからないが、明らかに６０歳

過ぎの男性が、昼休み時間だと思わない時に、妻ようじをくわえて新聞を読んでいました。一体

何をしているのですか。ああいう人の為に、税金を支払いたくありません。無駄な人材は削除し

てください。 
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内容 

市職員に対して不適あり。民間企業に比較して、色々な面で、厳しさが足りない。合併して

色々施設ができる動きを感じるが費用対効果も考えて欲しい。もちろん黒字を出す必要はあり

ません。 

地域へのサービスについて、柳川市間、（宮上）間の農村公園の木が墓地にしだれかかり、

いつも（特に盆前、１２月の暮れ）落ち葉、木々などが落ち込んで清掃する時には大変です。一

度、柳川市役所の方にも区長さんにも話をしたんですが、未だ対応がされていません。市民の

要望はなるだけ早くして欲しい。市役所、職員の方は大変でしょうけれどよろしくお願いします。

いつも市長選には失望していましたが、今度は違う風が吹いています。「収賄」「馴れ合い」な

どのない、誰にでも平等の公共事業の推進、安心して暮らせる町づくり、クリーンな新市政の基

礎を築いて欲しい。それを願い石田市長の実現を応援しました。存分にやって欲しい。 

マスタープランは新しく策定されると思いますが、環境分野の基本計画、地域福祉計画、次

世代育成支援計画、障害者長期行動計画などの、個別計画をどう整合させていくかを充分検

討する必要があると思います。今度、計画には、各施策ごとに、数値目標の設定をしてくださ

い。 

それと、行政評価システム等の事業を評価するシステムを導入し、導入した結果（評価結果）

を広く公表してください。 

元々反対だったので特にありません。 

・干拓地に火葬場を作ってほしい。（山川町は遠すぎる） 

・市の財政の総支出の中の人件費の割合が高すぎるので、給与ボーナスのカットをして、人数

を少なくせずに人件費を、削減してほしい。 

・議員さんの数を減らし、報酬も少ない方の町の報酬に合わせるべきである。長期的にみれば

赤字である財政をたて直す為に議員さん自身が、衿を正し、報酬カット（人件費の削減、厚偶廃

止）に踏み込んでほしい。 

・無駄な行事をなくしてほしい。（例、運動会、夏まつり、婦人会、地域親交の名のもとに行われ

るスポーツ行事等）（財政のたて直しの一つとして） 

・病気の老人の世話をしなければならない（働きに行けない）専業主婦の為の配偶者特別控除

がなくなるので、それにかわる町民税、市県民税の控除を作ってほしい。 

・ごみ減量の為のリサイクル活動の強力化。プラスチック、ゴム、ふとん、電化製品、自転車、タ

ンス類等のリサイクル施設を干拓地に作る。ごみゼロの町作り。リサイクル率１００パーセントの町

作りをお願い。特にプラスチックのリサイクル回収もしてほしい。紙類の回収率が悪いので、啓

発してほしい。 

・新柳川市に１ヶ所火葬場を作ってください。今の火葬場が遠いので近くにあればいいなと思い

ます。 

・新柳川市に式場（葬儀場）を何ヶ所かあればと思います。天光社や白雲社は費用が高いので

市の式場で安くできればと思います。 

・県南女性センターは作らなくてよいと思います。利用価値がないと思います。 

・水の郷の送迎バスも利用があまりないように見えます。廃止。 
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内容 

・健康保険証について。ピンピンコロリを願って病院に行きます。超高齢者はほとんどタクシーで

す。介護保険もたっぷり取られ、お金は水のごとく消えて行きます。（高齢者の市民税は、すこし

考慮してくださいませ。）有難い事に治療費は何割かでいいですが、これは国が決めた事で

す。若い時に使い過ぎた体は、（奥様で家に居た人は違います。）油が切れてギシギシです。

病院とは縁が切れません。月初めに必ず保険証を提出しなければなりませんが、夫と連名にな

っていますので、その都度、夫から借りて行きます。コピーは受け付けで拒否されます。個々に

出してくださる訳にはいきませんか？市では駄目でしょうか。いくつもの病院にかかっているの

で、個人用があればいつでも持参できるので助かりますが・・・。途中で何かあった時の身分証

明にもなりますので・・・。新柳川市発展のために努力してある姿には敬意を表しますが、市民

全体に、特に弱者にも目の高さを合わせて頂くよう、お願い申し上げます。身近な人だけでは

恥ずかしいですよ。 

税金の振込みの件ですが、大川信用金庫もできるようにお願いします。 

家庭のテレビで議会を見られるように一日も早くしてください。 

市役所の受付窓口の対応がとても良く、わからない事をわかりやすくていねいに教えてもらえて

とても嬉しい思いをしました。 

水道料がかなり上がった。 
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分類１８ アンケートについて 

内容 

このアンケートについては、質問内容が希薄であり、こんなアンケートは意味ない。このアンケ

ートを集めて、果してどんな政策に反映されるだろうか。 

このアンケート調査が、市民のために活かされるかも疑問。実際によくなったと思わない。 

このようなアンケートを無職の人にとるのは市民に対して恥だと思わないですか。市政にも行

政にも失礼と思います。 

このアンケートがどのような形で具体的になるのか見えません。新市長にならないように願いま

す。市役所の管理職も身辺をきれいにし市民に誤解を与えるような夜の行動はつつしむべきで

す。 

合併してこのようなアンケートを取られていることをありがたく思いました。是非アンケート結果を

反映して具体的に動いていただきたいです。 

調査のあり方では、無記名でとありますが、性別、年齢、職業、校区で分かります。それに調査

用紙の宛先には、すでに住所、氏名が貼ってありますので、控えの台帳を見られたら、私が誰

かお分かりの事でしょう。「何だ、こんなやつ」とか思われないで、一粒の米位には参考にしてく

ださいませ。係の方ご苦労さまでした。 

せっかくアンケートを取られましたので、結果どういう意見が多かったとか、広報でも知らせる必

要があると思います。 

アンケート調査等について、小生は、重ねて何度も来ているので、今後は別の方へお願いしま

す。（種類は異なりますが。）腰痛の為治療中です。体調不良の為、今後は協力しかねますの

で、念の為申し添えます。 

このようなアンケートで、市民の声を発言する機会を与えて頂き、ありがとうございます。 

意見や要望など、書いても市はそれを受け入れないので、書くだけむだなことじゃないでしょう

か？ 

○印が１つだけとか２つだけとか限られるので、もっと○印がつけられたら、と思う。 

アンケート調査に選んでいただいてありがとうございます。又このように市民の声を聞いて頂け

るのはうれしく思います。 

アンケートに対しての回答、市職員の行動などこれからの行政運営および対応、ありかたに返

答、行動内容の公表。アンケート自体が経費なのできちんとした形で表して欲しい。 

無作為に選ぶのはいいけど、８２歳の年寄りにはアンケート書くだけでたいへん。 
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分類１９ 雇用の安定・確保について 

内容 

若い人が柳川へ定着できるよう、仕事場等の確保をしてほしい。 

企業誘致を進めて、市民の働く場所を増やしてほしい。 

企業を誘致して人々が安定した生活をする事ができるようにお願いします。 

大企業の誘致、老若男女が働ける環境、 

町に若者が少なく、どうも活気がないように感じます。買い物にはつい久留米方面まで足をの

ばしている状況です。 

若者の一部ではありますが、就職しない、いえ、できないという方が当てはまると思います。な

ぜなら、その一つに退職した人が再就職されるからです。その再就職を若者に譲ってもらえれ

ばと思います。そうすれば、親のスネをかじらなくても自立していけるはずです。親がいつまでも

働くから、子供の出番がないように思います。今の子ども達は、という声を良く聞きますが、これ

は全部大人のお手本です。先ずは、地域から安心して生活できる町にしていきたいと思いま

す。役所の方も、良いアイデアをよろしくお願いします。 

学校を卒業した若い者が、市内で働けるような場所作りに力をいれてください。定職を持たな

い若者の数が、かなりあると聞いています。 

産業誘致を積極的に市民の定住と仕事の確保。 

先ずは働く場を（産業）作っていけたら、まだまだ活性化しないでしょうか。 

市職員や議員の予算を若者（子供の為）に回してもらいたい。市の発展に若者の安住は必要

だと思う。その為に企業の誘致や、働く場所を広げてもらいたい。 

まず若い人達（今から世の中を背負う人々）の解雇対策を考えて欲しい。高齢化社会になり、

職場教育の為、（上下関係）を次の世代に譲るつもりで、現役人から若い人に（信頼）を持た

せ、特に公務員の後退から始めて欲しい！！町市（役員）、手が動いている人が少ない！！体

を手をもっと動かし、少数化してもらいたい！！ 

企業を誘致してもっと若者の仕事があるようにしたい。 

企業誘致活動を積極的に行ってください。 

全国的に高齢化が進み、少子化になりつつある現状、やはり柳川市も若人が安心して働ける

職場の確保が先決だと思います。 

企業誘致活動を積極的に行ってください。 

柳川には企業がないため若者が市外に出て高齢者が残され老人が目立つ。体力に自信がな

くなったら子供のところへ行くので、売家のちらしが目立つようになった。 
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分類２０ 福祉の充実（児童・高齢者・障害者）について 

内容 

少子・高齢化社会が問われる昨今、老人福祉については、サービスも民間などの参加もあり、

今のところ不服はありません。 

福祉の医療の充実。 

今の時代、少子化という事で、子供が減少しており、あと２０年後には今よりも増々老人が増加

するのが目に見えているから、子供と老人に対しての支援サービスのバランスをうまく取る事に

頑張ってほしい。『子供は宝』といわれているように、大切に、大事に大人が守っていけるような

環境をめざしたいと思う。（犯罪や教育など）汚職やムダ金が出ない事を願う。１円でも多く子供

や福祉の為に使ってほしい。私達が選出した市長、議員、役職の方々、市民の希望に１つでも

多く答が出せるよう精いっぱい頑張ってください。信じています。市民が一丸となる日を信じて。

これは別の事ですが、お手寄りの福祉の活動の中で、こたつ布団の洗濯を安くて洗ってくださ

る事をお聞きしました（近所の一人暮らしの方です）とっても助かっていましたが、申し込みが今

までははがきでしたが、今度からの申し込みは直接市役所の方へ行かなくてはならなくて、不便

だと言われておられました。でも秋には利用させてもらいますと言っておられました。（少し足が

不自由な方です） 

福祉の面で紙オムツの補助を受けており、ありがたい事だと感謝しています。でもオムツを扱う

業者が市外（久留米市）だと言う事に以前から疑問を抱いていました。市内の薬局などではだ

めなのでしょうか？値段もぐっと安く、税金の無駄使いの対策にもなると思います。充分な落札

を行って欲しい。 

福祉の充実 

障害者（知的障害者）などの施設を造っていただき、家などにいて、どこにも行かれない人達

が楽しんで、時々施設などに行って過ごすような所をつくっていただきたい。 

福祉方面は、今まで以上になる事を願っています。合併で低下する事のないようにお願いしま

す。 

道路は、今より新しく増やさなくてよい。保健、福祉に力を入れてください。柳川市の発展を期

待しています。 

子供、高齢者、障害者、とかいうけど、箱物の施設を作ることだけが福祉の充実とは言えない。

高齢者福祉サービスについては、ＡＤＬの面に重点がおかれており、ＱＯＬの面がおろそかで

はないか。身体的支援が主となり、精神、心理面での支援が不充分である。現場の声を聞いて

ほしい。実際に自分達の足で歩き訪れ、自分の目で、肌で感じてほしい。机上の空論で終らな

いでほしい。マニュアルに該当しないからと、却下などよくできるものだ。 

今、在宅介護をしている者ですが、福祉サービスの充実で介護手当のアップと、ふれあい号を

水の郷、終点の前に柳川リハビリテーション病院前（リハビリの為）に、停車追加を希望します。 

福祉ボランティア活動をして。 

少々税金が上がっても、健康作りや福祉を充実させ、お年寄りも介護が必要ないように、健康

に社会に出ていけるような、体制を作るのもいいと思います。子育て中の働く女性からの声で

す。 

寝たきりにならないように、健康で長生きできる体づくりに積極的に取り組んで、医療費の出費

を少なくしていくように！ＮＨＫで放送していた太陽村（栃木県か茨城県？）という所の老人の

方々が、大変はつらつとした姿を見て感動しました。本当に合併してよかったと思える町づくり

に、市民が一丸となって取り組んでいってほしいと思います。活気ある柳川市を目ざして！！ 

はり、きゅう、施術券を一ヶ月ごとに市にもらいに行くのは大変です。一年分まとめてもらえる様

にお願いします。 
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内容 

私の息子は 重度の自閉症児です。昼間は作業所に通っています。毎日の生活を楽しみ、

心をこめて給食を作ってくださったりしていますので私達は安心しています。本人もすごく安定

した生活を送っており、ありがたく思っています。来年の１月からグランドデザイン（自立支援法）

というのが始まるそうですが、私たち家族はすごく心配でたまりません。作業所がなくなるのでは

ないだろうか？支援費制度もなくなるのではないかと。息子は蒲池小学校と中学校の特殊クラ

スを卒業して筑陽高等部を出て現在に至っています。私たち親が元気なうちは家で一緒に暮ら

したいし、年老いてきたら預かっていただく所、ケアハウスや施設などを考えています。とにかく

この少子化時代に障害児はどんどん増えています。これから先、行き場のない障害者の方たち

が増えていくことになるでしょう。からたち作業所や宝箱のような所が運営して行けるようにどうぞ

よろしくお願い致します。 
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分類２１ 医療体制の充実について 

内容 

健康保険証も使わずに、体操教室や食べ物や勉強会で頑張っています。一年間保険証を使

わない私達にも市は表彰をしてくれるとか、お金を返してくれるとか、楽しみをもっと大々的にし

てほしい。 

高齢化対策は重要ですが、少子高齢時代の今日、母子保健の見直しや働く人の健康づくりに

も力を注いでいただきたいと思います。 

介護保険の各自のもとに業者との係りから必要でない用品を勧めたり、風呂場などの改善をす

すめておられる福祉関係の方がおられるようです。医療費の増大、負担増になっているのに、

本当に必要な方へのみの対応にする為に医療の場にも目をひからせてください。相撲で花火

が上げられていますが、予算はどこから出ているのですか。 

住み良い柳川市でありますように・・・。市で健康相談など地区に出向いていただき、いい事だ

と思います。 

県立柳川病院の存続のお願いと、小児科の２４時間受け入れ体制の確保。柳川からだと聖マ

リア病院まで行かないといけないので。 

子供の集団接種を今まで通り各場所でやっていただきたい。（待つ時間をなくしてほしい、受

付後にすぐ）（車の運転のできない方には不便です）。 

・集団接種があるのを今まで１年間分の日程表を町から配布してもらっていたけど市になって

「広報やながわ」をチェックしないといけなくなった。日程表を配布してほしい。 
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分類２２ その他の意見 

内容 

私は将来作詞家になりたいと思い日々ノートに作詞しています。でもどこへ連絡して良いもの

かわかりませんので、どうすれば良いのか教えて下さい。 

大牟田より移り住んで３４年になります。（三橋町へ）人情、風土とまどいましたが、四季折々の

風景を眺めております。いろいろ町の恩恵をいただき８５才になります。これからも柳川市民とし

ておせわさまになります。 

みなさんがんばって下さい。 

柳川には愛着があるので、高齢になってまた住むと思います。 

漠然としているのでよくわかりません！自分の事で生一杯なので、他の事になかなか気が回ら

ず、こんな状況で大丈夫なのか、毎日くやんでいます。目の前にある仕事だけ毎日こなしていま

すが、ほとんど毎日同じ事ばかりしています。 

現在身障の妻と二人暮らしですが、私も 70 才すぎて今後どうしていいのか、田んぼも有るし倉

庫も農機具も有りますが、人に世話をかけずに早く死んだ方が良いと思っています。夜寝てから

夜中に死んでいればこれが一番ですがこればっかりは全くわかりませんから。 

合併により住民サービスの低下しない様に願いたい。 

観光地だからでしょうが、とても風情のある美しい町並み、施設が好きです。 

新市長さんも決まった事だし、柳川市発展のためにもがんばってください。 

お疲れさまです。仕事頑張ってください。 

市役所内駐車場を、もう少し確保してください。駐車できないことがよくあります。 

市役所の駐車場が少ない。 

朝夕の通勤通学の時間帯で、よく自転車の右側通行を見かけます。たいへん危険ですので取

り締まって欲しいと思います。 

国民年金の免除幅を広くして欲しい。年金を払う事は必要だと思いますがどうしても払えない

場合があります。しかし収入が多いから免除が受けられない事です。 

紫外線が肌に悪いといいますが、口だけで言っていないで柳川市で何か対策を考えてみては

どうでしょうか？海外みたいに日焼け止めクリームの支給など・・・。 

柳川市に今ひとつ魅力を感じないのはなぜか？と考えた時、集客できる百貨店がない事では

ないでしょうか。三越、伊勢丹などのデパートがあれば久留米、福岡まで出向く事なく市内でシ

ョッピングでき、いいのではと思います。若い人は電車で１時間近くかけて福岡へ行くのもいいと

思いますが、高齢者には大変だと感じます。それにもう一つユニクロなどが近くにあれば魅力で

す。 

私は以前大和町にいました。その時に１軒に１本の安全タスキ（光る）もらいました。柳川市もぜ

ひ１軒に１、２本是非ください。 

市役所本庁の駐車場不足の解消をよろしくお願いします。（とにかく不便です。） 

塩塚川の高潮対策が進展していないので、（橋の架け替え、堤防工事）土木事務所に上申し

てもらいたい。 
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内容 

柳川市は、そうでもないと思いますが、今の国、政治家、公務員、全てに関して、役に立たない

方々が大半です。ただ税金で悪い事ばかりしています。正すこともしない、年金も２００億もの大

金を使い込む。それを返していない。使った人達がクビになるわけではない。すべてに関して、

むだ金でむだな人達が、そこに集められているように思います。座っているだけだから、むだな

頭が働くのだと思いますが。一度、国、政治家、公務員全部を総入れ替えしたらいいと思いま

す。今の日本は、落ちぶれていくだけです。それなら、一般の方々のほうが、もっと役に立つと

思います。これからは柳川市を含めて、全国が真剣に取り組む必要があります。 

・国、政治家につく警察官でなく、立場の小さい住民側について助ける事。正せる警察官を作

ってほしい。 

・今は、悪を貫く人達に警察官は保護しています。それでは、警察官が悪い事ばかりするのは

当然だと思います。もっと全てに関して、何が善で悪か教育しなおすか、それでダメなら新しく

本物の警察官を作ってほしい。（全国に対して。） 

各自治会ごとの無駄な集会。（回覧で済ませれば殆どいいような事を、わざわざ集会を開き、

時間の無駄。） 

アンケート、「やながわ」７月号の市長所信表明「施政方針」の言葉が、非常に難しく理解しにく

い点がありました。カタカナ横文字の意味も、私（老人）には意味が通じません。 

会議のある時は近くが良い。 

今できたての市ですけど、まだまだ不満だらけの市です。今は女性の時代と思っていますが、

この間三樫で婦人会の総会がありました。次に農協婦人部（女性部）の総会がありました。２回と

も市長さんは欠席されていました。皆んな期待して何を云われるかなあと思っていたら欠席、が

っかりしました。なるべく出席されたがいいかなーと思いました。忙しいのはわかりますけど。 

・柳川市に空室（家賃無料）がありましたらその部屋で親子の、童謡教室を開きたい。詩づくり

と日本語の正しい知識。人づくり。（第２の北原白秋を輩出したい。） 

 ・恒例の１１月１日、２日、３日、白秋祭で歌い継がれる（白秋を歌う蘭、コーラスの会）白秋祭

の歌を、由紀さおり、安田道代さんに歌って貰いたい。全国版ＣＤ制作を希望したい。尚、制作

費は柳川市負担の事。クリークＧセブンの為。 

大きくはばたいてもらいたい。（小さいことにこだわらず） 

柳川は大人になって、住んでみて好い所だと思います。 

何の不平不満も云わずに働いてきて、６５歳になって年金を受ける時が来ましたが、この年金

が、どうのこうのと云って少なくなるのが、一番の心配です。どうか年金が少なくならないようによ

ろしくお願いします。子育て支援は、本気で取り組んでもらいたいです。 

公民館の運動会を廃止してください。もう止めてもよい時期がきているのではないでしょうか。

高齢、子供がいない。介護など、不都合がたくさん。 

あんがい派手な市だと感じています。例えば、白秋祭、さげもんめぐり、大蛇山等、もうちょっと

抑えてもらいたいです。 

三柱神社の早期再建。 

天莫空勾践 時非無范蠡 

宗教団体（お寺）に対する課税が甘すぎるのでは。市民は働いても生活は一向に良くならない

のである。一方お寺は宗教法人法ですごく優遇され、別世界ではないか。お寺はこと建物の改

修工事、新築に至っては檀家が出し合って支えている。更に葬儀法事では布施永代教の恵み

を受けていながら、日常においては１日中仕事している様子は見られなく、豪勢な生活をしてい

て不公平な感じがする。 

開発や都市整備に地域により差がある。 
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内容 

地域婦人部が重荷になっています。会社員なので、強制になっているので困っています。地

区によっては、婦人部がある所と無いところがあります。敬老会なら仕方がないと思いますが。

月１回の会合は、仕事をしている人は負担にしかなりません。出席できないと、電話までかかっ

て来て、いきすぎです。できる人が、時間内に参加するのは良いと思いますが、順番が来たら、

婦人部の役になって、忙しい思いをしてまで参加する必要はないと思います。地域婦人部は参

加できる人で運営すれば良いと思います。ずっと負担になっています。 

今後もよろしく、お願いします。 

選挙の時に投票所に大勢の職員の方が並んでいらっしゃいますが、ボランティアでしょうか、

それとも手当が出るんでしょうか。手当だったら、多すぎると思います。受付が長すぎる。昼食は

自費ですか。 

南矢ケ部地区ですが、犬の放し飼いに困っています。市の方から飼い主に注意してほしいで

す。 

町名の改良。 

ある事で窓口に相談に行ったら住所はどこですか？前からの柳川ですか？と尋ねられました。

これって大和、三橋を差別しているんじゃないですか。合併の意味は？ 

私は他の市から移り住んでおりますが、柳川の風土はとても閉鎖的です。元々住んでいらっし

ゃる方は感じないようですが、よそから来た人を簡単には受け入れない町の堅い雰囲気があり

ます。観光客だって感じていると思います。 

あと目に付くのは交通ルールの悪さ。大人が守らないから子供達までルールを守る事をしない

ようです。いろんな所で生活をしてきましたが、ルールを守らない人が本当に多い町だと感じま

す。やはり、教育に力を入れなければ今後は歴史・文化においても、理解し守っていく人材が

いなくなるのではないでしょうか。そのためにも少子化問題と教育に関しては、県内で一番と言

われる取りくみを希望しております。 

職員の中で、夫婦で勤めている方が多く、新しい若い人材が少ない。 

市役所前の駐車場が狭いので、ある時間帯になると駐車ができない事がある。 

・商品券の事を新聞で見ましたが、なぜ大和町だけ別なのでしょうか？合併したのに！市民の

ための商品券でしょ！市長さんが大和町なのでこのようになったのですか？ 

・三柱神社の火災の件ですが、市は宗教とはかかわらないのは知っていますが、市のこころい

き！を市外の人達は見ていると思います。 

水道料金の件ですが、私共は海苔の職業です。聞くところによれば、多く使うほど料金が高く

なるとの事ですが、いかがなものでしょうか。 
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Ⅰ．中学生アンケート編 

 

分類１ 合併について 

内容 

合併をやめて、もとの三橋町にしてほしい。三橋町を返せ。 

三橋町がよかった。 

今からでもいいから合併を取り消して欲しい。お願いします。 

合併したというより、柳川市に吸収された感じになって、ほとんどが柳川方式になっているか

ら、大和町や三橋町の方式も、少し入れて欲しい。 

旧三橋町の藤吉小学校を除いた所や、大和町の全域をもっと、栄えさせてほしい。 

柳川は合併し、範囲が広くなったので、今まで知らなかった新柳川市のことを、もっとＰＲした方

がいいと思います。 

 

分類２ 観光振興の充実について 

内容 

柳川市である祭を、もっと広い地域で呼びかけた方がいい。 

柳川は、川下りや、うなぎのせいろ蒸しやいろんな祭り、三柱神社のような歴史ある建物などが

あるのに、あんまり観光者とかもいないし、神社は燃やされるし、かなりすたれていると思うから、

そういうところを活発にしていった方が良いと思う。いいところがいっぱいあるのにもったいない

です。 

なんでん祭りをしてください。お願いします。 

もっとたくさんの人に観光に来てもらうように、柳川をアピールしたらいいと思う。もっといろいろ

なお店があったらいいと思う。 

もっと観光が盛んな町にしたい。 

柳川と言えば、観光、うなぎのせいろ蒸し、白秋先生、お花がとても有名なので、もっと、それを

アピールできるように、柳川市に住んでいるみんなで頑張る。川をきれいにする。 

観光などでは、川下り以外に他のものを取り入れた方がいいと思う。 

１.柳川市は観光スポットとして、日帰りをして、泊まったりする所が少ないので、（ホテル・旅館

など）お金を観光客がおとさない！だから、これからホテル・旅館も増やすといいと思う。そうした

ら、夜ご飯を食べたり、もっと土産を買ったりと、お金が柳川に落ちると思う。 

２.観光スポットなら、三橋町とか、もっと緑豊かにするといいと思う。 

川下りは絶対に残しておいて欲しい！！ 

川下りの川をもっときれいにした方が、もっと観光客が増えると思います！ 

 

分類３ 教育文化振興について 

内容 

柳川市に住んでいる人みんなが安心して生活できるように、もっとルールを厳しくした方がい

い。三橋中学校にもっとお金をください。こんなキタナイ学校は三中だけかもしれんです。石田

さんよろしくおねがいします。 
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内容 

１．柳川はたくさんの伝統があるから、これからも大切に残していった方がいいと思った。 

２．大人と子供が一緒になって、「さげもん」とか、大人が子供に教えたりして、みんなで楽しく

できるような活動があったら、これからも伝統を残していけると思う。 

柳川市の特産物や伝統ある行事など、昔からの文化なども保護しながら、新しいことにも挑戦

できる市にしてほしいです。公園もほしいです。 

白秋先生のこととか、もっといろいろあった方がいい。 

図書館を大きくして欲しい。 

国際的な活動も増やして欲しいです。さまざまな人と交流してみたいです。 

給食がいい。 

 

分類７ 産業振興について 

内容 

昔から、受け継がれてきた事は今から先、何年たっても、あってほしい。漁業の盛んな柳川市

になってほしい。これからもよろしくお願いします。 

工業などを発展させて、住みやすい町にして欲しい。川下りなどの行事をなくすことなく、伝統

を守っていける町にして欲しい。 

豊かな町にして欲しい。漁業・農業を盛んにしてほしい。安全で犯罪などの少ない町になった

らいいと思う。 

商店街にある店が減っていると思う。高齢者が増えて若者がみんな都会に行っているカナ？ 

自然環境を大切にしながら、工業・商業なども発展させていって欲しい。 

ゆめタウンなど大きいスーパーがほしい。 

子供や大人まで楽しめるような店（デパ－ト）を作って欲しい。柳川の商店街なども活気のある

所にしたい。 

いろんなところに買い物ができるところがほしい。 

洋服を買えるところが少ない！不便！公園とかも、木がぼうぼう生えていて、虫がいっぱいいる

から行く気にならない。 

柳川は買物をするお店が少ないと思う。遊びに行くのに、遠くまで行かなきゃいけないので大

変だと思った。すごく不便。「都会」と「田舎」どちらでもないので、すごく中途半端だと思った。 

大きな店を増やして欲しい。 

もっといろいろ店が増えて欲しい。 

大きなデパ－トとかがあったらいい。 

もうちょっと大きな店とかを作って欲しい。服とかを売っている店も作って欲しい。 

もっとお店を増やして欲しい！（洋服や靴屋など） 

ファッションなど楽しめる大きなお店（ショップ店）などがあってほしい。都会みたいな。 

若者向けのデパートをつくってほしいです。 

もっと買い物ができる店が欲しい。 

大きな、買い物とか遊んだりできる所が欲しい。なんか柳川の雰囲気、暗いと思う。 

ショッピングを楽しめる場所を作って欲しい。子供でも気軽に通えるお店とか。 

もっと買い物のできるようにしてほしい。スポ－ツをする人の数を増やして欲しい。 

佐賀にあるモラージュのような大きな店をつくった方が客とかが多く来られそう。 

一つでもいいので大きなショッピングモールなどをつくればいい。 

ショッピングモ－ルがほしい。 

でっかい店を作って。 
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内容 

柳川市にショッピングモールができたけど、全然行こうと思わない。だって、かわいい洋服は全

然ないし、靴もいいものないし。なんか高いし。作った意味あんの？ってカンジ、っていうか、昭

中ふるすぎ。 

もっと店を増やしてほしい。デパートとか。田舎っぽいから、上津みたいになってほしい。城島

線は田んぼばっかりだから、もっと店とかを作ったら、人がたくさん来ると思う。共にがんばろう。

そして、柳川市を発展させよう。 

デパートやビルが建ち並んで欲しい。今の柳川に遊ぶ場所があんまりなく、限られているから、

増やしてほしい！ 

 

分類８ 自然環境保護について 

内容 

自然がたくさんあって、緑豊かな市にしてほしい。高齢者にも優しい市にしてほしい。 

花や木が多い自然があふれる柳川市にしたほうがいい。 

あんまり都会化してほしくない。 

柳川市の川をもっときれいにしてほしい。自然を大切にしてほしい。 

自然をいかした活動。 

有明海や川などの環境を壊さず、今の良い環境を守って欲しい。福岡市みたいに、ざわざわ

していたり、でっかいビルやデパートを造らないでほしい。静かな町にして欲しいと思う。 

都会化して欲しくない。（自然をいっぱい） 

自然をきれいにしてほしい。公園とか、きれいにしてほしい。田んぼとか、自然を残して欲しい。

温暖化が進んでいるので、資源を大切にし、ペットボトルのリサイクルなどを多くして、温暖化を

防止する。みんなで頑張りましょう！！そして頑張れ！！ 

海をキレイにする。 

環境を大切にして、住みよい柳川市にしていきたいです。あと、子供が遊べるところなどを作っ

て欲しいです。 

水をきれいにしてほしいです。 

せめて環境がよい市になってほしいと願いたい。 

緑を増やす。 

自然を大切に。 

工事とかばかりしてほしくないです。人とかがあまり通らない所を工事して、田んぼがどんどん

少なくなってきて、しかもその工事が中途半端に終ったりしているので嫌です。 

自然があふれた市。 

 

分類９ 上下水道施設の整備について 

内容 

下水処理施設を大和町のほうに設置して欲しいです。水が汚れたまま海に流されているので、

海がこれ以上汚れないようにしてください。私たちの家での協力もいると思うけど、お願いしま

す。 

垂れ流しとか、排水処理の管理をしないとよけいきたない町になると思う。 

まだまだ緑が少なく、下水道なども整備しきれていない面があります。がんばれ！！ 
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分類１２ スポーツ・レクリエーション施設の整備について 

内容 

柳川市みんなが楽しめるようなところを作ってもらいたい。 

二ツ河にも公園がほしい！！ 

ボウリングとかプールを作った方がいいと思う。 

広いスポーツ広場が欲しいです。（テニスコート６面・体育館） 

自然で動物がたくさんあり、公園やふれ合いの場を設けて欲しい。 

もっと楽しく子供が遊べる場所が欲しい。 

子供から老人まで楽しめるレクリエーションのようなものをやってみては？ 

 

分類１３ 生活環境の整備について 

内容 

もっと川をきれいにした方がいいと思う。もっと遊べる場所をつくったほうがいい。 

柳川市といえば川下りです。しかし、川がきたないです。きれいにしてください。 

川をきれいにしてほしい。犬が遊べる場所をつくってほしい。 

もう少し川をきれいにしてほしい。 

川などの水がきれいで緑豊かな町。 

もっとにぎやかに、環境もよく緑があふれんばかりの町にして欲しい。また公園などの遊び場を

ふやしてほしい。でも一番は柳川の象徴である「川」をきれいにしてほしい。 

きれいな川、自然の町に。 

将来の柳川の川は、油ドロドロ、ゴミいっぱい、魚がいない・・だと思う！！ 

川をきれいに！！ 

ゴミひろいなど川の掃除。 

川をきれいにしてほしい。 

もうすこし、川をきれいにしてほしいです。 

川の水をきれいにしたいです。 

もう少し川とかキレイにしてほしい。あと大きいスーパーができてほしい。 

柳川市のままでいてほしい。ボランティアで三橋中学校のみんなで、地区に分かれてゴミ拾い

をしたほうがいい。 

各設備の充実をお願い致します。（学校・駅・店・交通網など） 

道路整備や下水処理をちゃんとしたほうがいい。 

ゴミが落ちていない柳川市。 

緑と公園が欲しいです。 

昔、とても美しかった堀が今ではとても汚くなっている。そこで、柳川市民全員で堀の掃除をす

れば、きれいになり、観光業としても、きれいな堀を見せて、喜ばせることができると思う。 

川下りのコ－スには、目立つ水くささはないが、通らない所は、ものすごく汚れています。柳川

にとって、掘割はなくてはならないものだと思います。なので、どことかぎらず、みんなで一緒

に、きれいにしていくものだと思います。 

場所によってきれいな所と汚い所があるので、裏表のある場所をきれいにしてほしい。道路を

作りすぎないようにして欲しい。 

堀をきれいにしてほしい。川下りコースになっているところはまあまあきれいだが、蒲池やその

他の地域は汚い。もっと柳の木を増やして欲しい。「柳川」という感じがしないから。 

昔からのクリークをもっと大事にするべきだ。 

夜でも明るい公園が欲しい。 
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内容 

堀がきれいになるといいな。街灯がなく、両開方面はとても危ないので、道路などに街灯をつ

けて欲しい。 

川下りがさかんだから、川をもっときれいに！！ 

掘割はきれいな状態で引き継がれてほしい。 

夜になったら、街灯がなく、真っ暗です。だから、街灯をつけてもらえばいいなと思っていま

す。 

交通事故や犯罪などが少ない安全な市にして欲しいです！田舎の方になると、道路の所に街

灯がないので夜、自転車に乗っている人とかわかりにくいので、街灯を付けて欲しいです。とく

に歩道がない所につけて欲しい。 

堀の改善。 

ごみ箱を色んな所においてほしい。（道や堀などへのポイ捨てが多すぎるから） 

環境が汚い。堀は、ゴミで水ないし。水があっても濁っている。田んぼの周りはゴミばっかり。 

道の掃除。クリークの掃除。いろんなところに歩道をつけて欲しい。 

掃除。 

まず畑でゴミを燃やさないで欲しい！迷惑。 

ごみばこを増やそうよ。 

警察のパトロールをもっと多くした方が良い、例えば神社等。駅をきれいにしてほしい。 

自然がきれいな市になればいいなあと思う。田んぼとか、残しとってほしい。堀とか川とかきれ

いにしてほしい！！ゴミとかないようにしたい！！とにかくきれいな町がいいです。 

 

分類１４ 生活道路の整備について 

内容 

道路の状態が悪い。 

道路のでこぼこな所とか直して、真平らにしたらいい。もっと、道路脇に木を植えたり。 

国道橋（柳川橋）の川をきれいにしてほしい。新町周辺の新しくできる道路は見てきれいに思う

道にして欲しい。歩道は歩きやすい、自転車と歩く人達が通りやすくしてほしい。柳川市全体の

川や道をきれいにしてほしい。旅行に来た人達が見て美しく、すばらしく見えるように。 

道を広くして欲しい。 

交通の整備や横断歩道の押ボタンを増やす。 

もう少し交通を充実させて欲しい。 

 

分類１５ 文化施設の整備について 

内容 

図書館などの文化施設を増加して欲しい。 

大和町の図書館の本数を増やして欲しい。（いろんなジャンルの本） 

 

分類１６ まちづくりについて 

内容 

緑が多いきれいな町にして欲しい。 

今後も柳川がもっと、いろいろな国の人たち、県の人たちから気に入られて、観光客が増えた

らいいと思います。いい柳川市になってほしい。 
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内容 

活気ある市にしたい。そして観光など文化を大切にしたいと思う。もう少し都会にしたい。柳川

商店街をぱっとしない。だから壊そう。マジおもしろくない。商店街ヒマか。結果緑もあって、観

光もあって、活気ある市にしたい。緑と観光は大切にしていきたい。あと、城島線のところを久留

米の上津バイパスみたいにしてください！ 

この柳川市の何かを、世界的に有名にし、外国人がいっぱい、いっぱいのまちにしよう。公園

いっぱい。自然いっぱい。 

田んぼを壊してお店などを簡単に造らないで欲しいです。ご飯（お米）があんまりとれなくなりま

す。 

もっと自然の多い柳川市になってほしい。 

もっと川がキレイになればいいと思う。店の一つ一つを作り上げていき誰でも行きやすいように

する。北原白秋、うなぎ、有明海などの伝統的なものを大事にする。週に一度とかにゴミを拾う

運動をすればいいと思う（川とかも）。 

安全面、生活面において、良いとは言えない状況だと思う。交通安全教育などの機会を増や

し、小さい子供から高齢者まで、安全で便利な町づくりをしていけたら、いいと思う。 

柳川市は、水郷として売り出しているわりには、クリークが汚い。川下りコースになっている所は

まあまあきれいだと思うけど、それ以外はゴミが浮いていたり、腐臭がしていたりで、本当に水郷

と称して良いのかさえわからない。それに、建物の新旧がまばらで、景色に統一感がない。観光

都市にしたいのなら、大分の日田、宮崎の飫肥などを見習ったがいいと思う。 

水郷柳川として、清らかな水のあふれる市にしていってください。 

やっぱり犯罪のない町づくりが、とても重要になってくると思います。合併したから、犯罪が増え

たって言われたくないじゃないですか。今からもずっと安全な町に住みたいです。 

前の大和町みたいに緑がたくさんある柳川市にしてほしい。今以上に建物を増やさないで欲し

い。 

確かに、新しく私たちが住む柳川市なので、私はいつもより、住みやすい町にしたいと思って

います。方法はたぶん、いろいろあると思うけど、私はできることからやってみたいと思っていま

す。 

もっと柳川市のみんなで協力して、市の雰囲気を盛り上げていけるように、がんばってほしい。

旧大和町の伝統もしっかり受け継いでほしいです。できれば、支館対抗駅伝大会を復活しても

らいたいです。 

汚い町にならないならいいと思う。 

清潔で安全な暮らしやすい町になればいいと思う。 

豊かで平和な町になりますようにお願いします。 

市長を中心として、まとまって行動するべきと思う。 

豊かで誰もが憧れる町にして欲しい。 

柳川は、まだまだ「すごく」なりそうな気がします。柳川の伝統を守り安全で楽しい町にします。 

安心して暮らせる町に！！ 

安全第一にしてほしいです。 

堀や海をきれいにしていけたらいいと思う。お年寄りが住みやすい場所にしていけたらいいと

思う。 

１．自然がたくさんある町。 

２．歴史や文化がいっぱいある町。 

３．祭りや行事など活気あふれた町。 

楽しい町。協力する。 

自然を大切にしながらも、観光できるものを増やせばいい。犯罪のない、安全な柳川市にした

い。 
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内容 

昔みたいに、堀をちゃんとキレイにしてほしい。よろしく！！市長を代えてほしい。 

観光や今までの伝統的な行事などを、大切にして活気ある市にしてください。 

川下りやうなぎ、柳川のいいところをもっと見つけて有名にして欲しい。 

一人一人が町のことを考え、（環境問題や少子高齢化が進むことなどに）関心をもち、日本で

一番の町になればいいと思う。 

もっと有名になって、活気あふれる市をつくって欲しい。 

犯罪や事故がなくなるような柳川にしていってください。 

このままのかたちで、ずっと、残していきたい。 

田んぼや木がたくさんあって、川がきれいで、「柳川の人は、心の優しい人たちばかりだね」っ

て言われるような町がいいです。 

都会のような街づくりをしてほしい。人の住みたがる街にしてほしい。 

ずっと空の見える町でいてほしい。 

柳川市はもっときれいな町。 

もう少し、交通の便をよくして、店を増やして欲しい。 

大きく変わらないで欲しい。 

近、たくさんの事件が起きていて、安心できない。この前、高齢者のおじいさんが倒れていた

のを見た。 

将来、柳川市がいい所になるといい。 

基本的に、柳川市は事件が少ない平和な町なので、この平和がずっと続けば楽だと思いま

す。後は、店とかがあんまりないと思うので、全体的に店を増やした方がいいと思います。 

楽しい柳川市。 

楽しめる場を増やして欲しい。 

田舎なのでもっと筑後を代表するぐらいの都会にしてほしいが、川下りは残しておきたい。公

園をもっと作って欲しい。（広くて芝生などがある） 

もっと都会にしてほしい。 

柳川の都会化。 

 

分類１７ 行財政改革について 

内容 

議員さん方の給与を少しでもいいのでカットしていただき、私たち住民の負担を減らしていた

だければ、さいわいでございます。 

 

分類１９ 雇用の安定・確保について 

内容 

ここで働ける（福岡市まで行かなくていいような）会社があったらいい。服屋とか、本屋とか、もっ

と増やしてほしい。 
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分類２０ 福祉の充実（児童・高齢者・障害者）について 

内容 

お年寄りから、小さな子供、障害者などいろいろな人達にとって、健常者のように、ゆとりをも

ち、充実した日をおくれるようにきれいな町になればいいと思う。 

子供達一人、ひとりが何かに追われるようにせかせかするのではなくて、自分のペースでさま

ざまな事に取り組める、そんな町にして欲しい。今はまだ無理だろうけど少しでも「障害者」に対

する差別をなくして欲しい。「障害者」ではなくて「しょうがい者」として、しょうがい者はそのもので

はなくて、その環境によってしょうがい者ではなくなるから。だから、環境を整えて本当に当り前

に皆が笑っていられる町を私達は望みます。この町の人皆に神様の加護がありますように。 

 

分類２２ その他の意見 

内容 

柳川ファィト！！ 

柳川がんばれ！！ 

これからも頑張ってください。 

北京オリンピックがみんなで見られるような、液晶テレビをどこかにつけて欲しい。 

田んぼを減少。 

税金をなくす。 

 

分類２３ その他の意見（娯楽施設の要望） 

内容 

まず、柳川市は娯楽の場がない。高齢者の住みやすい環境ばかりつくらないで、僕ら中高生

がもっと楽しめるところにしてください。せっかく西鉄電車の特急の駅があるのだから遊びに若

者がやってくるようになれば、幅広い年代の人が柳川に来てくれて、もっと柳川の商業が盛んに

なると思います。だから、僕は、柳川市には若者の遊べるゲームセンター、カラオケ、遊園地な

どなどをぜひ作ってもらいたいです。 

もう少し遊べるところが欲しい。 

ゲームセンターなど遊ぶ場所を増やしたら、市がにぎやかになると思う。 

娯楽施設を作って欲しい。街灯をつけてほしい。 

もっと遊ぶところがほしい。ゲームセンターなど。 

もっと買物できるところや、ボウリング場、カラオカなどを増やしてほしい。スポーツできる場所を

増やしてほしい。 

遊ぶところなどを増やして欲しい。 

娯楽の場の設置。 

コンビニや店を増やして欲しい。ゲームセンターを作ってほしい。 

自然は残し、子供が楽しく遊べるゲーセンとかを作って欲しい。 

遊ぶ場所がもっと欲しい。 

公園をつくる。ゲームセンターをつくる。 

もっと娯楽の場があったほうがいい。 

映画館を作ってほしい。 

人々が集まれるような活気あふれた施設を作った方が良い。 
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内容 

休日、遊びに行くとき柳川には、ゲームセンターとか私たちの年代が楽しめる場がないので、

そういうお店を増やして欲しいです。 

もっと娯楽の場を増やして欲しい。（ゲームセンターなど） 

もっとデパートとか映画館やゲームセンターなどをいっぱい作る。 
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Ⅲ．専修学校生アンケート編 

 

分類２ 観光振興の充実について 

内容 

柳川は「川下り」を観光のメインにしていると思うので、川をもっと澄んだきれいな場所にできた

ら良いのではないでしょうか。 

水たまりの多さに辟易する。その水がきれいならまだしも、ヘドロが溜まったような池？沼？が

多く、「水の郷」という名にあまり適さないと思う。きれいな水を期待して来られる方が多いはずな

ので、観光の街にしたいなら、そこらへんをシビアに考えた方がよいと思う。 

「川下り」の名所なのに川が汚れていることが、少々気になりつつあります。「川下り」はすごい

いいものだと思うので、これからも続けてもらいたい柳川の誇りを持てる一つだと思います。（柳

川といえば「川下り」のような感じで！！）ですから、川はキレイにして欲しいです！！ 

「うなぎ」を大切にしてください。 

「川下り」が観光の目玉であるはずなのに、悪臭などあり、清掃活動を多くした方が望ましいと

思います。 

「川下り」が有名なのですが・・・川が汚い！！特に駅前。あれはショックでした。 

「川下り」の川をもっときれいにして欲しい。無駄な工事等を減らして欲しい。 

「川下り」を売りにしているので、もっとキレイな川にした方がよい。水路のドブが臭いし、危な

い。 

観光の面をもっといかして、もっと大規模にアピールすることがもっと大事。みなさん、お花・簡

保の宿・市場があることは知ってあるようですが、つながりがみられませんでした。 

柳川の「川下り」の水路が汚いと思う。ドブ川の臭いがするので、きれいにしてほしいです。せ

っかく観光名所なのに台無しだと思う。あと、お土産品ももっといろいろなものを考えて欲しいで

す。観光客の人が来てよかった、また来たいなと思うような所にしてほしい。目指せ！！日本の

ベニス。 

「川下り」の川の水が汚い。遠くから観光に来られた方は楽しみで来ているのに、あんなに汚か

ったらガッカリされると思います。川をきれいにする取り組みなどを行ってみたらいかがでしょう

か。 

柳川は「川下り」が有名と聞いていたけれど、川の水が汚くて、がっかりだった。 

柳川は「川下り」とか水郷のまちといっていたのに、川の水が汚いことに、 初来た時は驚きま

した。柳川は全国的にも有名だし、いい所はさらに良くして、悪い所は改善して、そうしたら、め

ちゃめちゃいい所になるはずです。 

柳川の「川下り」は本当に残すべきものだと思います。「北原白秋」は今でもファンがいらっしゃ

るには高名な文化人です。ぜひそれを活かした観光を作ってはいかがでしょうか。 

川が汚いです、せっかく「川下り」というとてもいい観光場所があるので、きれいにしたがいいと

思われます。 

せっかく「川下り」があるのだから、川とか水がキレイになるといいと思います。 

「川下り」で有名なので、川をもう少し澄み切ったキレイな川にしてほしいです。祭を増やしてほ

しいです。夜市とかないのですか？ 

「川下り」の川、もっとキレイになったらいいと思う。 

 

80 



 

 

分類３ 教育文化振興について 

内容 

伝統は、伝えていくべきものだし、うちらにも「さげもん」のこととか話をしてもらう機会があれば、

ぜひ聞いてみたいです。 

「川下り」や「さげもんまつり」等、地域の伝統をいかした行事が、大切に受け継がれているのは

とても素晴らしいと思います。 

図書館の本を充実して欲しい。 

図書カ－ドが欲しいです。図書館は遅くまで開けていてほしい。 

図書の充実。 

柳川市にある伝統文化を子供達に教える。（参加）地域の運動会をする。私達、若者と交流を

深め、地域でカレーパーティーみたいなのがあったらいいなぁ。地域全体で、クリーン作戦。町

の掃除。（空き缶拾いなど）。 

 

分類４ 交通機関の充実について 

内容 

不便すぎます。行きたい店への交通手段は全くない（トライアルとか。）何もなさすぎで、本当に

困っています。全然ずっと住みたいとは思えない。 

交通の便が悪いと思います。 

柳川はとても住みにくい町だと思います。交通の便とか、車がないと不便すぎて何もできませ

ん。自転車で行動しても、どこに行くにも遠いです！！トライアルと西鉄ストアの方向が同じだっ

たら結構楽だと思うけど・・・柳川の情報が入ってこないので何もわかりません。 

西鉄の特急を矢加部にも停まるようにしてほしい。 

交通が充実していないと思う。（不便）。 

 

分類７ 産業振興について 

内容 

買物できるところが少ない。 

飲食店が少ない。（Ｂａｒ、夜の飲食店など） 

ゆめタウンとかシティモールとかそのようなショッピングモールを作って欲しい。そしたら、柳川

も人々が集まる大きな市になると思う。 

買物する場所・遊べる場所をもう少し増やしたら、もっといい場所になると思う。 

広くて何もない土地に、大きなデパ－ト的なものを作って欲しい！！ 

もう少しお店を増やして欲しい。洋服や雑貨店のようなお店を。 

本屋がないので作ってほしい 

雑貨屋や洋服屋をもっと増やしてほしい。 

もっとコンビニをつくった方がいい 

服などがたくさんあるショッピングセンターがあればいいなと思う。 

商店街の活性化にもっと務めてほしいです。もっと川がきれいになると「川下り」を気持ちよくす

ることができると思います！！カラオケなど娯楽の場をもう少し設けてほしいです。 

個人的に、住まいの近くに、コンビニなどが少ないことが、住みにくかったです。 

お店をもっと出してほしい。 

商店街京町の辺りも、もっと活気づけばいいと思う。もっと有名なったらいいなぁ・・・ 
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分類８ 自然環境保護について 

内容 

環境に対する意識が低いと思うので、その意識を高め、きれいな町づくりを一人一人考えてい

きたい。観光も大切だが、自然や環境のことも考えて住みよい環境をつくり守っていきたい。 

ゴミを減らす。環境問題に対してもっと取り組んでほしい。 

もう少し自然を大切にする取り組みを広げた方がいいと思います。柳川は伝統を大切にしてい

る、古風のある、とてもいい町だと思います。だから住んで分かる町のキレイさとかも大切にした

方がいいと思います。子供の頃から、自然を大切にする心を育てさせた方がいいと思います。

例えば、道や川にゴミを捨てないとか、緑を大切にするとか。 

 

分類９ 上下水道施設の整備について 

内容 

下水道を完備してほしい。（汲み取りの時の悪臭が×） 

 

分類１０ 少子化対策について 

内容 

育児支援をもっと、よく！！ 

 

分類１２ スポーツ・レクリエーション施設の整備について 

内容 

公園等を増やす。 

動物園を作って欲しい。（動物たちとふれあう場がほしい。） 

 

分類１３ 生活環境の整備について 

内容 

川をきれいにして欲しいです。 

川が汚いと思います。 

街中にゴミが多く落ちているし、「川下り」をする川でさえゴミのポイ捨てが多い。何よりもまず街

を清潔にしていただきたい。あとできれば、治安を良くしましょう。柳川で育って現在も柳川に住

んでいますが、たしかに街は発展してきたようですが、安心して、また住みやすい街とはなって

いません。残念です。宝蔵さん頑張ってください。福祉・教育だけでなく、清潔で安心して暮ら

せる自然がある柳川市にして頂きたいです。 

川の汚れをどうにかしてほしいです。 

もっと水をきれいにしましょう。「川下り」をしてみて、水の汚さにがっかりしました。 

虫が多い。どうにかしてください。 

川が汚すぎる。「川下り」の街なので、全家屋の離れの処理を。 
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内容 

想像と異なり、川がとても汚いので残念です。ゴミの日はカラスが荒らし、道路は汚いし、下水

みたいな臭いがするので、もう少し清潔にして欲しいです。でも、西鉄ストアとかＣＤ屋さんがで

きてとても住みやすくなりました。（コンビニも） 

もっと川をきれいにしてほしい。 

川の汚れが気になります。 

川をきれいにしてほしい。 

「川下り」の川が汚い、臭い。もっと川をきれいにしてほしい。 

川をきれいに。 

川の臭いをどうにかしてください。 

ゴミ袋など、結構放置されているので、カラスとか来て、危ないし、ゴミ（生）が散らかって、臭く

て汚いです。 

川をきれいにすればいいと思う。 

川が少し汚いような気がする。 

川をもう少しキレイにしたら良いと思います。 

川が汚いと思います。水はけが悪い。 

川をもっときれいにしてほしい。町の中の街灯等をもう少し増やしてほしいと思う。 

川をもっときれいにして欲しい。 

水道水が白いのがありえないと思った。汚すぎてあいません！！ 

タニシの卵が気持ち悪いし、川が汚れていると思う。 

川をもっときれいにしてもらいたい。 

川下りが有名な町なのに、川が汚すぎです。「川下り」をしない所の川は特に汚いと思います。

平気で川に自転車等を捨てている人がいたりするし、家庭の排水がそのまま流れていたりする

し、夏には悪臭もします。 

水があまりきれいじゃない。 

ゴミを分別して、ビンとプラスチックの所をはずすのが大変なので、そこの分別をきちんとしてほ

しいです。 

川が臭いです。 

川がきれいな町といわれているのに、緑色になっていて汚い。 

川をキレイにして欲しい。 

川が汚すぎるのはいかんと思います。 

ゴミの分別があまりよくない。カラスが多いので荒らされます。川が汚いので、夏は臭くってツラ

イです。 

川にゴミが浮いていることが少し気になります。虫がとても多すぎる。 

川が汚くて臭いです。街灯を増やしてほしい。お花が少ないと思う。車の音がうるさい。 

川がもっとキレイになればいいと思います。臭いし、蚊が多いです。 

川をきれいにしたほうがいい。いろいろ店を増やしてほしい。 

買物できる所が遠い。（スーパー等）だから少し不便。道路が危ない。 

「川下り」以外の川がすごく汚い。 

細い道には街灯をつけてほしい。 

街灯をもっと増やしてほしいです。川をもっと大事にしてほしい。ゴミがたくさん浮いているの

で・・・。ゴミ分別をもっとしていいのではないでしようか。リサイクルできるものはきれいに洗って

回収するなど。 

街灯が少なく、夜暗すぎると思います。曲り角など見通しの悪い場所がいくつかあり、危険で

す。柳川は”川”がひとつのシンボルだと思うのですが、その川が汚れすぎていると思います。も

っと川の美化に心がけるといいと思います。 近飲食店など増えてきて、街が発展してきている

のがとても良いと思います。 
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内容 

排水に対して、どうにかしてほしいという気持ちがあります。臭いや見た目も悪く、御花周辺だ

けではなく、全体的に堀の整備をして欲しいと思います。 

ゴミの缶・ビンなどのゴミ出しの日を増やして欲しい。 

田舎なのに、自然はないし、空気がまずいし、水が腐っている。 

柳川に来てから、川にゴミが多いのにびっくりしました。川にゴミを投げ捨てているのを何も言

わないで見ている親もいて、とても残念でした。柳川にはとてもすばらしい昔ながらの伝統など

色々なものがあると思います。それは本当にいいことだと思います。あとはゴミとかがなければ私

は本当にいい所だと思います。 

川が汚い。 

川が汚く、不衛生なのできれいにしてほしい。 

川をキレイにしてほしい、屋内外問わず遊べる所を作ってほしい、少しでも騒いだら、苦情を出

されて、何もできないのでストレスがたまって何もできない。 

川が汚い。臭いがある。 

川が汚染され過ぎている。 

川をもっときれいにしてほしい。若者が集うような場所をもっと作って欲しい。テーマパークとか

つくってほしい。 

変な人が多い。危険。特にＴＲＩＡＬ付近など。ボウズでメガネの人。（変質者） 

変質者が多いと聞いたので、少し不安です。だからそういうのがなくなったらいいと思います。 

変質者とかが多いと聞いているので、そういうのが少しでもなくなれば、良い所になると思いま

す。 

 

分類１４ 生活道路の整備について 

内容 

道が狭い。歩道がない。 

道が悪いので直してほしいです。 

歩道の段差がきついと思う。自転車・車イスの方が通れる道ではないと思う。 

柳川駅から旧三橋町方面に行く県道４４３（？）号線の（サンタナがある通り）、縁石の車乗り入

れ部の段差が高く、自転車には非常に危険。自分も転倒したし、他の人も転倒していた。危な

いところはやり直して欲しい。 

信号が多すぎる。道路整備もなっていないため、渋滞が多すぎる。本当に市民の意見を大事

にするのなら、必ず改善して欲しい。 

道路などの段差をなくしてほしい。 

歩道などを確保し、高齢者や子供が安全な町づくりをする。 

朝の通勤ラッシュ時、交差点などで車と自転車などが、ぶつかりそうな現場をよく見るので、警

察の方に立っていてほしい。 

交通量が多すぎ、事故の話ばっかり。渋滞が多い。道路が狭い。 

道路をきれいに大きくしてください。（一本道で）離合がしにくい所もあります。 

毎日交通渋滞が激しく、時間差が激しいのでどうにかしてほしい。道路清掃車などがいると、

混むのでほんとに困る。余裕をもって出ても、遅刻したことがあるので、ほんとにどうにかしてくだ

さい。学生や社会人には迷惑です。 

柳川駅前の国道（４４３号と２０８号が交差する信号）の渋滞を、どうにかしてほしい。学校に間

に合わない。川下りの船着き場（２０８号）に観光バスを止めないでください。交通の邪魔にな

る。 

道を広くしてください。 
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内容 

まだまだ細い道など狭い道が多く、危険な場所・道が多いので、それを直してほしい。 

歩道をもう少し整備してほしいです。 

道が狭く、歩道がない道路が多いと思います。 

道路にかなり死角がある場所があるので、そういった所を直して欲しい。 

狭い道など、車がスピード出して、通ったりしているので危ないです。歩行者が通る道が少し狭

いので、田んぼに落ちそうになります。 

道をもっと広くしてほしい。 

細い道や歩道橋がないのが多いので、もう少し道を良くしてほしい！！ 

道路の整備をきちんとしてほしい。（登下校の時すごく危ないから） 

私の好きな店はトライアルです。２４時間営業で安くてとても便利だなと思います。安さはやはり

私達学生にとってうれしいです。気になる点は、ハリウッドワールド美容専門学校の前の道路の

通学がやや危ないという点です。歩道の幅が狭いので、自転車で荷物をもっている時などに車

が通ったらすごく焦ります。田んぼにおちた友達も複数いました。 

車が混雑していても、人が通りやすい様に路側帯を広げてほしい。 

段差のない歩道の幅が狭いので、自転車で通るのが少し怖い時もあるので、歩道をもう少し確

保して欲しいです。でも私達の自転車のマナーもあまり良くはないので、こっちも改善しなくては

いけないと思いますが・・・。 

道路が狭くいて危ないと思う。 

雨の多い日などは、道路の水はけが悪く、水たまりがたくさんあり、水にぬれてしまう。商店街

などは特に、路上駐車が多く歩道を通ることができず、車路に出て通らないといけないことがよく

ある。 

歩道が少なく、道路が狭い事に困っています。 

もう少し道路を広くして、歩道もつけてほしい。 

道路と歩道の段差をなくしてほしいです。 

カメやカエルが道でつぶされていて汚いし、道が狭すぎて危ない。特に矢加部駅付近。 

道路が狭いので危険を感じます。 

歩道を作ってほしい 

道路が狭かったりするのでどうにかしてほしい。あと、よく動物が車にはねられていたりするの

で、その対策を。 

道路が狭くて、怖いです。歩道を作ってほしい。矢加部駅の下に自転車置場を作ってほしい。

歩道が狭い。車もスピード出して通るので危ないです。 

狭くて汚い道が多いので、通学生が通る所がなく、運転していて危ない！広くキレイな道をつ

くれ～！！！ 

私はハリウッド生ですが、通学路の途中、歩道がないので作ってほしい！！ 

柳川にきて 初に思ったのが交通のことです。私は基本的に自転車で買物に行きますが、や

はり道を通っていて、狭いし、やや危ないです。できれば今後交通のことを考えていってほしい

と思います。 

学校への道に歩道をつけてほしいです。 

私は自転車を利用しているのですが、できるだけ車の妨げにならないようにと気をつけてはい

ます。しかし、自転車が走るにしては、狭い場所、ましてや、すれ違う時などは、とても危険で

す。柳川市は、他の町に比べても”自転車の利用者”が多い気がするので、もう少し、安全で安

心に走れる町にして下さい。 

道が狭い。 

道路が狭く危ないので、道路整備もしてほしいです。 

道が狭く、危険なところがたくさんあります。 

道が狭くて危ないから歩道を作った方がいいと思います。 
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内容 

道の見通しが悪くて危ない。道が狭い。ボコボコした所があって危険。道にまで草がはえて来

て、歩道を通れない。 

道路をもっと広くしてほしい。 

道の狭さは問題有り。自転車と車は大変です。特に商店街の辺り、狭すぎて怖いです。 

道路などをもう少しキレイにして欲しいです！！ 

柳川市は川下りやひな祭（さげもん）などの伝統文化がとても多く、すばらしい町だと思いま

す。だけど、交通状態が悪く、とても不便に感じています。交通状態をこれからもっと良くしてほ

しいです。あと娯楽の場所が少ないのでもう少し増やしてほしいです。 

 

分類１６ まちづくりについて 

内容 

柳川市は昔からの建築物や風情など、とても素敵なものがたくさん残っているので、それをもっ

と生かした町づくりをされたらいいと思います。今年始めて「ひな祭り」を見ましたが、もっと盛大

にされたらもっと楽しいんじゃないかと思いました。お祭りなのにシャッターの閉まっているお店

が多かった気がします。そんな場所を使って、地域のボランティアの方や高校生など参加できる

お祭りにされても楽しいのではないでしょうか。 近では、町内会の運動会に参加させていただ

きました。高校生以来、体をあまり動かせていなかったのですが、同じ地域の方々と一緒にスポ

ーツしたり、お話ししたり、楽しい時間を過ごすことができました。特に小学生や中学生の子供た

ちと競技に参加させていただき、こんな機会がもっと増えたら良いなぁと思いました。 

そして 後に、やはり柳川は娯楽施設が少ないと思います。多すぎても困りますが、柳川はもう

少し増えても良いのではないかと思います。そうすることで若者も住みやすい町になるのではな

いでしょうか。昔のものと新しいものが調和している「まちづくり」を期待します。 

警察がもっとしっかりして犯罪防止に努めて欲しい。警察がさぼってパトカー内で携帯のメー

ルをしているのを何度か確認。 

暴走族を追放して欲しい。（夜中うるさいから） 

暴走族を追放して欲しい。（からまれて、怖かったので）ジョイフルで酔わないでほしい。（特に

暴走族）柳川は治安が悪いので、２４時間、常にパトロールしてほしい。チンピラはせからしい。

警察は何をしているんですか？ 

暴走族を取り締まってください。夜間、あおられる。（ジョイフルで酔ってからまれた。）久留米市

のように、町に活気をください。治安が悪い。あまり夕方から出かけたくない。若者の町にしてほ

しい。取り締まりが甘い。警察は、あてにならない。 

車の運転が荒すぎる。スピードを出しすぎ、マナーが悪すぎ。車の路上駐車が多すぎ。店が早

く閉まる、あまりない。水たまりが多い。 

車の運転が荒い！！スクールゾーンでもスピードが速い！！ 

車の運転が荒い人が多いです。信号無視もよく見かけるし、歩行者優先の横断歩道でも先に

車が横切ったり、ものすごく危ないし、恐いです。 

深夜バイクの騒音がひどく、恐いのでもう少し安全に暮らせるようになりたい。 

柳川は交通マナーが悪いと思います。歩道がない所も多くて、子供やお年寄りの方たちの事

を考えると危ないと思いました。車の信号無視も多くて怖いです。川下りがあるので、水がきれ

いだと思っていたら、水が汚くてビックリ！！しました。 

柳川の交通マナーがあまり良くないと思います。歩道が狭いので、車とすれちがう時は、ちょっ

と怖いです。 

暴走族をもう少し取り締まってほしい。自転車よりもそちらを取り締まってほしいと思う。あと川を

きれいにすべき。警察の目が一般の市民に対して厳しすぎる気がする。 

自転車に乗っているだけで疑いの目をかけるのは、はっきりいってかんべんしてほしい。 
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内容 

自転車に乗っている人を取り締まるより、暴走族を取り締まってください。優先順位がまちがっ

ています。 

暴走族がうるさい。窃盗が多い。 

窃盗が多い。暴走族が夜うるさい。川が汚い。 

車で通学していますが、バイクや自転車のマナーがまったくなっていないし、すごく危険だと思

います。それに事故犯罪なども時折起こっていて、心から安心して暮らせる街では、今現在な

いと思います。せっかく地域の祭りなど盛んに行われていて、ほかの街にはない良い所がたくさ

んあるのに、もったいないと思います。 

川が汚いです。 

自転車を盗む人が多いです。夜、暴走族がうるさくて騒音がひどいです。 

自動車のスピ－ド違反が多い。自転車の窃盗が多い。 

私は熊本の山の方から来たのですが、柳川に来て思った事は、交通マナーが悪いと思いま

す。路上駐車が多すぎて、いつ事故が起きてもおかしくない状況です。 

交通マナーが悪く、事故になりそうなことが多い。 

車の運転が荒い！！クラクションを急にならされたりすると、びっくりしてこけそうになる。暴走族

がうるさい。消防車の「カン、カン」を夜はやめてほしい。 

変質者が多い。ハリビの前に歩道をつくって欲しい。 

柳川は田舎であまり地元と変らない環境で、とても過ごしやすいと思います。学校の周りは田

んぼで、都会と違い排気ガスなどの空気の汚れもないし、とても良いです。 

車をとばしすぎ！！やたら音を鳴らしてきて、びっくりする。たまに変な人がいて怖い。大家さ

んや近所の人のおすそわけがたまにあって嬉しいです。 

良いまちづくりをがんばってください。 

田舎らしさを残せる町になれば良いと思います。個人的には「水がきれいな街」になれば喜び

です。 

柳川駅の周辺をもう少しきれいにしてください。 

もう少し町っぽくして欲しい！ 

柳川市は伝統的文化が残っていて、すごく誇れる所なのに、あまりキレイなイメージがありませ

ん。川がすごく汚かったり、ごみの分別もあまりしていないので、少しもったいないと思います。 

お互いがお互いに思いやりがないと思う。初めて柳川に来た時、みんなすごく冷たく感じた。 

もっと近代的な町にした方がいいと思います。例えばもっとショッピングできる場所をつくると

か、映画館をつくるとか、他県から柳川に来てみて、 初のイメ－ジとは違い、どっちつかずな

感じがして中途半端な町な気がします。色々取り入れるより、１つを追求して、１つに統一した町

にした方が柳川という町を生かせそうな気がします。 

柳川の町は、歴史を意識しすぎて、若者の町ではなく、「昔の人の町」という気がして、歴史に

とらわれすぎていると思う。今のままだったら、若者は郊外へ出て行くばっかりだと思う。今の柳

川市は、ハリウッドの生徒で成り立っている。 
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内容 

私は初めて柳川に来た時、とても住みやすい街だと思いました。今は、買物などで少し不便

なところはありますが、それでもいいと思います。それが柳川の良い所でもあると思います。ほど

よく、文化や現代の店が合わさっていて、もう少し年をとったら、柳川に住みたいと思うくらい柳

川は住みやすいと思います。川下りや北原白秋やうなぎなど、名物や観光スポット、歴史なども

沢山大切に残されていて、柳川の誇りだと思います。ですが、私達専門学生にとったら、柳川

で、今何があっているのか、誰が、市長さんなのか、情報が全く分からないので、少しさみしいで

す。 

私達は柳川で２０歳を迎えます。選挙のやり方など、知らないことは多いですが、それプラス、

柳川の人達や今の状況など全くといっていい程分からないので、投票率も下がるのではないか

と心配です。大変かもしれませんが、柳川の通信みたいなものを配って頂けたら、嬉しいです。

私は東京に就職しますが、必ず柳川に帰ってくるので、その時、また、少し変わって、活発にな

っているのを楽しみに待っています！！ 

もっと住みやすい町になるように 

もっと都会にしてほしい。ヤンキーを減らして欲しい。ボウリング場を作って欲しい。 

静かで、住む場所には、いい所だと思います。でも、できたら近場に娯楽の場がほしいなと思う

時もあります。 

 

分類２２ その他の意見 

内容 

柳川駅を利用するお客様は、ほとんどが、老人や子供づれが多いし、観光客もいるし（荷物を

かかえた）長い階段は、少々キツイと思うので、エスカレーターにしたほうがいいと思います。つ

らそうな人を何十人も見かけているので。大きな公園で遊びたい。（長いスベリ台や、乗り物がも

っとたくさんあって、ファミリ－で遊べる所を・・・） 

勇気・希望・情熱。 

遊ぶところを！！ 

お金の無駄使いはダメ絶対。柳川名物の音楽イベントを開いて欲しい。 

柳川でビッグイベントを開いて欲しい。 

柳川に若者が遊べるアミュ－ズメント施設を作って欲しい。例えば、ボウリング場・カラオケ・ビリ

ヤード場・映画館・スポーツができる大きな遊び場を作って欲しい。 

夜の遊び場をつくって欲しい。（ボウリング場・カラオケ・インターネットカフェ・ゲーセンなどな

ど） 

柳川市に大きな遊べる所を作ってほしい。映画館とかボウリング場とか、買い物できる所とか古

着屋とか若い人達が遊べるところ。広い公園とか安くてスポーツのできる所など。 

夜、遊ぶ場所がほしい。インターネットカフェ・カラオケ・ボウリング・ゲームセンター・飲食店。 

柳川市には、高校生とかも多くて、若い人が多いのに、娯楽施設（ボウリングとか）が一つもなく

て、そういう所ができれば、街に若い人も出てきて、元気な市になるんじゃないかと思います。ス

ーパーとかも結構あったりして、主婦とかお年寄りには暮らしやすいかもしれないけど、若い人

にとっては、少しつまらないというか、楽しくない所だなって感じは正直思います。 

もっと娯楽の場所を増やしてほしい。 

もっと遊ぶ場所をふやしてほしい。 

田舎だ。 

娯楽施設をつくってほしい。 
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内容 

娯楽施設がない。（カラオケ、ゲーセン、スポーツジム等）。郵便局（支店）の営業時間を延ばし

てほしい。アルバイトができる施設をもっと増やしてほしい。ゴミが落ちすぎて汚い。コンビニをも

う少し増やしてほしい。事故事件が多いので警察がもっと警備すべき。ゆめタウン柳川をつくっ

てほしい。柳川の水道がマズイ。指定のゴミ袋が高い。３００円位にしてほしい。 

もっと娯楽施設を作ってほしいです。 

思いやりがない。自分のことは棚にあげて他人のことだけを指摘する。それはどうかと思う。特

に車や原付など乗っているとよく思います。誰か個人だけをいっているのではなく、全市民ほと

んど交通機関を利用している者に共通していると思います。事故や言い争いや喧嘩になってか

らじゃ遅いと思います。「喧嘩を売る」ではないけれど、そういう風に思えてならない時もありま

す。「我が我が！！」で進んでいきすぎです。思いやりに欠けています。 

この内容は交通安全について言いたいことだけれど、これは個人個人の人間性のことと思いま

す。良くなるとは言いきれません・・・。あと変な人が多いです。のぞき・性的接触を求めている者

などなど、変質者が多い。このことで精神的苦痛も負いました。気持ち悪いのでやめて欲しい

し、むしろその人に引越ししてもらいたい。どうにかならないものですか？ 

税金をなくしてほしい 

柳川山門医師会に正看を作って欲しい。 

柳川山門医師会に正看をつくってください。 

市役所は大きい、とてもよい。病院は汚い、暗い。 

某病院の環境が汚い。（自分であればあまり入院したくはない。） 

海外の会社に来てほしい。汚い看板多すぎ。電子看板がほしい。エイズを減らして欲しい。 
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Ⅳ．職員アンケート編 

 

分類２ 観光振興の充実について 

内容 

今あるミニ花公園をもっと拡大し、四季折々の花公園を作り、観光ルートを充実し大川の関門

橋、古賀政男記念、柳川の川下りの後、昼食で名物のうなぎのせいろ蒸しを食べて頂き、大和

町の道の駅と海の駅に寄り、花公園で散策し、その近くに温泉ホテルで一泊し、有明海の夕

日、朝日をみてゆっくりくつろげる観光地にして欲しいものです。 

１．考え方。川下り観光は、途中下船ができないため、起点と終点に人が集まることになる。川

下りだけに依存した場合、人の集まりやすいところに「賑わい」ができるため、観光都市としての

発展の限界が、そこにある。現在、旅行会社などで組まれた観光ツアー案内に見ると、 

イ．日帰りプラン。《川下り～食事（うなぎせいろうむし）～温泉（かんぽ）》がひとつのパックとな

っている。これを検証すると、すべてスポット（点）で帰結してしまっている。柳川観光は、自分で

名所・旧跡を探して歩く旅にこそ、その醍醐味がある。むしろ、掘割を散策することにより、その

風情と情緒を味わうことに訪れる楽しみがあると位置づけるならば、ルートを開拓することによっ

て、滞在時間の延長、市民との交流時間の増加、さらには経済効果の高まりなどが期待でき、

その方向に導くべきである。 

ロ．一泊二日プラン。《川下り～昼食（うなぎ）～市内散策～夕食（有明の魚介類）～温泉》上

記のプランは、軌道に乗れば、先に市内散策をし、終点から始点へ川を上るなどの観光コース

の開発も可能である。《市内散策～昼食（うなぎ）～川上り～夕食（有明海の魚介類）～温泉》 

 

２．方策。《市内散策への誘導》川下りの終点（あるいは始点）から、観光客を市内散策へと誘

導することによって、川下り観光だけで終結させることなく、市民との交流や経済効果をさらに高

めた上で、観光バス等の駐車場に誘導する工夫が必要である。遊歩道を整備し、文化財や名

所・旧跡へ案内すると同時に、途中に食事やみやげ物を購入できるショップを配置する。例え

ば、観光案内屋台（アンテナショップの機能を持たせる。味見もでき、店舗の紹介もできる。）観

光案内だけでなく、市民との交流の場にもなる。 

 イ．春限定：さげもん・柳川まつり展示屋台（甘酒あり。） 

 ロ．夏限定：涼み縁台、涼み屋台（市民と観光客の交流：缶ビールと枝豆あり。） 

 ハ．秋限定：縁台と七輪、屋台と七輪（さんまを焼いて食す。缶ビールあり） 

 ニ．冬限定：焼き芋屋台（お茶のサービス）。許可は市が行うが、営業は法人又は個人で行

う。営業希望者を公募により募集し、市が審査し許可する。 

営業期間・時間を限定する［土日・祝日限定］。あくまでも観光案内と市民との交流が目的な

ので、中洲の屋台とは異なる。・春…３月１日～４月１日／午前１０時～午後４時。・夏…７月下旬

～８月中旬／午後５時～午後８時。・秋…９月下旬～１０月下旬／午後３時～午後６時。・冬…１

１月下旬～１２月下旬／午前１０時～午後４時。＊柳川の遊歩道に屋台を出すことについて法

的な規制はあるのか？［許可申請］・道路占用許可（道路法第３２条）→道路管理者。・道路使

用許可（道路交通法第７７条）→所轄警察署長。・建築物ではないので、建築指導条例などの

適用はなし。《市民生活と観光の一体化》観光客は、市民の日常生活に入り込むことによって、

失われた古きよき時代の街にタイムスリップしたかのごとき情緒を味わえる。そこに、この街を訪

れた価値を見出す。それは、市内を歩き。市民と交流することによってしか味わうことはできな

い。市民は、自分たちの日常生活の中で観光客との交流を深めることによって、市民自身のホ

スピタリティ（もてなしの心）を高めることができ、さらにはそれが、市自体の観光都市としての価

値観と存在意義を築き上げることになる。結果、この街を訪れる観光客も増え、リピーターも増
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内容 

加し、経済的にも潤うことになる。 

 

３．検討事項。観光を生業（なりわい）とするプロとしての自覚ともてなしは何か？《柳川のもて

なしの心（ホスピタリティ）ノ原点》゛遠かところから、よう来召したのも。あがってお茶なっとん飲ん

で行き召せ。゛このもてなしの心を持つ人を、柳川人（やながわびと）と称する。柳川の人の心の

奥底に流れる、このもてなしの心を活用し、次代に伝えていくことも必要。観光客と市民との交

流が、この会話から始まるとしたら、声をかけられた観光客は、彼らをこころよく受け入れる柳川

人（やながわびと）の心の広さと温かさに感激するであろう。このもてなしの心の原点を、今も持

ち続ける人を、柳川観光に活用できないだろうか？例えば、゛おばあちゃんの店゛特に特産物等

を売るわけでなく、観光客と柳川人との会話に始まる交流拠点、柳川のもてなしの心にふれる

場と位置づける。 

リピーターの観光客が増加するような市になれば良いと考えます。例えば、現在行われてい

る年間行事（祭り等）をもっと活発に実施していくと、他の市外からの目をひくのではないかと思

います。 

何故柳川に多くの観光客が訪れるのか、自覚的にならなければならない。伝統的な町並み

などを保存し、それらと調和した町づくりが求められる。 

１．西鉄柳川駅前にクリークを延ばし、駅前から川下りをする。 

２．文化会館の建設・・・各文化事業を総合的に統一し、文化財等を紹介する。 

３．大和、両開、昭代干拓のＰＲ、特に昭代干拓は雲仙岳、筑後川が望まれるが、観光に力を

入れてほしい。（ノリヒビ、沖ノ端川船溜り）。 

沿岸道路ができるので、観光産業に力を入れてみる。例えば大和開拓にテーマパークをつく

り、全モー学校を見学させるなど。 

一市二町の合併を機に地域による住みわけが必要だと思う。旧柳川は観光に力を入れ、旧

大和町は漁業、農業を中心に新市街地の形成が必要になると思う。観光においても、現在の通

過型の観光では、観光客を増やすのには限界があると思う。 

宿泊型の観光客を増やす事により、市の収入は増えると思うので、宿泊施設の充実や、駅前

の歓楽街の整備、充実も必要だと思う。 

１．これからは、すべて行政まかせではなく、市民も応分の負担をしながら進めていくことも考

える必要があると思う。 

２．本市は、観光事業がかなりの部分を占めているので、地域が拡大したので、それぞれの

観光スポットのルート、アクセス等を早急に整備すべきと思う。 

三橋地区に住んでいますが、中山の藤まつりなど多彩な催しがあり、子供達も楽しみにして

います。このようなイベントはこれからも続けて頂きたいです。柳川市と合併になり、観光につい

ていろいろ見聞きすることを楽しみにしていました。でも、少し残念なのが、観光地へのルートを

容易に知る方法があまり整備されておらず、よくわかりません。インフォメーションや訪ねたい場

所や駐車場の案内を直に電話や、電光版などでわかりやすく、市役所や要所に配置するシス

テムがあれば、誰にきかなくても遠慮なく知ることができて楽しめるのにと思います。 

また、ムツゴロウランドで子供達が野球の試合をした時、トイレの（かなり古いです）戸があか

ず、子供が閉じ込められて泣くような思いをしました。名所の施設の整備には力を入れてチェッ

クしてほしいです。 

後に、議会の内容が全々わかりません。テレビシステムを入れて、議会で何が取り上げら

れているか、わかれば意見も言いやすいです。 
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内容 

これから柳川が例えば福岡市などのような大都会になれる可能性もなければなる必要もな

い。要は「柳川」らしさをいかに出していくかが重要である。 

では、何が「柳川らしさ」であろうか。クリークにかこまれた環境、干拓地、有明海、そしてそれ

に育まれた文化歴史である。「柳川」と言った場合に人々が想像する「景観」が無くなったら何が

「柳川」であろうか。新市になり、西鉄柳川駅周辺が開発の中心となるであろうが（それも旧二町

の発展につながるならそれもよし）、内柳川市街をどの様に再構築していくかが重要である。シ

ャッターが下りた商店街がこれ以上ひどくなっていくのは、観光地としても魅力が減ってしまう

（現に今年のさげもんめぐりは京町商店街の人出は非常に少なかったのではないか？）。 

柳川は観光地としてのみ（他と比較して）発展する可能性があり、これをどう市の施策の中に

取り入れるかが重要。しかし、旧柳川市のとりくみは、対処療法的であり、全体をまとめる思想

（考え方）が全く見えなかった。したがって個別の重要なものが個々の課の判断のみで消えてい

っている（たとえば川下りの「ラムネ工場跡」などいつのまにかこわされている）。それが柳川の魅

力の減少に（観光客の減少）つながっているのに、観光客集めのために道路標識を増やすとい

ったことをやっている。笑止千万！！ 

いま柳川に求められているのは（問われて）その中身であるのに。もちろん観光客相手の「ハ

リボテ」の中身ではいけない。近年の観光客の眼は肥えており、そんなものはすぐに見破られ

る。本物の柳川にふれられる、本物の柳川でなければ住んでいる市民にとっても観光客にとっ

ても魅力は無いであろう。その魅力を出すための残された唯一の思想は「エコミュージアム」で

あり、この考えの上に立って市の諸施策を総合すれば魅力ある街の形成につながり、ひいては

それを求めて観光客も来るようになるのである。 

各論より総論をまず大いに議論すべきで、その決定に沿って各論を検討すべきではないか。

個別の課が提出する課題、アンケートの設問のすべてがこれの羅列になっているのでアンケー

トに意味がない。 

 

分類３ 教育文化振興について 

内容 

三橋庁舎議場の活用→本格的な美術館にしたらどうか。（柳川には文化的施設がないため）。

特に学校教育を充実してもらいたい。子どもは、柳川市の将来をになう宝である。行政、学校

現場、家庭、それぞれが連携、協力しあい、それぞれのもつ役割、責任を果しながら子どもを育

成してもらいたい。そのためにも、地域ぐるみの教育環境の整備が必要であり。行政にはその先

頭に立って、推進していってもらいたい。 

旧大和町、旧三橋町は中学校まで、学校給食があるのに。旧柳川市は給食がないので、保護

者の負担、栄養のバランスなどの面も含め、是非給食を導入して欲しい。 

 

分類５ 高齢化社会対策について 

内容 

退職後に住みたいまち。セカンドライフを過ごしたいまちを目指してはどうでしょうか。 
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分類７ 産業振興について 

内容 

今以上にメリハリをつけてほしい。田園部と市街部等の差を！！例えば駅前はもっと企業誘致

すべきと思う。 

顧客ニーズの高い飲食店の増加。顧客ニーズの高い商業施設の増加。 

 

分類８ 自然環境保護について 

内容 

水と人が共生できる街として、水辺の整備を行う。他の街にない柳川独特の景観づくり、住環

境づくりが必要である。そのためにも一人ひとりの意識を改革することから始めることが、大切で

はないかと思う。自然にやさしい洗剤などを使わなければならない条例等の整備を行い、合成

洗剤などをなくしていく事から始めていけばどうでしょう。昔のような、ホタルが飛び交うすてきな

街になることでしょう！ 

景観を大事にしたまちづくり。住む人にやすらぎを与える自然を残す。土地改良の基盤整備

等で、幹線水路以外は水が汚れたり、流れなくなっている。水の流れるまち、また、幹線水路側

面や堤防等に植樹（桜の木等）をする。 

二ツ川においては、約４００種の動植物が生息しているとの調査が以前あっており、現在、オグ

ラコウホネ、セキショウモ、ベンチタコ等が絶滅危惧種に指定されている。国営事業で現在矢板

は護岸を固められており、減少の原因になっているのではないか？今後、上流部の川幅の拡

幅と自然（土）の堤防で流量の確保と、動植物の保護を計画すれば、おのずと水質の保全、観

光資源の開発につながっていくのではないか？ 

１．掘割、クリークなど水がよどんでいる箇所が多く、水が死んで、悪臭をはなつ箇所もある。何

かの方法（ポンプや水車なども利用）で水が流れるようにできないか。 

２．地区対抗の環境美化運動や健康づくり運動などの展開ができないか。 

水の浄化と水路網の整備をし、美しい水の音が聞こえるまちづくりを推進するとともに、安全、

安心な環境を構築する。 

クリークの水面に映す姿は、心の鏡により目にするでしょう。澄みわたる川の恵みにより、私達

は暮らしてきたし、これからも暮らしていける未来に努力をすべきであると思います。ソフト～新・

水の憲法を制度化して、市民レベルで活用し、広め、集めれば水は動くでしょう。川の水は生命

の恵みそのものです。生きています。物ではないのです。 

意識変革も必要と思います。ハード～市民レベルでの意識を高める為にもっと水辺の散策道

と農林、国交省の補助により整備計画をし、市民によりプランを取り入れて、実施したら、人は、

水は動くと思います。 

皆、今住んでいる町がもっと好きになると思います。住んでいて生きていてよかったと思える街

でありたい。自然ときれいが好きな人間の集まりである新柳川市にしたい。 
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内容 

その１.合併後の新市で共通するのは水である。 

水辺環境の整備や水質の浄化を図ることが大切だと考える。それは、単に水路をコンクリート

で固め、汚れた水をそのまま海に流す、既存の事業を進めようというのではない。農村部におけ

る水路の管理能力は、就農者の高齢化や減少に伴い、著しく低下している。その意味ではコン

クリートブロックによる護岸整備は、管理を省力化に貢献していると言える。また大規模な排水

事業は水害時には威力を発揮する。 

しかし、その代償として水辺はコンクリートで固められ、多様な水生植物や水生動物が失われ

たことも事実である。当り前のことだが、自然には浄化作用が備わっている。現在進められてい

る水辺の整備は浄化能力を破壊している。河口やクリークに広がる葭原は水中の窒素やリン分

を吸収している。葭原をなくせば見晴らしは良くなるだろうが、富栄養化の進んだ水がそのまま

海に流入することになり、赤潮の発生など海の環境を乱す原因となる。 

年間、何日間、田畑が冠水するかわからないが、生態系を破壊してまで排水事業を進める意

義があるのか疑問である。新市誕生を機に、自然の摂理に目を向け、骨太な思想に基づく水辺

環境の整備を進めるべきである。 

その２.パチンコ店や大規模店舗に環境負荷税を課すべきである。 

幹線道路沿いにパチンコ店や大規模店舗が出店している。今年４４３号バイパスや有明沿岸

道路の開通に伴い、さらに増加すると考えられる。モーターリゼーションの進展により、それらの

店舗には広大な用地が必要である。一般的に用地を造成して整備がなされるが、このことは田

畑の保水機能を失わせる。仮に畔の高さを１５ｃｍとすると、１ｈａの田には１５００ｔの保水力があ

る。それが何ヘクタールも潰されるのである。 

地域の保水は確実に損なわれ、それを補うための手段が必要になる。それを原因者に負担

を求める訳である。このほかアスファルト舗装や空調機器の室外機による放熱、来客の自家用

車から発せられる排気ガスなど、環境に与える負荷は計り知れない。特にパチンコ店は公共性

を認められないばかりでなく、人々の射幸心を煽り、怠情に陥れる反社会的な施設である。課税

により出店しなくなっても、固定資産税が取れないだけで、さほど影響はない。 

このほか保水力に見合う分だけの水路用地を寄付させるとか、駐車場の一定面積に緑地を

設けさせたり、屋上緑化を義務づけたりするなど、環境に与える負荷を軽減させる措置を求める

べきである。 

 

分類９ 上下水道施設の整備について 

内容 

現行の公共下水道は、（財政圧迫、過大、計画性なし）等のため、中止し見直すべきです。個

別合併処理浄化槽、農業集落排水施設等柳川市の身タケに合った下水道施設に早急に変更

してほしい。 

 

分類１０ 少子化対策について 

内容 

今、少子化が進んでいるので、若い女性達が安心して子供を産み育てられる環境を整えて欲

しい。例えば一時託児サービスなど。 
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分類１２ スポーツ・レクリエーション施設の整備について 

内容 

私の子供は少年野球をしていますが、柳川では球場が市民グラウンドとムツゴロウランドしか

なく、地元では野球大会も開催できません。また、他市町村には大きなグラウンドと施設も整備

されています。柳川のグラウンドは、トイレは臭く、草は繁り、整備されていません。 

子供たちが一生懸命に練習していても、場所がありません。財政的に厳しい時でしょうが、青

少年育成のために、一ヶ所に体育総合施設を整備してください。小郡市、宇美町、大牟田市、

久留米市、その他いろいろな所で整備されています。 

今、子供のスポーツチーム（野球・サッカー等）が多くあるようなので、中心部付近に総合的な

グランドを作り、各種大会の開催ができるようになればよいと思われる。（活性化、青少年育

成）。 

 

分類１４ 生活道路の整備について 

内容 

道路網の整備（柳川市内は道路が狭い）。高速道路とのアクセス。観光のために「川下り」だけ

でなく、サイクリング道路の整備。（西鉄柳川駅から御花までの間）。 

両開、東宮永、大和地区の道路整備を行い、将来的には有明海の海沿いを活かし、港町的な整

備をし、南北を結ぶ都市として発展させるなど。 

日本はまもなく人口減少社会を迎える。いかに若者の定着を促すかを考えなければならない。

今後整備が進む有明海沿岸道路、４４３バイパス、瀬高インター、新幹線船小屋駅など、交通

の利便性を生かし、また、西鉄柳川駅周辺の整備により、さらには住環境の整備により、若者を

定着させる。 

 

分類１６ まちづくりについて 

内容 

乳幼児期、少年期、壮年期、老年期をそれぞれのライフステージにあったまちづくりができたらよ

いのではないでしょうか。 

市の財政状況から住民との協力体制が必要だと思います。住民参加によるまちづくりを積極的に

すすめて行くためにも、グランドワークが各地で推進されているので、柳川市でも取り組んでいくとい

いと思います。 

グランドワークとは、地域住民、行政、企業が協力して、地域の環境を改善していく活動で、英国

で１９７０年代、農村地域で進行する環境汚染と景観破壊に対処するために、専門家を派遣し、農村

地域の環境改善プロジェクトを実施したことに始まったようです。国内でも多数の地域でグランドワー

クに取り組まれており、静岡県三島市は、参考になるのではないかと思います。 

これからは、行政と住民との距離が身近になるような行政でなければならないと思う。例えば、住

民のニーズを直接に開けるような窓口を設置したり、市民に分かりやすいように情報の公開をより推

進していくことも必要だと思う。 

行政と住民とが一体になって町づくりをしていければ、もっとよりよい柳川市になると思う。 

柳川市内（中心部）だけではなく、その周囲にも目を向けるべきではないか。 

１．商店街の活性化。 

２．子供たちがもっと柳川市を好きになるための講演会。 
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内容 

まちづくりは市民全員が協力して行うものだと私自身思っています。現在、多くの人が見える部分

は美しく、人があまり見ない部分に関してはそのまま、住民の誰かが言ってこないかぎり動かないそう

いうものではなく、市内各地を時間が空いている時等、市内を歩いてもらい、上下の確差の大きさに

気づいてもらいたい。景観、河川、堀、下水道、よく市内をみてもらいたい。 

市内を歩くことにより、住民との会話もでき意見も出てくる。更に自分の住んでいるまちが大好きに

なるのではないでしょうか。 

災害に強いまちづくりをお願いしたい。（ハシゴ車の導入）例えば、高層建築物等で、火災や災害

が発生した場合は即、対処出来ない状況です。観光客からの問い合わせも度々あっています。旅

館、ホテル、マンション等で災害が発生した場合、その責任とツケは市又は住民が負うこととなります

ので、一考をお願いします。 

また、経費節減で消防職員数を減らすことはあってはならないと思います。消防力の三要素は人

員、水利、機械といわれております。大きな災害が発生して始めて、理解されることも多いと思います

が、職員数を減らすことだけはしないでほしいと思います。そのツケはかならず住民が払うことになる

と思います。よろしくお願いします。 

テレビで日本一住みやすい街に選ばれた、栗東市の様子を見たことがあります。まず、第１に感じ

るのは子どもが多いということだそうです。「まちづくり」という、ばくぜんとした言葉のなかにも、ある程

度の数字的な目標、伸び等のものも必要ではないでしょうか。 

「安心度」病院数、福祉施設数、出生数。「利便度」中小企業助成数、大型店舗関係。「快適度」

下水道・浄化槽普及率、公園数、等。毎年の情報を、どんどん、情報公開していくべきです。 

まちづくりは、地域の活性化が不可欠であることから、地域コミュニティの活性化のために、区長、

地区公民館、婦人会等の組織の強化が必要と思います。 

１．私が「まちづくり」をしていく上で重要に思うのは、「行政主導ではなく、民間主導で行う」という

ことです。行政主導では行政まかせになり、民間は「やらされている」という気持ちになります。行政

の役割は、縁の下の力持ちのような、黒子的存在を担うことだと思います。行政は、情報を提供し、

市民と議論し、市民にやる気を起こさせなければなりません。そういった黒子的行政職員を育成する

ためにも研修や視察を多く取り入れていかなければならないと思います。 

２．場所場所で役割を決めていく。沖端まわりは、「観光」としての役割として、ビルなどの景観を損

なう建物は建てない。しかし、駅前は、どんどんビルを建てて、「住」としての役割を担う、という風に

開発していく場所と、残していかなければならない場所を明確しなければならない。住む町としての

柳川、観光としての柳川、働く町としての柳川など、柳川の役割を考えていく。 

住民活力を 大限利用し、住民と一緒にまちづくりを進める。 

１．水の浄化が 大の課題であると思う。 

２．ボランティアの層を拡大するよりも、少しでも安価でも報酬がある制度の方が、参加者の意識が

高いと思う。運営もスムーズであると思う。 

 

分類１７ 行財政改革について 

内容 

行財政計画の推進。 

第３者による諮問機関の設置（施策評価、監査等）。 
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内容 

現在の分庁方式を維持するためには、市職員数の削減は困難であり、電算システム費の肥

大化、また事務処理の煩雑化に伴う経費の増大により、一部の行政サービス維持を優先するあ

まり行政の効率化や財政の健全化の妨げになるのではないかと思われる。 

合併前は地元意識もあり、しかたないとしても、今は全住民が新柳川市民であり、旧態然の

意識の垣根を取り除かないとこれからのあらゆる事業に支障を期たすと危惧している。これらの

ことから、住民意識の一体化のためには、市の中心（警察署周辺等）に新庁舎を建設すべきで

あり、一時的に歳出増となっても、分庁方式を維持する全ての経費と比較すれば、将来的なコ

スト削減につながるはずである。 

このまま旧一市二町に庁舎が存在すれば住民意識の合併に水を差しかねず、行政機関が

自ら市を３つに分ける意識が継続し、「柳川もん、大和もん、三橋もん」という言葉をいつまで経

っても耳にしなければならない。その隔たりを行政が継承していると思われないためにも新柳川

庁舎建設計画を早急に策定することを進言する。柳川庁舎跡地には市民会館を改築し、大

和、三橋舎跡地は他の公共施設として利用するかもしくは売却を計画しては・・・。 

１．まず、市の行政機構のたてわりの併害をなくすべきではないか。相互に関連する事業をや

っているのに、一般職員に情報がまわってこないのは、よくないと思う。各課がどのような計画を

もって、どのくらいのスパンで事業をやっているのか、一般職員にも充分かつ具体的な情報を

得られるようにしてほしい。そうすれば相互に関連事業や行事がうまく連動すると思う。現実的に

は課長会での報告などを、各課のミーティングなどできちんと報告するなどの対応が必要で

は？（うちだけ話がきてないのかもしれませんが・・・。） 

２．柳川市の将来については、西鉄大牟田線の沿線に位置し、福岡への通勤圏であることを

積極的にアピールすべき。その為にまず、宅地を柳川駅周辺に確保し、多くの若い世代に住民

になってもらう。若い世代に住民になってもらうためには、その為のインフラの整備が必要。教育

の内容・設備の充実、積極的な子育て支援など。あと、駅周辺の整備があまりにお粗末。自転

車を預けるなどの設備がなく（公的な）、ちょっとおどろく程です。必要もないような大きい道路を

つくって街並みを破壊するより、むしろ、計画的なゾーニングが必要では？ 

地方分権、三位一体の改革など。 

 

分類１９ 雇用の安定・確保について 

内容 

働く場所がない状態である。働く場所、会社、役所等増やす政策をすべきである。 

 

分類２１ 医療体制の充実について 

内容 

１．現在の柳川市の医療サービスについては、大変遅れていると思う。１つは小児科医の確保

があげられる。（特に夜間）柳川山門医師会で検討し、小児科医の確保を推進してもらいたい。

２．柳川市の乳幼児医療は現在、満３才に対してだが、小学校に入学するまでに引き上げて

はどうだろうか？実際に実施している自治体も全国にはあるのだから。 

市内には医療施設は充実していると思います。ただ、小児科に関しては夜間看てもらえるとこ

ろが少ない（ほとんどない）のが現状です。急病のとき、久留米まで行かなければなりません。子

育て支援の観点とは、少し違ってくるかもしれませんが、小児科に対する医療の充実が向上す

れば、より安心して住める柳川になるかもしれません。 
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内容 

健康づくりは、個人の自由意志によるところが大きいが、病気になってしまうと国保税にかかる

負担が非常に大きくなる。また社会保険料も現在総報酬制でボーナスからもひかれるなど、今

後、大きな負担となっていく。 

ライフスタイルの変化（赤ちゃん達も夜中に就寝し朝遅いや朝食ぬき）や少子高齢化など、ま

すます税負担の増加が避けられない中で、市民１人１人の認識や行動で、大きな効果が期待

できる健康づくりをすすめてほしい。生活習慣病の予防、重症化防止という観点で、 

１．地域の公民館でも分煙を推進する。 

２．医療費の実態を伝えていく・・・かかりやすい病気など。 

３．市長を先頭に職員自らの健康づくりの推進。 

４．地域ぐるみの健康づくりができるようなアプローチ推進。 

 

分類２２ その他の意見 

内容 

総合計画はいつも「絵に書いたもち」みたいになるようです。計画作成のために労力を使うわ

りに、何も変わらないような気がする。 

市から「してもらう」意識を住民が変えなければならないと思います。 

１．学童保育の拡充（特に長期休暇中）。 

２．農産物の内需拡大。 

イ．児童への提供→次世代育成。 

ロ．老人への提供・啓発→医療費削減。 

ハ．休耕田の活用。 

ニ．商店街の復興。 

総合計画の策定にあたっては、都市計画との連携をお願いしたいと思います。都市計画は

かなり古い計画もあり現実的でないものもあると思います。事業が現在進行しているものもある

ので安易にはできないと思いますが、総合計画と都市計画はまちづくりの二本柱だと思いま

す。是非、合併を機会に検討を行ってほしいと思います。 

人口を増加させる。 

柳川市の管内において、ブロードバンド通信サービスが受けられない地域があり、大学生等

が情報のやり取りに困っていると聞く。 

甘木市においては、朝倉町、杷木町との合併を機に公共施設を光ファイバーケーブルで結

び、中継拠点の周辺８キロまで一般世帯が接続でき、地域間の情報格差を解消する計画であ

る。そこで柳川市においても計画すべきではないか。 

先日、一市二町合併後、人口数が必要となっていたため、調べた結果、驚いてしまった。合

併前には、約７７,０００人ということで理解をしていたが、現実には、１７年３月末の住基は約７６,

１００人であった。これは、国勢調査が平成１２年であったため、その数字自体で新市の人口を

予測したため、このような誤差が生じたかもしれない。 

しかし、この急激な人口減については、柳川市だけの問題ではなく、国の問題、各人の結婚

観、子育て、社会状況、さまざまな要因があるだろう。このままいけば、少子高齢化はまちがいな

く進む。アンケートのその他（問６）で「市営住宅の建設」と記入したが、これは、私が考える「人

口増」となる市の事業である。 

市は、近々、旧三橋町、中山地区に市営住宅を建設予定であるが、これは、事業を推進す

べきである。なお、大和干拓にも、広大な土地があると思われるので、そちらの方にも若い人達

が、住みつくように考えなければならない。市が活性化するには、人が生まれ、集まらないとい

けない。 

ものづくりではなく、人づくり、人材の育成なくして柳川市の将来はあり得ない。 
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